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ПРАВО Новый закон
поможет должникам
быстро снять запрет
на выезд за границу

Улетайте 
быстрее

Наталья Козлова

ВЧЕРА премьер-министр РФ Дмитрий Медведев распо-
рядился внести в Госдуму законопроект, который позво-
лит должникам в короткий срок избавиться от статуса 
невыездных.

Документ предусматривает сокращение срока снятия 
ограничений для выезда должников за границу, если они 
расплатились  и больше не имеют долгов. Такое распоря-
жение опубликовано на сайте кабмина. Это будут по-
правки в Закон «Об исполнительном производстве». До-
кумент разработал минюст.  Что самое важное в проек-
те? 

Законопроект предусматривает, что снимать ограни-
чение на выезд должника после того, как он полностью 
погасил долг, сможет не только судебный пристав, кото-
рый вынес постановление об ограничении, но и судеб-
ный пристав-исполнитель при Главном судеб-
ном приставе РФ, то есть директоре Федераль-
ной службы судебных приставов. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Сокращение
среднего класса скоро
остановится 

Вон из класса!

Марина Гусенко

ВОСЕМЬ процентов россиян сообщили об улучшении 
своего материального положения за последние двенад-
цать месяцев и девять процентов ожидают, что оно повы-
сится в течение года. Таковы данные опроса, проведенно-
го Центром конъюнктурных исследований НИУ «Выс-
шая школа экономики» совместно с Росстатом. 

Другое исследование — «Потребительский индекс 
Иванова», проведенное Sberbank Investment Research, 
показало, что в течение последних двух лет 14 миллио-
нов россиян покинули средний класс. Связано это с ро-
стом инфляции. Так, по результата опроса в третьем 
квартале 2014 к среднему классу относил себя 61 про-
цент опрошенных. А в этом году так себя идентифициро-
вал 51 процент респондентов. 

Однако авторы исследования уверены, что сокраще-
ние этой части общества в ближайшее время остановит-
ся. Что, собственно, косвенно подтверждают и данные 
НИУ «Высшая школа экономики».

Каждый десятый в этом опросе положительно оценил 
произошедшие за год изменения в экономике России, 
и почти каждый пятый ждет позитивных пере-
мен в течение года. Есть и негативные цифры, 
но они ниже, чем во втором квартале. 

АВТОМОБИЛИ Водителям
напомнили об опасности
жидкостей для стекол

Не замерзнет, 
но отравит

Владимир Баршев

НАКАНУНЕ заморозков Роспотребнадзор напомнил 
водителям, что в качестве стеклоомывателя надо прио-
бретать жидкости, которые не запрещены законом. За 
приобретение контрафакта водитель не заплатит штра-
фа. Он расплатится своим здоровьем. А вот производите-
лям этого контрафакта грозит реальный срок. 

Большинство зимних стеклоомывающих жидкостей 
изготавливают из растворов спиртов с водой с добавле-
нием моющих средств, то есть поверхностно-активных 
веществ (ПАВ), ароматизаторов, красителей. Но вся беда 
заключается именно в спиртах. Водитель, купив легаль-
ную жидкость в легальном магазине, постарается как 
можно дольше задерживать дыхание, когда из форсунок 
стеклоомывателя на лобовое стекло начнет брызгать 
«незамерзайка».

Примечательно, что купив жидкость на дороге, води-
тель не будет мечтать о противогазе. Обычно эти «придо-
рожные» жидкости не обладают экстремальным запа-
хом. Правда, их пары могут медленно убивать. Но это 
происходит незаметно.

Именно об этом предупреждает Роспотреб-
надзор. 
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2000 изданий 
получат 
в 2017 году
льготы
на подписку

4
Без бензина 
и солярки будет 
ездить каждый 
третий автомо-
биль всего через 
15 лет

6
Почему нельзя 
молчать о дикой 
выходке у музея 
ГУЛАГа? 
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Американцы 
перекрасили 
свои самолеты 
в цвета россий-
ских ВКС

8
В Польше
хотят вернуться 
к системе обра-
зования времен 
социализма

10
Андрей Уваров 
назначен 
и. о. руководи-
теля балета 
Музыкального 
академического 
театра

НАУКА

Мандарины 
из Турции 
приедут 
в Россию 
через неделю
Страница 4

Только в «РГ» Имущество сбежавших банкиров будет продано, 
чтобы расплатиться с обманутыми вкладчиками

Кушать подано.
Садитесь

Михаил Фалалеев

П
осле передачи в нацио-
нальную гвардию подра-
зделений лицензионно-

разрешительной работы могут 
измениться некоторые правила и 
условия хранения гражданского, 
спортивного и охотничьего ору-
жия. Владельцы стволов опаса-
ются, что любой проверяющий, 
будь то участковый уполномо-
ченный или сотрудник лицензи-
онной службы, сможет им предъ-

явить претензии. Мол, оружие 
хранится неправильно. А как 
правильно? 

Вот в этом и проблема: оказы-
вается, есть несколько сводов так 
называемых правил. Это и при-
казы МВД, и правительственные 
нормативы, и даже ГОСТ. И дале-
ко не всегда они совпадают не 
только  друг с другом, но и со 
здравым смыслом. Нередко итог 
проверки обычного гражданина 
зависит от доброй воли проверя-
ющего . 

Вот почему так называемое 
оружейное сообщество — изгото-
вители оружия, представители 
общественных объединений 
охотников, профессиональных и 
любительских спортивных клу-
бов, эксперты Национального 
центра стандартизации и серти-
фикации гражданского и служеб-
ного оружия, правозащитники и 
юристы МВД предложили внести 
изменения в законода-
тельные акты и норма-
тивные документы. 

Юлия Кривошапко

И
мущество банков-
б а н к р ото в  буд у т 
продавать на настоя-
щих «живых» аукци-
онах. То есть в пря-

мом смысле слова пускать с мо-
лотка. Возродить такую схему 
торгов планирует Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ), за-
нимающееся ликвидацией кре-
дитных организаций с отозван-
ной лицензией. Первый аукцион 
должен состояться до конца это-
го года. Участвовать в нем смогут 
и обычные граждане.

Почему АСВ решило «взяться 
за молоток», как сейчас продает-
ся имущество кредитных органи-
заций, попадает ли на торги то, 
что «нажили непосильным тру-
дом» беглые банкиры, какие цен-
ности обнаруживаются в банков-
ских «закромах» — об этом в ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал заместитель генерального 
директора агентства Олег Бара-
нов.

С чем связаны планы АСВ начать 
продажу имущества банков-бан-
кротов через настоящие, а не 
электронные аукционы?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Рассчитываем, что 
благодаря «живым» торгам иму-
щество ликвидируемых банков 
получится продавать дороже. 
Это важно, поскольку чем бы-
стрее и дороже будут реализова-
ны активы, тем больше средств 
будет выплачено кредиторам, 
чьи деньги зависли на счетах лик-
видируемого банка. 

На живых аукционах, «под 
молоточек», в отличие от элек-
тронных торгов, дух соревнова-
ния всегда ощущается сильнее. 
Поэтому, полагаем, финансовая 
отдача от каждого проданного 
актива будет больше. Для удоб-
ства покупателей мы арендова-
ли специальную площадку для 
проведения аукциона, организо-
вали систему правильного хра-
нения и учета имущества. На все 
лоты перед стартом аукциона 
можно будет посмотреть, оце-
нить, в каком они состоянии, и 
прицениться. Одно дело поку-
пать по картинке или по опубли-
кованным характеристикам, 
другое — когда ты видишь нагляд-
но реализуемое имущество и мо-
жешь убедиться в его исправно-
сти, что немаловажно, когда 
речь идет, к примеру, об оргтех-
нике. Это же гораздо 
лучше, чем приобре-
тать «кота в мешке».

БЕЗОПАСНОСТЬ Условия хранения гражданского оружия предлагают пересмотреть

Где спрятать ствол

Кают-компания на яхте Ester III, принадлежащей сбежавшему в Монако совладельцу  Внешпромбанка Георгию Беджамову. Яхта выставлена им 
на продажу за 79,5 млн евро.
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Австралийский доллар  46,9694
Азербайджанский манат  38,8571
Армянский драм**  13,1074
Белорусский рубль  32,5541
Болгарский лев  35,3238
Бразильский реал  19,4043

Венгерский форинт**  22,7174
Вон Республики Корея***  55,4102
Датская крона*  92,8652
Доллар США  62,1946
Евро  69,1231
Индийская рупия**  93,4070

Казахстанский тенге**  18,8269
Канадский доллар  47,0494
Киргизский сом**  90,8614
Китайский юань*  92,6218
Молдавский лей*  31,4830
Новый туркменский манат  17,8259

Норвежская крона*  76,4174
Польский злотый  16,1696
Румынский лей  15,3913
СДР  86,2086
Сингапурский доллар  45,0849
Таджикский сомони*  78,9272

Турецкая лира  20,1656
Узбекский сум***  20,3917
Украинская гривна*  24,0645
Фунт стерлингов  76,4807
Чешская крона*  25,5745
Шведская крона*  71,2146

Швейцарский франк  63,0905
Южноафриканский рэнд*  43,8175
Японская иена**  59,8975

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.10.16 
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Российские активы проживающего 
за границей экс-банкира Анатолия 
Мотылева были арестованы 
Басманным райсудом Москвы.

В Пробизнесбанке, совладельцем 
которого был Сергей Леонтьев, 
после отзыва лицензии обнаружи-
лась «дыра» в 67 млрд рублей.

Мастер-банк Бориса Булочника по 
объему депозитов населения зани-
мал 41-ю строчку в списке россий-
ских банков. 

Внешпромбанк, совладельцем 
которого был Георгий Беджамов, 
поставил рекорд по «дыре» в капи-
тале — 210 млрд рублей.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
отменил визит в Париж 
из-за изменений 
в программе 

Обстоятельства 
места

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин отменил визит во 
Францию. В Париж глава государства собирался на сле-
дующей неделе, 19 октября. Но решил пока туда не ехать 
в связи с тем, что часть запланированных мероприятий 
выпала из программы. Ни о какой международной изо-
ляции речь не идет, подчеркнули в Кремле. В понедель-
ник Путин был в Стамбуле, и на этой неделе в графике 
еще две страны.

«Президент принял решение отменить этот визит», — 
сообщил журналистам пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков. «Дело в том, что планировались не-
которые мероприятия, связанные с открытием россий-
ского культурно-духовного центра, проведением выста-
вок, к сожалению, эти мероприятия выпали из програм-
мы, и поэтому президент принял решение пока визит во 
Французскую Республику отменить», — объяснил он.

«С самого начала контактов со своим французским 
коллегой президент Путин отмечал, что он будет готов 
посетить Париж в то время, когда это будет комфортно 
для президента Ол-
ланда. Поэтому мы 
дождемся, когда это 
комфортное время 
настанет, и прези-
дент снова рассмо-
трит возможность 
нанесения такого 
визита в случае, если 
такой вопрос будет 
на повестке дня», — 
сказал Песков.

На просьбу уточ-
нить, почему про-
грамма в Париже по-
менялась, представитель Кремля посоветовал задать во-
прос французской стороне.

Напомним, на днях президент Франции поставил под 
вопрос целесообразность переговоров с российским 
коллегой на фоне разногласий по Сирии. Впрочем, вчера, 
выступая в ПАСЕ, Франсуа Олланд заявил, что в любой 
момент готов встретиться с Путиным. «Президент Рос-
сии должен был приехать в Париж в скором времени. Я 
представлял, что в ходе этого визита будет возможность 
обсудить Сирию, и только Сирию», — пояснил он. «Я об 
этом сообщил президенту России, — заметил Олланд. — Я 
ему сказал, что если он собирается прибыть в Париж, я 
не собираюсь его сопровождать на торжественной цере-
монии, но я готов продолжить диалог по вопросам Си-
рии. Он предпочел отложить этот визит, но это не поме-
шает нам воспользоваться другими возможностями для 
такой дискуссии».

На подготовке встречи в «нормандском формате» 
отмена визита во Францию не скажется. Она ведется. 
«Как только мы будем готовы, мы сделаем соответству-
ющее сообщение о дате и месте такой встречи», — ска-
зал Песков. «Во Франции не планировались перегово-
ры в «нормандском формате». Во Франции планиро-
вался двусторонний визит», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента. «Контактная группа ра-
ботает нелегко, но в то же время диалог ведется по со-
ответствующим направлениям. Существуют проблем-
ные области. Сейчас не могу их называть. По мере того, 
как эта «домашняя работа» будет подготовлена, тогда 
уже созреют условия для проведения «нормандской 
встречи»», — добавил он.

Ранее посол России во Франции Александр Орлов со-
общил, что канцлер ФРГ Ангела Меркель пригласила ли-
деров «нормандской четверки» на ужин в Берлине 19 ок-
тября. Возможность переговоров в таком формате в этот 
день подтвердил журналистам и помощник президента 
РФ Юрий Ушаков. 

Не планируется и отдельная встреча Путина с евро-
пейскими лидерами для обсуждения темы Сирии. 
«Президент не оказывался в изоляции», — опроверг Пе-
сков подобные утверждения. «Мы видели на прошлой 
неделе сообщения французских СМИ о том, что рос-
сийский президент якобы настаивает на визите во 
Францию, чтобы выйти из изоляции; это абсолютный 
абсурд», — сказал он. «Напряженный международный 
график президента как раз свидетельствует об обрат-
ном», — заключил пресс-секретарь. Напомним, в поне-
дельник Путин был в Стамбуле, а в конце недели посе-
тит Армению и Индию, где пройдут, соответственно, 
саммиты ОДКБ и БРИКС.

ПАРЛАМЕНТ В Думе рекомендовали кабмину снизить нагрузку 
на бизнес

Идеи ко двору
Татьяна Замахина

В 
Госдуме подготовили реко-
мендации для правительст-
ва, касающиеся финансово-

экономической политики стра-
ны — их в нижней палате просят 
учесть при работе над трехлет-
ним бюджетом. В частности, де-
путаты советуют существенно 
снизить ставки страховых взно-
сов с зарплат. 

Готовый проект бюджета в 
Госдуме ждут 28 октября, в таком 
случае он будет рассмотрен в 
первом чтении 18 ноября. Об 
этом сообщил глава Комитета ГД 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров. По его словам, рассмо-
трению проекта бюджета 2017—
2019 будет предшествовать пу-
бличное обсуждение всех разде-
лов с трансляцией в Интернете.

На своем заседании комитет 
обобщил и утвердил рекоменда-
ции, которые депутаты дали пра-
вительству накануне на парла-
ментских слушаниях, посвящен-
ных бюджетной, налоговой и та-
моженно-тарифной политике 
страны. Правительство собирает-
ся рассмотреть основы экономи-
ческой политики 13 октября. По-
сле этого данные документы лягут 
в основу бюджета, пояснил Мака-
ров.

Госдума, в частности, рекомен-
дует прописать, как и за счет чего 
будут выполняться ключевые для 
страны майские указы президен-
та. «Рекомендации парламент-
ских слушаний включают в себя 
полный объем финансирования 
приоритетных проектов в рамках 
госпрограмм», — отметил глава 
профильного комитета. В Думе со-
ветуют также исключить из доку-
мента положения, связанные с но-
вым бюджетным правилом. «Это 
предлагалось к введению только с 
20-го года», — сказал Макаров.

По его словам, одна из ключе-
вых рекомендаций — снизить 
ниже текущего уровня ставки 
страховых взносов с зарплат. С 1 

января 2019 года совокупный та-
риф страховых взносов на обяза-
тельное государственное соци-
альное страхование в соответст-
вии с действующим законода-
тельством составит 34%, и это 
слишком большая нагрузка, счи-
тают в нижней палате.

Тема неналоговых платежей не 
до конца раскрыта в основах эко-
номической политики страны, по-
яснил парламентарий, а ведь она 
очень важна и болезненна для биз-
неса. «Мы считаем, что есть воз-
можности для существенного сни-
жения ставки страховых плате-
жей, — сказал Макаров. — Более 
того, мы считаем, что это должно 
быть сделано немедленно».

В этой связи обсуждается 
унификация ставки, то есть со-
здание «единой плоской шкалы» 
— это дает возможность сниже-
ния ставок страховых платежей 
до гораздо более низкого уров-
ня, чем 30%, сказал Макаров. 
Налоговая нагрузка на бизнес 
должна снижаться, будут наста-
ивать в ГД.

Депутаты собрали для прави-
тельства предложения не только 
от Думы. Конкретные идеи были 
и у бизнес-сообщества. Прези-
дент РСПП Александр Шохин 
высказался против включения 
неналоговых платежей в Налого-
вый кодекс и просил зафиксиро-
вать такие платежи в отдельном 
законе. Он также предложил в 
будущем сделать публичным и 

обсуждение основных направле-
ний тарифной политики в ин-
фраструктурных монополиях.

Как заявил Андрей Макаров, 
депутаты не собираются требо-
вать от правительства серьезной 
переработки основополагающих 
документов — она начнется, когда 
в Госдуме плотнее засядут за сам 

проект бюджета на 2017—2019 
годы. В связи с этим в список ре-
комендаций нижней палаты не 
вошли такие изменения, как вве-
дение прогрессивной шкалы на-
логообложения, снижение НДС, 
введение госмонополии на алко-
голь. Однако эти идеи парла-
ментской оппозиции тоже будут 
отправлены в кабмин в качестве 
приложения к рекомендациям, 
объяснил глава бюджетного ко-
митета. «Вряд ли по этим предло-
жениям сейчас реально вырабо-
тать единую точку зрения», — 
обратился он к коллегам.

Предстоит работа и над по-
правками в бюджет нынешнего 
года — вопрос будет рассмотрен 
на пленарном заседании 21 октя-
бря. В этот же день правительст-
во представит отчет об исполне-
нии бюджета за 2015 год. Оба до-
кумента уже поступили в ГД.

Акцент

 В Думе выступили за сниже-
ние ставок страховых 
взносов с зарплат до гораздо 
более низкого уровня, 
чем 30%

На подготовке 
встречи в «норманд-
ском формате» 
отмена визита 
во Францию 
не скажется

РЕШЕНИЕ Дело экс-главкома 
Сухопутных войск 
Владимира Чиркина 
будет пересмотрено

Вернитесь в суд

Иван Петров

ВЕРХОВНЫЙ суд России вчера удовлетворил представ-
ление военной прокуратуры, опротестовавшей смягче-
ние приговора бывшему главнокомандующему Сухопут-
ных войск генерал-полковнику Владимиру Чиркину. 
Верховный суд постановил отправить на новое рассмо-
трение вопрос о смягчении приговора и освобождении 
из-под стражи экс-главкома.

Военный прокурор в кассационном представлении на-
стаивал на том, что апелляционная инстанция необосно-
ванно переквалифицировала обвинения Чиркину с полу-
чения взятки на мошенничество и заменила реальный 
срок на штраф. В связи с этим гособвинение просило отме-
нить это решение. «Апелляционное определение президи-
ума Московского окружного военного суда от 15 июня от-
менить и направить дело на новое апелляционное рассмо-
трение иным составом судей», — огласил решение судья. 

Напомним, в августе прошлого года гарнизонный воен-
ный суд осудил Владимира Чиркина к 5 годам колонии 
строгого режима. 

Он был признан виновным в получении взятки в 20 ты-
сяч долларов за обещание помочь своему бывшему подчи-
ненному в получении квартиры. В декабре 2015 года Мо-
сковский окружной военный суд смягчил Чиркину наказа-
ние до штрафа в 90 тысяч рублей. 

Суд постановил освободить его из-под стражи. Апелля-
ционная инстанция также отменила ранее вынесенное ре-
шение о лишении фигуранта наград и воинского звания. 

После оплаты назначенного штрафа Чиркин добился 
также судебного решения о досрочном снятии с него суди-
мости. Но теперь все по новой.

Власть В правительстве появится вице-премьер по спорту и туризму

Чисто и честно
Кира Латухина, Доброград

В
чера президент Влади-
мир Путин весь день 
посвятил спорту: вы-
ступил на Междуна-
родном форуме «Рос-

сия — спортивная держава» в Ков-
рове, посетил фестиваль «Дни 
самбо», провел заседание Совета 
по развитию физкультуры и 
спорта в новом городе Доброгра-
де, а также встретился с предста-
вителями международных спор-
тивных организаций. 

«Мы вместе должны сделать 
все возможное, чтобы обеспе-
чить чистоту спорта, чтобы он 
становился абсолютно откры-
тым, чтобы был вне политики, 
чтобы его идеи и ценности объе-
диняли страны и народы», - зая-
вил глава государства. «Спорт, 
конечно же, должен быть вне до-
пинга. Мы будем бороться за эту 
чистоту спорта», - заверил он. 
«Надо, безусловно, избавиться 
от всяких злоупотреблений в 
этой сфере. Мы видим сейчас, 
сколько разрешений по так назы-
ваемым медицинским показани-
ям получают те или иные спор-
тсмены, – наверное, это так, я не 
буду сейчас ставить это под сом-
нение, но нужно понять, что с 
этим делать», - отметил прези-
дент. 

Тема допинга продолжилась и 
на заседании совета по спорту в 
новом городе-курорте Доброг-
раде. «Процедуры должны быть 
более прозрачными, ведь это 
спорт, а не военное производст-
во, не размещение баллистиче-
ских ракет или других вооруже-
ний, это же не военные техноло-
гии», - заметил глава государст-
ва. «ВАДА этого не отрицает - де-
сятки, сотни спортсменов при-
нимают эти препараты. Об этом 
кто-нибудь знает? Никому не из-
вестно. Это все делается как-то 
келейно», - оценил он. «Понят-
но, все можно и нужно совер-
шенствовать, но думаю, что 
здесь не нужно никакого с нашей 
стороны шума, художественно-
го свиста; нужно просто с этим 
разбираться и работать», - при-
звал президент.

Участники говорили об итогах 
Олимпиады и реформировании 
отрасли. Спорт, молодежную по-
литику и туризм будет куриро-
вать один вице-премьер, объявил 
глава государства. «Мы с предсе-
дателем правительства обсужда-
ли вопросы сфер, близких к спор-
ту. Спорт, молодежная политика, 
туризм — все это сферы очень 

близкие... И мы полагаем, что 
нужно объединить это в один 
комплекс и поручить курирова-
ние этой работы одному вице-
премьеру», — сообщил Путин. 
«Премьер внесет кандидатуру 
вице-премьера президенту на ут-
верждение в ближайшее время», 
— рассказала журналистам пресс-
секретарь премьер-министра На-
талья Тимакова.

«Все это — лишь первые шаги 
на пути преобразований, кото-
рые ждут спортивную сферу», — 
заявил Путин.

«В целом выступление рос-

сийской сборной было очень дос-
тойным», — оценил глава государ-
ства. «Эти победы — результат не 
только мастерства и не только та-
ланта, но и, безусловно, силы 
духа, умения держать удар, — ска-
зал он. — Наша команда сумела 
преодолеть и предвзятое, неспра-
ведливое подчас отношение к 
себе, агрессивную информаци-
онную кампанию».

Но Игры показали и проблем-
ные точки. «К сожалению, в от-
дельных видах спорта, а их по-
рядка 11 — отставание приобрело 
хронический характер. Более 

того, в семи видах спорта, и это 
очень много, наши спортсмены 
на Олимпиаду вообще не отобра-
лись», — заметил президент и по-
ручил внимательно со всем разо-
браться. «В числе приоритетов 
нового олимпийского цикла 
должны быть рациональная кон-
центрация ресурсов и формиро-
вание четкой системы подготов-
ки спортивного резерва», — счи-
тает он.

И самое серьезное внимание 
нужно уделить ситуации с до-
пингом. «Мы видим значитель-
ную политизацию этой сферы, 
подчас и предвзятое отношение 
к нашим спортсменам. Но нужно 
признать, что мы и сами дали 
для этого повод, сами соверши-
ли целый ряд ошибок и просче-
тов в этой важнейшей и очень 
чувствительной области», — за-
метил Путин.

«И в России, и в других стра-
нах заинтересованы, чтобы су-
ществующая международная си-
стема противодействия допингу 
стала прозрачной и открытой», — 
подчеркнул глава государства. «У 
нас уже имеются наработанные 

предложения», — сказал он. Со-
здана Независимая обществен-
ная антидопинговая комиссия во 
главе с почетным членом МОК 
Виталием Смирновым, будет от-
корректирована деятельность 
антидопинговой структуры 
РУСАДА: ее учредителями стано-
вятся Олимпийский и Паралим-
пийский комитеты России, а фи-
нансирование пойдет напрямую 
из федерального бюджета. Так же 
будут перечисляться средства и 
на деятельность Всемирного ан-
тидопингового агентства. Изме-
нения затронут и российскую ан-
тидопинговую лабораторию. Ко-
ординацией ее работы займется 
МГУ.

«Конечно, новые форматы по-
явятся и в самой системе управ-
ления спортом, — продолжил пре-
зидент. — Думаю, никто из при-
сутствующих не будет возра-
жать, что взаимодействовать с 
международными спортивными 

федерациями, международными 
Олимпийским и Паралимпий-
ским комитетами должны не 
столько органы исполнительной 
власти, а прежде всего нацио-
нальные Олимпийский и Пара-
лимпийский комитеты, общерос-
сийские спортивные федера-
ции».

В этой связи Владимир Путин 
заявил, что поддерживает реше-
ние главы ОКР Александра Жуко-
ва сосредоточиться на работе в 
Госдуме. Но решать этот вопрос 
нужно обязательно в контакте с 
МОК, так, чтобы переход Жуко-
ва, который стал первым вице-
спикером Госдумы нового созы-
ва, не сказался на месте России в 
Международном олимпийском 
комитете. «Надо иметь ввиду, что 
у нас есть место в МОК, и мы не 
должны его лишиться», — объя-
снил журналистам пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков.

Свой грядущий уход с поста 
президента Олимпийского коми-
тета журналистам прокомменти-
ровал и сам Жуков. «Глава ОКР - 
выборная должность, рано или 
поздно полномочия кончаются, 
заканчиваются сроки, - сказал 
он. - Я собираюсь сосредоточить-
ся на работе в Государственной 
думе в качестве заместителя 
председателя и в Международ-
ном олимпийском комитете. Я 
являюсь членом МОК . Буду взаи-
модействовать с МОК, междуна-
родными организациями». «Я из-
бран членом МОК как президент 
ОКР. Нельзя допустить, чтобы мы 
потеряли место, и я перестал 
быть членом МОК. Очень важно, 
что Россия представлена в МОК 
большим количеством людей», - 
добавил он.

Обсудили на заседании и буду-
щее массового спорта. За три года 
число тех, кто посещает секции и 
спортзалы, превысило 40 млн че-
ловек, заметил президент и одо-
брил предложение воссоздать 
физкультурно-спортивные обще-
ства. Минспорту предстоит акти-
визировать работу по ГТО, разви-
вать национальные виды спорта, 
делать их по-настоящему массо-
выми. «Самбо — один из претен-
дентов на признание МОК. И надо 
использовать все возможности, 
чтобы это популярное, зрелищное 
единоборство вошло в программу 
Олимпийских игр», — поставил за-
дачу президент.

Акцент

 Кандидатуру нового вице-
премьера Дмитрий Медведев 
внесет Владимиру Путину 
на утверждение в ближайшее 
время

Во Владимирской области 
Владимир Путин посетил спортив-
ный фестиваль и поставил задачи 
по развитию физкультуры и спорта 
в России.

Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРАВИТЕЛЬСТВО «Росатом» 
планирует нарастить портфель 
зарубежных заказов

Блок за блоком

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев рассчитывает, что 
российская атомная отрасль со-
хранит высокий уровень разви-
тия, достигнутый за последние 
годы.

Председатель правительства 
провел рабочую встречу с новым 
руководителем госкорпорации 
«Росатом» Алексеем Лихачевым, 
неделю назад он пришел на сме-
ну Сергею Кириенко, назначен-
ному первым замглавы админи-
страции президента. «Авторитет 
нашего ядерного комплекса 
очень высокий. Рассчитываю на 
то, что вам удастся поддержать 
все, что было сделано в послед-
ние годы», — заявил Медведев. 
Он надеется, что госкорпорация 
сможет сохранить достигнутые 
показатели, чтобы российский 
ядерный комплекс оставался на 
самом высоком мировом уровне.

Об авторитете отечественной 
атомной отрасли говорит инте-
рес, который в разных странах 
мира проявляют к опыту нашей 
страны в сфере мирного атома. В 
девяти странах уже идет актив-
ное строительство АЭС, еще с че-
тырьмя заключены межправи-
тельственные соглашения. «Все-
го объем зарубежных заказов на 

начало этого года был 110 мил-
лиардов долларов, — сообщил 
глава «Росатома». — Планируем 
по итогам выйти на 137».

Новые атомные блоки строят-
ся и в России — на Курской, Ро-
стовской, Ленинградской, Ново-
воронежской станциях. Причем 
на последней произведен энерге-
тический пуск шестого блока с 
единственным в мире реактором 
нового поколения 3+, который 
отвечает всем требованиям без-
опасности, повышенным после 
аварии на японской АЭС «Фуку-
сима». «Россия единственная 
страна, которая может показать 
такой работающий блок — на Но-
воворонежской АЭС», — сказал 
Лихачев.

По показателю выручки «Ро-
сатом» должен достичь 805 млрд 
рублей, а средняя зарплата со-
трудников постепенно растет и 
вскоре превысит 70 тыс. рублей 
в месяц. «Важный целевой пока-
затель — выработка электроэнер-
гии. На 10 октября мы достигли 
цифры в 145,2 миллиарда кВт/ч, 
— рассказал глава госкорпора-
ции. — Годовой целевой показа-
тель, заложенный ФАС, — 196,7 
миллиарда».

Дмитрий Медведев обсудил с 
Алексеем Лихачевым развитие 
ядерной энергетики.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Госдуме предложили новые меры против коррупции. Заместитель 
председателя Комитета Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный внес на рассмотрение палаты законо-
проект, предусматривающий внесении изменений в Уголовный кодекс и 
Уголовно-процессуальный кодекс в целях усиления ответственности за 
коррупцию». 
Анатолий Выборный («Единая Россия») предлагает дополнить Уголов-
ный кодекс еще одной статьей — «Злоупотребление влиянием». В тек-
сте законопроекта под этим понятием подразумевается любой подкуп 
физического лица (лично или через посредника) «с целью использовать 
его влияние на принятие решения должностным лицом, иностранным 
должностным лицом либо должностным лицом публичной междуна-
родной организации». 
Наказывать за это предлагается либо штрафом (в размере от пят-
надцатикратной до тридцатикратной суммы взятки), либо прину-
дительными работами (на срок до трех лет), либо лишением свободы 
(до двух лет со штрафом в размере до десятикратной суммы взятки). 
Еще более строгое наказание будет грозить и тому, кто согласится ис-
пользовать свое влияние за деньги. Это штраф от 20-кратной до 
40-кратной суммы взятки либо лишение свободы на срок до 3 лет.
В пояснительной записке депутат указал, что законопроект написан 
во исполнение международных обязательств России. Их страна взяла 
на себя, ратифицировав Конвенцию Совета Европы об уголовной от-
ветственности за коррупцию от 27 января 1999 года. Депутат учел 
при написании поправок рекомендации Группы государств против кор-
рупции.
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ИНИЦИАТИВА Налоговики 
и таможенники вместе 
проверят рынок лекарств

Таблетке 
ставят диагноз

Татьяна Зыкова

ПОСКОЛЬКУ «налоги мы не повышаем, упор в это не-
простое для бюджета время надо сделать на координа-
ции действий» налоговиков и таможенников, обозначил 
задачу глава минфина Антон Силуанов, выступая на кол-
легии Федеральной таможенной службы (ФТС).

Министр призвал руководителей Федеральной на-
логовой службы (ФНС) и ФТС к расширению совмест-
ных проверок и усилению координации при сборе на-
логовых и таможенных платежей. И, судя по его сло-
вам, первые совместные шаги двух ведомств Силуано-
ва порадовали. 

По данным нового руководителя Федеральной тамо-
женной службы Владимира Булавина, с начала года 
службы вместе  провели 514 проверок, доначислив с не-
радивых фирм полтора миллиарда рублей, в бюджет уже 
взыскано более полмиллиарда рублей. 

Под особым контролем находились импортеры быто-
вой электроники и компьютерной техники. За 9 месяцев 
уплата таможенных платежей по отрасли выросла с 147 
до 290 миллиардов рублей. А 14 крупнейших компаний, 
подписавшихся год назад под Хартией «об обелении» 
рынка электроники и о переходе на прозрачные схемы 
импорта, на 12 миллиардов рублей увеличили отчисле-
ния таможне. Булавин особо оценил этот «профилакти-
ческий эффект», когда сумма добровольно уплаченных 
платежей превосхо-
дит принудительные 
взыскания.

В ближайшее вре-
мя Федеральная на-
логовая и Федераль-
ная таможенная 
службы нацелятся 
на фармацевтиче-
скую и ряд других 
отраслей, — преду-
предил глава ФНС 
Михаил Мишустин.

На коллегии он 
также отметил бла-
готворные результаты взаимодействия с ФТС. «Благода-
ря информации из ФТС в этом году мы доначислили 40 
миллиардов рублей налогов», — сказал Мишустин, доба-
вив, как помогают сигналы таможенников отлавливать 
фирмы-однодневки».

Только за первый месяц эксплуатации системы мар-
кировки изделий из меха участники этого рынка запро-
сили через ФНС контрольно-измерительных знаков для 
изделий в 2,5 раза больше, чем в обороте. Это сигнал к 
«обелению» мехового рынка, заметил Мишустин.

«Налоговым и таможенным органам надо делать еди-
ную систему управления рисками», — заявил в ответ Ан-
тон Силуанов, сославшись на позитивный опыт других 
стран. По словам министра, эта система поможет не 
только увеличивать доходы в казну, но и улучшать биз-
нес-климат. Михаил Мишустин уточнил, что для этого 
надо еще понимать, что «черное» для таможни, а что — 
«черное» для ФНС. «Вот и сверяйте часы», — поторопил 
Силуанов.

Речь также идет о внедрении механизма так называе-
мой «полной прослеживаемости» товаров по России. У 
налоговиков такая система уже работает. Таможня в ре-
жиме онлайн со всей своей документацией, аналитикой 
и базами данных также должна в нее встроиться, сказал 
министр.

На коллегии обсудили и систему категорирования 
импортеров и экспортеров. Для этого будут предложены 
три уровня рисков — высокий, низкий и средний. По сло-
вам Силуанова, взаимодействуя, обе службы должны бу-
дут сформировать электронные досье на каждого участ-
ника внешнеэкономической деятельности.

Глава минфина отметил перевыполнение задания по 
поступлениям импортных таможенных пошлин. «Эти 
доходы выросли по сравнению с прошлым годом более 
чем на 7 процентов. Что важно, уплата налога на добав-
ленную стоимость (НДС) по импорту растет более высо-
кими темпами, чем НДС по внутреннему! — подчеркнул 
министр. Поступления по экспорту, по его данным, упа-
ли на треть, что объясняется внешнеэкономической 
конъюнктурой.

Кушать подано. 
Садитесь

Что будет выставлено 
на первый аукцион?
О Л Е Г  Б А РА Н О В :  Мебель, 

мелкое банковское оборудова-
ние, например, счетчики бан-
кнот, оргтехника: телефоны, 
компьютеры — так называемое 
малоценное имущество балансо-
вой стоимостью до 100 тысяч ру-
блей. Сейчас оно продается по-
средством размещения публич-
ной оферты на сайте агентства и 
пользуется довольно приличным 
спросом. Посмотрим, какие ре-
зультаты даст аукцион. 

Если он себя оправдает, мож-
но будет подумать над организа-
цией складских хабов и проведе-
нием аукционов в регионах, а по-
зже — распространить схему жи-
вых торгов на имущество рыноч-
ной стоимостью до полумиллио-
на рублей.

Вместе с тем все, что дороже 
500 тысяч рублей, мы имеем пра-
во продавать только на электрон-
ных торгах. 

Сколько стоят совокупные акти-
вы ликвидируемых банков? 
ОЛЕГ БАРАНОВ: Сейчас агентство 
осуществляет функции конкур-
сного управляющего (ликвидато-
ра) в 287 кредитных организаци-
ях. Совокупная балансовая стои-
мость их активов составляет око-
ло трех триллионов рублей. И она 
постоянно растет на фоне про-
должающегося отзыва лицензий. 

В последнее время к этому до-
бавляется также имущество лик-
видируемых Негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), в от-
ношении которых Агентство ис-

полняет функции конкурсного 
управляющего или ликвидатора. 
Сейчас ликвидируется 34 НПФ. 

Чтобы повысить эффектив-
ность продаж имущества банков 
и НПФ, мы в апреле запустили 
специализированный портал 
torgiasv.ru. Это, своего рода, ви-
трина, где можно найти полную 
информацию о реализуемом 
имуществе. Там постоянно раз-
мещено порядка 10 тысяч лотов 
на сумму 100—180 миллиардов 
рублей. В целом за время работы 
портала в 2016 году число обра-
щений посетителей превысило 
шесть миллионов.

В дальнейшем мы планируем 
разработать мобильную версию 
и мобильное приложение на раз-

личных платформах. Сегодня 
важно идти в ногу со временем. 

Что необычного АСВ приходи-
лось продавать в ходе банкротст-
ва банков?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Из нестандартных ло-
тов можно вспомнить, например, 
аквариумы с рыбками — как-то 
попалась даже небольшая акула, 
картины, причем всемирно из-
вестных художников, таких как 
Иван Айвазовский, Николай Ре-
рих. 

Встречаются случаи, когда у 
банка на балансе имеются, на-
пример, дорогостоящие панно, 
парусники, эксклюзивные авто-
мобили. 

А однажды пришлось иметь 
дело с книгами в контейнерах, в 
агентство в ходе конкурсного 
производства поступили десятки 
тысяч книг! К сожалению, они не 
нашли своего читателя и были 

проданы как макулатура. Был 
случай реализации нескольких 
десятков тысяч валенок и галош.

Сложности с продажей есть?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Сейчас больших про-
блем нет. Налажено эффективное 
взаимодействие с операторами 
электронных площадок, торги 
проводятся в полном соответст-
вии с требованиями закона, без 
каких-либо сбоев и экстраорди-
нарных ситуаций, даже несмотря 
на постоянно увеличивающиеся 
количество торгов и объем вы-
ставляемых на них активов. Тор-
ги в электронной форме сегодня 
являются, пожалуй, наиболее эф-
фективным способом продажи 
имущества организаций-банкро-

тов, так как обеспечивают макси-
мальный охват потенциальных 
покупателей. Это уже осознали и 
участники рынка. 

В мае АСВ добилось ареста иму-
щества экс-сенатора и владельца 
Межпромбанка Сергея Пугачева 
во Франции, Люксембурге и на 
Каймановых островах. Будет ли 
оно выставлено на продажу? 
ОЛЕГ БАРАНОВ: Английский суд вы-
нес решение о реализации акти-
вов, принадлежащих Пугачеву. 
На данном этапе речь идет о про-
даже двух объектов недвижимо-
сти.

 АСВ само их будет продавать?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Cуд доверил осуще-
ствить реализацию этих активов 
агентству и нашим английским 
юристам из компании Hogan 
Lovells.

Учитывая геополитическую си-
туацию, вам стало сложнее раз-
ыскивать имущество россий-
ских банкиров за границей или 
нет? 
ОЛЕГ БАРАНОВ: Нет, в этой части ни-
чего не изменилось. В этом смы-
сле показательна история того 
же банкира Пугачева. Англий-
ские власти, несмотря на некото-
рые геополитические разногла-
сия, действовали в этой ситуации 
по закону, а не руководствуясь 
эмоциями. Мы подготовили аргу-
ментацию, представили доказа-
тельства, и суд поддержал нашу 
позицию. 

Искать приходится преимущест-
венно в Европе?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Агентство разыски-
вает имущество беглых банкиров 
по всему миру. Для этого мы на-
нимаем детективные агентства, 
которые лучше знакомы с мест-

ной спецификой и могут действо-
вать эффективнее. 

Перед тем как инициировать 
ту или иную разыскную кампа-
нию, сначала изучаем перспекти-
вы: имеет ли смысл тратить день-
ги на все это мероприятие. И толь-
ко тогда, когда есть понимание, 
что имущество реально можно 
найти, с одобрения комитета кре-
диторов приступаем к розыску. 
Так происходит потому, что раз-
ыскные мероприятия в конечном 
итоге финансируются из тех денег, 
которые принадлежат кредито-
рам. Они сами должны решить, 
стоит ли овчинка выделки.

Как АСВ поступает с имущест-
вом, которое никто не купил?
ОЛЕГ БАРАНОВ: Его списывают с ба-
лансов. В основном эта участь 
ждет старые столы и стулья, ко-
торые не нашли покупателя даже 
за 10 процентов от балансовой 
стоимости. 

Поясню, что такое «балансо-
вая стоимость» имущества. Пять 
лет назад, к примеру, банк купил 
представительский автомобиль 
за пять миллионов рублей. По до-
кументам его цена мало измени-
лась, а вот в реальности продать 
машину можно не более чем за 
миллион. Такие же дисконты 
применимы к большинству мате-
риальных активов. Десять лет на-

зад банк заказывал серверы на 
десятки миллионов рублей. Сей-
час они практически никому не 
нужны. Но большая часть нереа-
лизуемых активов — это права 
требования по «безнадежным» 
или «плохим» кредитам. Их не-
редко приходится списывать. 

Кто проводит оценку имущества?
ОЛЕГ БАРАНОВ: У нас есть пул аккре-
дитованных оценочных компа-
ний, которые соответствуют на-
шим требованиям. В этой части 
мы взаимодействуем и чутко 
прислушиваемся к рекомендаци-
ям ЦБ, потому что хотим, чтобы 
эта работа была сделана пра-
вильно. 

Но нужно учитывать, что у 
любого имущества есть две стои-
мости: одна балансовая, другая 
рыночная. Мы первые торги всег-
да проводим с той цены, которая 
выше. Потом, в зависимости от 
спроса, цену можем снижать, и 
закон позволяет это делать. За 
100 процентов стоимости, как 
правило, ничего не продается. 
Хотя случается, что удается полу-
чить даже больше, чем мы рас-
считывали. 

Разбираться с «наследством» лишившихся лицензий банков — задача не из простых.

Акцент

 Первый «живой» аукцион 
по продаже имущества 
банков-банкротов Агентство 
по страхованию вкладов 
планирует провести 
в этом году

Выбор приоритетов
В понедельник в Государст-

венной Думе состоялись первые 
в этом созыве парламентские 
слушания. Они были посвящены 
выбору приоритетов в бюджет-
ной, налоговой и таможенно-та-
рифной политике. От этого вы-
бора зависит, как будет разви-
ваться российская экономика, а 
значит, и какой будет жизнь лю-
дей в нашей стране в ближай-
шие три года.

Слушания были беспреце-
дентными по своему масштабу. 
В них приняли участие более 
400 человек. Вел слушания 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, выступали представи-
тели всех думских фракций, ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов, руководитель Федеральной 
налоговой службы Михаил Ми-
шустин, председатель Счетной 
палаты Татьяна Голикова, се-
кретарь Общественной палаты 
России Александр Бречалов, 
президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин, эк-
сперты, участвовали представи-
тели регионов, профсоюзных 
организаций и объединений ра-
ботодателей.

От фракции «Единая Россия» 
на слушаниях выступил руково-
дитель фракции Владимир Васи-
льев, который изложил нашу по-
зицию. Перед государством сто-
ит много задач, а бюджетные ре-
сурсы ограничены. Это означа-
ет, что мы должны уйти от про-
стого сметного финансирова-
ния государственных расходов. 
Мы предлагаем определить в ка-
честве первоочередных приори-
тетов развития нашей страны 
указы президента Владимира 
Путина от 7 мая 2012 года.

Указы затрагивают все важ-
нейшие сферы жизни. Первый 
из них посвящен долгосрочной 
государственно-экономической 
политике. В других указах сфор-
мулированы цели в социальной 
политике, в сфере здравоохра-
нения, образования и науки, а 
также задачи по обеспечению 
граждан доступным и комфор-
тным жильем, по повышению 
качества жилищно-коммуналь-
ных услуг, по совершенствова-
нию системы государственного 
управления, по развитию Воо-
руженных сил, по модерниза-
ции оборонно-промышленного 
комплекса, по реализации де-
мографической политики.

На выборы 18 сентября пар-
тия «Единая Россия» вышла с 
программным документом, по-
строенным именно на реализа-
ции майских указов на совре-
менном этапе, и получила под-
держку избирателей. Сегодня 
эти одиннадцать указов нашли 
свое воплощение в одиннадцати 
приоритетных проектах. На их 
осуществлении, с нашей точки 
зрения, должна быть построена 
вся структура бюджета.

Мы, по сути дела, опираясь на 
успешный опыт начатых в 2006 
году национальных проектов, 
возрождаем на новом качествен-
ном уровне проектный метод раз-
вития страны. Напомню, что тог-
да национальные проекты позво-
лили добиться мощного прорыва 
в сфере образования, здравоохра-
нения, жилищного строительст-
ва, сельского хозяйства.

Все, что лежит вне рамок 
приоритетных проектов, все 
долгострои и «великие строй-
ки», которые просто греют чьи-
то амбиции, должны быть ото-
двинуты. Кроме того, надо по-
кончить с порочной практикой, 
когда ведомства тратят и распи-
сывают деньги по принципу 
«лишь бы взять и освоить, что-
бы не урезали финансирование 
в будущем» или хуже того: бе-
рут и не осваивают, а стригут 
купоны, храня на депозитах. Не-
прикосновенными для нас 
должны оставаться только соци-
альные обязательства государ-
ства — обязательства перед 
людьми. Этого ждут сегодня 
наши избиратели.

Предложенный председате-
лем Госдумы формат слушаний 
— начало самого широчайшего 
обсуждения федерального бюд-
жета на 2017 год и на плановый 
период 2018—2019 годов. Имен-
но такое обсуждение с участием 
гражданского общества и всех 
политических сил мы предлага-
ем в качестве пути выработки и 
принятия главного финансового 
документа страны. Следующий 
этап — детальная проработка 
проектов бюджета и государст-
венных программ.

В этом году благода-
ря информации 
таможенников 
налоговики доначи-
слили 40 млрд 
рублей налогов 

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» в 
Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

1

Читайте также: ЦБ расска-
зал о «дырах» в капитале 
закрытых банков
rg.ru/art/1312916

КАДРЫ Дума обновляет
свой аппарат

Переход 
в Охотный Ряд

Татьяна Замахина

В АППАРАТЕ Госдумы продолжаются кадровые пере-
становки. После парламентских выборов, по итогам 
которых депутатский корпус обновился примерно на-
половину, заметные изменения происходят в аппарате 
нижней палаты. Вчера стало известно, что думское 
управление по связям с общественностью и взаимо-
действию со СМИ возглавила Ольга Ситникова, а руко-
водить секретариатом председателя Госдумы Вячесла-
ва Володина будет Вадим Маршалко.

Заместителем руководителя аппарата Госдумы — 
 начальником управления по связям с общественно-
стью и взаимодействию со СМИ назначена Ольга Сит-
никова, сообщает ТАСС. Ранее она занимала пост заме-
стителя начальника управления президента по вну-
тренней политике. 

С нынешним спикером Госдумы Вячеславом Воло-
диным, который до этого был первым заместителем ру-
ководителя администрации президента России, Ольга 
Ситникова работает довольно давно. С 2002 года она 
была пресс-секретарем Володина, когда тот являлся де-
путатом Госдумы, в 2010 году перешла вместе с ним на 
работу в правительство, в 2012-м — в администрацию 
президента. Здесь она отвечала за информационную 
политику и Интернет в управлении по внутренней по-
литике.

Напомним, в прежнем созыве Госдумы должность 
начальника управления по СМИ занимал Юрий Шува-
лов, а затем Денис Молчанов.

Экс-руководитель аппарата Вячеслава Володина 
в администрации президента Вадим Маршалко возгла-
вил секретариат председателя Госдумы. 

Кадровые изменения в аппарате нижней палаты 
парламента начались на прошлой неделе. Напомним, 
7 октября бывший руководитель Федерального агент-
ства по делам молодежи (Росмолодежь) Сергей Поспе-
лов занял пост исполняющего обязанности главы аппа-
рата Госдумы.
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О чем молчат сейфы
Когда заходите в банк, описываете имущество, сейфы часто 
приходится открывать?
Олег Баранов | В банках, которые предоставляют услуги по хра-

нению ценностей граждан, есть сейфовые ячейки. Бывает так, что 

владельцев ячеек не удается найти. Они не отзываются на теле-

фонные звонки, не проживают по адресам, указанным в договоре 

банковского обслуживания. Тогда принимаем решение на специ-

альной комиссии и вскрываем эти ячейки. Чаще всего там обнару-

живаются какие-то документы: свидетельства, сертификаты. Слу-

чается, находим ценные вещи. Все это в установленном порядке 

передается на хранение.

Сколько все это может храниться?
Олег Баранов | Никаких ограничений по срокам нет. Храним, 

пока владелец не объявится.

Часто случается, что владельцы так и не приходят за своим иму-
ществом?
Олег Баранов | Таких случаев не очень много. Примерно несколь-

ко сотен. 

Можно же использовать официальный сайт АСВ. Кинули бы 
клич, опубликовали фамилии…
Олег Баранов | Это мысль. Но как бы не пришлось потом нани-

мать дополнительный штат сотрудников, чтобы общаться с теми, 

кто потерял часы на пляже, а искать пошел под фонарем, где свет-

лее. 

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Олег Баранов: Рассчитываем, что благодаря «живым» торгам имущество 
ликвидируемых банков получится продавать дороже. 

ЦИФРА

3
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ
— в такую сумму, по данным АСВ, 
оценивается общая стоимость 
активов ликвидируемых кредит-
ных организаций
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АВТОПРОМ Через 15 лет каждый третий автомобиль 
в мире будет обходиться без бензина и солярки

А я говорю — не дыми!
Тарас Фомченков

Г
ермания хочет не просто от-
казаться от производства 
машин с двигателем вну-

треннего сгорания, но и распро-
странить этот запрет на все стра-
ны Евросоюза. Правда, не завтра, 
а к 2030 году, но темпы развития 
мирового автопрома говорят об 
одном — машинам в их классиче-
ском понимании, которое было 
принято в XX веке, осталось не 
так уж и долго жить. В то же вре-
мя России вряд ли стоит встраи-
ваться в эту автоколонну, счита-
ют эксперты. 

Инициатива, по данным не-
мецкого журнала Der Spiegel, об-
суждалась в собрании представи-
телей федеральных земель Гер-
мании. Что же это получается: не 
пройдет и пятнадцати лет, как в 
Европу нельзя будет путешество-
вать на своей машине, если у нее 
из-под заднего бампера торчит 
выхлопная труба? 

Все не так страшно. Пока речь 
идет только о производстве. Хотя 
идея пересадить водителей на 
электромобили и машины с водо-
родными двигателями чуть рань-
ше обсуждалась, например, в та-
ких странах, как Норвегия и Ни-
дерланды. Причем в первой стра-
не решили, что это будет возмож-
но уже в 2025 году. То есть Герма-
ния — далеко не первая ласточка.

Хотя в самой стране инициа-

тива вызвала довольно неодноз-
начную реакцию. Ассоциация 
автомобильной промышленно-
сти (VDA), например, объявила, 
что реализация идеи требует 
развития технологий, которых 
пока нет. Однако власти, похо-
же, действительно считают, что 
15 лет это тот рубеж, по дости-
жении которого автопарк Евро-
пы будет почти полностью элек-
трическим. Федеральный ми-
нистр окружающей среды Бар-
бара Хендрикс так прямо и зая-
вила: «В 2030 году средний но-
вый автомобиль должен быть в 
состоянии действовать без вы-
бросов». 

Определенный задел для это-
го уже есть. По состоянию на се-
редину 2016 года в ТОП-6 евро-
пейских стран — лидеров элек-
тромобильного рынка зареги-
стрировано 502 311 электрока-
ров. Больше всего инновацион-
ных машин, как бы это ни каза-
лось странным, в  холодной 
стране  Норвегии, по дорогам 

которой бегают около 105 ты-
сяч машин на электротяге. Нем-
ного отстают Нидерланды, где 
зарегистрировано около 92,6 
тысячи штук, и Франция с пока-
зателем 89,6 тысячи электромо-
билей.

Россия пока только в начале 
пути. По данным аналитического 
агентства «Автостат» у нас всего 
647 автомобилей, представлен-
ных 6 моделями. Из них наиболь-
шая доля (36,6 процента) прихо-
дится на модель Mitsubishi i-MiEV, 
которой «от розетки до розетки» 
бегает 237 единиц. А на втором 
месте с долей в 23,5 процента — 
Tesla Model S (152 штуки).

2030 год, действительно, мо-
жет быть рубежом, на котором  
произойдет переформатирова-
ние мирового автомобильного 
рынка с точки зрения техноло-
гий, считает автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. 

«Экологией, безусловно, надо 
заниматься, но при этом надо по-
нимать, что на электромобилях 
свет клином не сошелся и вполне 
возможно, что через 15 лет будут  
востребованы совсем другие дви-
гатели, чем те, о которых столько 
копий ломается сегодня. Вполне 
возможно, это будет следующая 
генерация моторов на бензине 
или солярке, тем более что их 
КПД еще далеко не исчерпан», — 
предполагает эксперт.  

А в России в первую очередь 
надо развивать транспорт на га-
зомоторном топливе, уверен 
Игорь Моржаретто. «Это и выгод-
но, и подходит для наших усло-
вий. Кроме того, такой подход в 
стране, где сконцентрированы 
самые большие в мире запасы 
природного газа, наиболее оправ-
дан. И для этого уже есть опреде-
ленная инфраструктура», — резю-
мирует эксперт «Российской га-
зеты».  

Решение Уже через неделю турецкие фрукты могут появиться 
на российских прилавках 

Грузите апельсины
Ирина Жандарова 

В 
российские магазины 
совсем скоро вернутся 
турецкие фрукты. Вчера 
кабмин опубликовал 
постановление прави-

тельства, которое значительно со-
кращает перечень фруктов, запре-
щенных к ввозу в Россию.

Из него исключены цитрусо-
вые и косточковые культуры. Гра-
ница открыта для турецких апель-
синов, мандаринов, абрикосов, 
персиков, нектаринов и слив. Ог-
раничения были введены с 1 янва-
ря 2016 года.

Закономерным и своевремен-
ным решение о снятии запрета 
считает руководитель Междуна-
родного центра агробизнеса и 
продовольственной безопасно-
сти Высшей школы корпоратив-
ного управления РАНХиГС Ана-
толий Тихонов. Он отмечает, что 
запрет продействовал все лето и 
сентябрь, когда на рынке прода-
ется урожай косточковых. Таким 
образом, российские партии 
этих фруктов были реализованы 
без помех со стороны иностран-
ных поставщиков. Сейчас же 
объем поставок косточковых из 
Турции будет уже небольшим, их 
сезон заканчивается.   

На цитрусовые он напротив 
только начинается, максималь-
ный спрос на мандарины и апель-
сины  приходится на ноябрь—фев-
раль. А собственными цитрусовы-
ми наша страна не славится. Поэ-
тому снятие запрета на турецкие 
фрукты не нанесет вреда россий-
ским производителям.

Потребителям же снятие за-
прета только на руку. Прибавле-
ние стран-поставщиков цитрусо-
вых осенью не даст ценам пойти 
вверх. «Но ждать понижения цен 
не стоит. Крупные торговые сети 
своего не упустят, и резкого сни-
жения цен мы не увидим», — счита-
ет Анатолий Тихонов.  

Однако ограничение на ввоз 
плодовоовощной продукции из 
Турции снято не полностью. Под 
запретом остаются виноград, 
яблоки, груши, земляника и клуб-
ника, томаты и огурцы, лук.

Несложно заметить, что под за-
претом остаются те продукты, ко-
торые Россия производит сама. «У 

нас тепличные хозяйства, они 
только запущены, их нужно под-
держивать, чтобы они вышли на 
необходимую рентабельность», — 
поясняет Тихонов сохранение за-
прета на овощи.

До введения запрета Турция за-
нимала значительную долю в рос-

сийском импорте фруктов и ово-
щей. К нам поставляли более 56 
процентов всех ввозимых тома-
тов, 20 процентов мандаринов и 
15 апельсинов, подсчитала эк-
сперт Центра международной 
торговли Алла Клюева. 

За время действия запрета 

Турция потеряла долю в постав-
ках в Россию даже тех продуктов, 
которые не были запрещены. В 
2015 году к нам привозили более 
55 процентов всех лимонов, те-
перь же доля Турции сократилась 
до 40 процентов, свидетельству-
ют данные Центра международ-
ной торговли. Но Турция сохра-
нила лидерство по грейпфрутам.   

Эксперты считают, что у этой 
страны есть шанс восстановить 
свою долю на российском рынке, 
но на это уйдет время. «Ряд то-
варных позиций заняли постав-
щики из Армении, Азербайджа-
на, Абхазии, Израиля, Египта, 
Сирии, Китая, Индии и даже из 
стран Южной Америки», — поя-
сняет Алла Клюева. Но цены на 
фрукты у них выше (сливы и ли-

моны подрожали за время дейст-
вия запрета на 40 процентов). Ло-
гистическая схема сложнее. По-
тому возвращение на рынок 
фруктов Турции может привести 
к изменениям в расстановке сил 
поставщиков.

Турецкие фрукты могут поя-
виться на российских прилавках 
уже через неделю. «Ровно столько 
составляет минимальный срок по-
ставки сельскохозяйственной про-
дукции из этой страны», — сообща-
ет Алла Клюева.

Спрос на цитрусовые в РФ достига-
ет максимума зимой, и поставки из 
Турции будут как нельзя кстати.

По оптимистичным прогнозам, число электромобилей к 2020 году может 
составить до 2,2 процента всего мирового автопарка. 

Акцент

 Возвращение на наш рынок 
фруктов из Турции поможет 
приостановить рост цен 
в розничной торговле 

Акцент

 России больше подходят 
не электромобили, а машины 
на газомоторном топливе

За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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СМИ Льготы на подписку в 2017 
году получат 2000 изданий 

На почте 
ждут новостей

Юлия Воронина 

СОВЕТ по региональным печат-
ным средствам массовой инфор-
мации при минкомсвязи опреде-
лил предварительный список из-
даний, которые получат льготы на 
подписку во втором полугодии 
2017 года. 

Финальный перечень изданий 
будет опубликован в ноябре, но 
уже известно, что в список вошли 
более двух тысяч изданий различ-
ных категорий.

Особое отношение к  регио-
нальным газетам, выходящим на 
национальных языках. Сейчас в 
стране насчитывается 2200 та-
ких СМИ,  и более 200 газет 
включены в перечень изданий, 
которые имеют льготу в 30 про-
центов на подписной тариф «По-
чты России».

С развитием Интернета все 
больше информации предоставля-
ется практически бесплатно, поэ-
тому редакциям приходится выи-
скивать способы сохранения до-
ступных цен на подписку и однов-
ременно поддерживать интерес 
читателей. По мнению экспертов 
совета минкомсвязи, привлечь но-
вых подписчиков газеты могут с 
помощью интересного контента, 
использования современных 
форм и способов распростране-
ния материала. 

«Также важно привлекать про-
фессионалов к комментированию 
важных новостей и событий, это 
позволяет расширить аудиторию 
читателей», — заметил эксперт 

центра «Общественная дума» Па-
вел Ивченков. Кроме того, такие 
возможности могут заинтересо-
вать корпоративных подписчи-
ков. 

Печатные издания уже давно 
борются с рядом проблем. Растут 
и цены на печать и бумагу.

«В некоторых регионах за два 
кризисных года стоимость услуг 
типографий выросла в 2—3 раза, 
причем далеко не всегда рост цен 
был продиктован увеличением 
цен для типографий на бумагу и 
краску, — заметил эксперт по роз-

ничным продажам «Солид Менед-
жмент» Сергей Звенигородский. — 
Зачастую в регионах рынок типог-
рафских услуг представлен од-
ним, максимум двумя игроками и 
злоупотребления доминирующим 
положением сейчас, увы, не ред-
кость». Как ранее пояснял заме-
ститель главы минкомсвязи Алек-
сей Волин, чтобы продолжить раз-
виваться в таких условиях газетам 
нужно объединять усилия по за-
купке бумаги, уходить от посред-
ников и закупать бумагу прямо на 
комбинатах.

Еще одна проблема — падение 
рекламных доходов. По данным 
Ассоциации коммуникативных 
агентств России, объем рекламы 
в прессе упал за первое полуго-
дие 2016 года на 13 процентов. 
На рассмотрении Государствен-
ной думы находится законопро-
ект об увеличении до 45 процен-
тов объема «льготной» рекламы 
в изданиях, при котором они 
имеют право на сниженный до 
10 процентов налог на добавлен-
ную стоимость (НДС). Поправки 
в закон «О рекламе» и Налого-
вый кодекс должны заработать 
уже в следующем году. Они по-
зволят газетам зарабатывать 
больше. 

ЦИФРА

2200
ПЕЧАТНЫХ 
СМИ
в России выходят на националь-
ных языках, из них 200 — имеют 
льготы

В ряде регионов за 
два года цены на 
услуги типографий 
выросли в 2-3 раза

БЕСПРЕДЕЛ Полицейские 
приковали наручниками 
к рулю выпускника 
детдома, вымогая 
у него деньги

Халява 
нравилась

Елена Шулепова 

В КАЛУГЕ двое сотрудников ППС решили отобрать у вы-
пускника детского дома полагающуюся тому по выходе 
компенсацию. Со слов их 19-летнего приятеля было из-
вестно, что детдомовец ездит на машине, не имея води-
тельских прав, и у него якобы должны быть деньги. Все 
остальное полицейские додумали сами. 

Версию следствия рассказала «РГ» старший помощ-
ник руководителя СУ СК по Калужской области Лилия 
Мошкова. Паренек действительно не имел прав, но на 
машине ездил (откуда у него автомобиль, не уточняется). 
Полицейские дождались его у входа в детдом, и когда тот 
подъехал и начал парковать машину, на малой скорости 
врезались в задний бампер его авто, а потом потребовали 
у юноши 60 тысяч рублей за то, чтобы они не сообщили 
об аварии в госавтоинспекцию. Парень согласился, по-
скольку прекрасно понимал: вождение без прав — серьез-
ное нарушение. 

Однако подельники на этом не успокоились. Через че-
тыре дня они вновь потребовали денег. На сей раз дейст-
вовал один из подозреваемых. Ночью, будучи в форме, 
он остановил машину детдомовца якобы для осмотра. И 
опять потребовал денег. Для убедительности приковал 
паренька наручниками к рулю и пообещал, что непре-
менно найдет в салоне его машины наркотики — мол, их и 
подбросить можно. Молодой человек явно испугался, но 
сказал, что у него нет требуемых 60 тысяч. Тогда поли-
цейский согласился на половину этой суммы, а потом по-
делил поровну с коллегой. 

После второго случая наглого вымогательства вы-
пускник детдома написал заявление в следственные ор-
ганы. По результатам проверки было возбуждено уголов-
ное дело в отношении двух полицейских и их 19-летнего 
знакомого. Они подозреваются в вымогательстве, совер-
шенном группой лиц (пункт «а» части 2 статьи 163 УК 
РФ) и в превышении должностных полномочий, совер-
шенных с применением специальных средств (пункт «б» 
части 3 статьи 286 УК РФ). К выяснению всех обстоя-
тельств происшедшего подключилась собственная служ-
ба безопасности регионального УМВД. Лилия Мошкова 
подчеркнула, что большую помощь в поиске первичных 
фактов, подтверждающих слова потерпевшего, следст-
вию оказали сотрудники СБ. Были подняты записи с ка-
мер видеонаблюдения, нашлись и иные доказательства. 

— По уголовному делу уже проведены первоначаль-
ные следственные действия, подозреваемые допрошены 
и дали признательные показания. Назначены необходи-
мые экспертизы, проводятся другие следственные дей-
ствия, направленные на сбор доказательств. Расследова-
ние ведет отдел по особо важным делам, — сообщила Ли-
лия Мошкова. 

В свою очередь в пресс-службе регионального главка 
МВД уточнили, что в отношении подозреваемых избрана 
мера пресечения в виде подписки о невыезде. По факту 
возбуждения уголовного дела назначено проведение 
служебной проверки, по результатам которой сотрудни-
ки будут уволены из органов внутренних дел по отрица-
тельным мотивам, а их непосредственные руководители 
привлечены к строгой дисциплинарной ответственно-
сти.

Кстати, все участники этой истории практически ро-
весники: пострадавшему — 18 лет, а самому старшему из 
полицейских — 23 года.

Полицейский приковал паренька наручниками к рулю и поо-
бещал, что найдет в машине наркотики...

ЧП В Москве попытались 
захватить здание 

Почти как в 90-х

Иван Петров

ИМУЩЕСТВЕННЫЙ конфликт вокруг одного из зда-
ний в самом центре Москвы вчера чуть не перешел в кри-
минальную плоскость. Несколько мужчин крепкого те-
лосложения утром ворвались в помещение в доме номер 
22 по улице Садовая-Триумфальная. В настоящее время 
в этом здании располагаются продуктовый супермаркет, 
ресторан и банкетный зал. 

Как рассказал информагентствам пресс-секретарь 
сети супермаркетов, которая арендует помещение, Анд-
рей Голубков, захватчики выгнали всех на улицу из мага-
зина, после чего вскрыли какие-то помещения и начали 
демонтаж вывески супермаркета. «Мы все зафиксирова-
ли документально, чтобы были основания для жалоб на 
незаконные действия, связанные с порчей имущества», 
— рассказал он. При этом представитель торговой сети 
признал, что здание им не принадлежит, а находится в 
субаренде. «Там есть конфликт двух собственников, и 
длится он очень долго, с 2002 года». Сообщения об иму-
щественном конфликте вчера подтвердили в пресс-
службе столичной полиции. По данным правоохрани-
тельных органов, звонок в полицию поступил в 12.30. 
Однако прибывшие на место сотрудники МВД, как зая-
вили в московской полиции, не обнаружили «никаких 
противоправных действий или нарушений обществен-
ного порядка». Находящиеся в здании мужчины показа-
ли документы о праве на собственность. 

Некоторые СМИ назвали происходящее рейдерским 
захватом в духе 90-х. Со слов очевидцев, в здание рано 
утром ворвались агрессивно настроенные мужчины в 
перчатках и с кастетами на руках. Чем закончится иму-
щественный конфликт, будет теперь решать суд.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

ПРО США 
нарушает 
Договор 
о ракетах 

«ТОМАГАВК» — 
ЭТО УГРОЗА

Юрий Гаврилов

РЕАЛИЗАЦИЯ планов США по 
противоракетной обороне подо-
рвет стратегическую стабиль-
ность и негативно повлияет на 
реализацию Договора о нера-
спространении ядерного ору-
жия. Так замглавы военного ве-
домства РФ Анатолий Антонов 
оценил решение Пентагона раз-
местить в Южной Корее ком-
плексы ПРО THAAD. Эта оценка 
прозвучала на Сяншаньском фо-
руме по безопасности в Пекине. 

Готовность США поддержать 
союзников в Сеуле, по мнению 
Антонова, явно выходит за пре-
делы задачи сдерживания «севе-
рокорейской угрозы». Более 
того, в Минобороны РФ уверены: 
Соединенные Штаты продолжат 
наращивать потенциал азиат-
ско-тихоокеанского сегмента 
глобальной ПРО. Что неизбежно 
приведет к подрыву сложивших-
ся стратегических балансов не 
только в этом регионе, но и за его 
пределами.

Наши военные ученые смоде-
лировали различные варианты 
применения американской си-
стемы ПРО. Результаты исследо-
вания показали, что противора-
кеты «Стандарт-3» обладают 
возможностью перехвата меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет и баллистических ра-

кет подводных лодок не только 
на среднем, как это утверждают 
США, но и на начальном участке 
траектории полета. По словам 
замначальника Главного опера-
тивного управления российско-
го Генштаба Виктора Познихира, 
это представляет более серьез-
ную угрозу ядерному потенциа-
лу РФ и КНР, чем это представля-
лось раньше, «так как противо-
ракеты будут способны пора-
жать российские и китайские 
баллистические ракеты до мо-
мента отделения их боевых бло-
ков от маршевых ступеней». 

Универсальные пусковые 
установки Мk-41, размещенные 
на американских кораблях ПРО, 
помимо противоракет «Стан-
дарт-3» служат еще и для запу-
ска высокоточных крылатых ра-
кет большой дальности «Тома-
гавк». Сам факт использования 
США корабельной пусковой 
установки крылатых ракет в на-
земном варианте Познихир на-
звал нарушением Договора о ра-
кетах средней и меньшей даль-
ности. Этот документ запрещает 
развертывать наземные ком-
плексы с дальностью стрельбы 
более 500 км. А зона досягаемо-
сти «Томагавков» — 2,5 тыс. км.

— Тем самым под ударом аме-
риканских крылатых ракет мо-
жет оказаться практически вся 
европейская часть России. При 
этом переоснащение пусковых 
установок Мk-41 крылатыми ра-
кетами «Томагавк» на базах в Ев-
ропе и на кораблях ПРО может 
быть осуществлено скрытно и в 
короткие сроки, — заявил Позни-
хир на брифинге в Пекине.

Он пояснил, что противора-
кета «Стандарт-3» модификации 
2А, выпущенная с корабля из ак-
ватории Балтийского моря, мо-
жет сбить межконтинентальную 
баллистическую ракету, старто-
вавшую с европейской террито-
рии России. А при нахождении 
корабля ПРО в непосредствен-
ной близости от района старта 
этот боеприпас способен еще и 
перехватить нашу баллистиче-
скую ракету, запущенную с под-
водной лодки из акватории Ба-
ренцева моря. Перехват в обоих 
случаях происходит на разгон-
ных участках полета ракет. 

На американских базах ПРО в 
Румынии и Польше используют-
ся пусковые установки Mk-41. 
Уверения США, что в наземном 
варианте они не способны при-
менять крылатые ракеты, в рос-
сийском Генштабе считают, мяг-
ко говоря, неубедительными. 
«Любые устройства, якобы не 
позволяющие разместить кры-
латую ракету в контейнерах 
комплекса наземного базирова-
ния, легко демонтируются, а ог-
раничения программно-алго-
ритмического характера и вовсе 
устраняются нажатием кнопки 
перезагрузки программы», — 
объяснил Познихир.

Под ударом амери-
канских крылатых 
ракет может ока-
заться практически 
вся европейская 
часть России
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесен 
законопроект об организации 
детского отдыха

Туризм 
вне опасности

Виталий Петров

ВЧЕРА группа членов Совета 
Федерации, курирующих соци-
альный блок, внесла в Госдуму 
законопроект об организации 
детского отдыха в России. Среди 
разработчиков документа — ви-
це-спикер Галина Карелова, 
председатель Комитета по соц-
политике Валерий Рязанский, 
глава Комитета по науке, обра-
зованию и культуре Зинаида 
Драгункина.  

Подготовить такой документ 
председатель Совфеда Валенти-
на Матвиенко поручила к нача-
лу осенней парламентской сес-
сии. Она обратила внимание 
своих коллег на то, что в России 
не все в порядке с организацией 
отдыха детей, и потребовала 
принять новые системные меры 
в этом направлении. Приори-
тетной задачей глава верхней 
палаты назвала обеспечение 
здоровья детей и безопасности 
детского оздоровительного от-
дыха.

Внесенный законопроект стал 
итогом совместной работы сена-
торов с представителями регио-
нов, профильных министерств и 
ведомств, общественных органи-
заций. Документ учитывает и на-
правления, обозначенные прези-
дентом Владимиром Путиным в 
июле этого года.

Одна из главных новелл — ве-
дение общедоступного феде-
рального реестра сведений об 
организациях, обеспечивающих 
детский отдых. «Такой реестр 
создается впервые. Это должна 
быть открытая информация, ко-
торая позволит составить пред-
ставление о каждой организа-
ции детского отдыха, ее услугах 
и поможет родителям выбрать 
наиболее подходящей для их ре-
бенка вариант», — рассказала Га-
лина Карелова. 

По задумке законодателей, 
вся деятельность организаций в 
сфере детского отдыха должна 
быть прозрачной и находиться 
под контролем не только ве-
домств, но и общественности. 
Новый реестр, таким образом, 
станет еще одной мерой, направ-
ленной на безопасность детей. В 
нем, помимо общих данных, бу-
дут содержаться и результаты 

проверок деятельности оздоро-
вительных организаций.

К числу предлагаемых зако-
нопроектом нововведений отно-
сятся уточнение и разграниче-
ние полномочий и сфер ответст-
венности за отдых детей и его 
безопасность федеральных и ре-
гиональных органов исполни-
тельной власти, органов местно-
го самоуправления.  

Документ предусматривает и 
обязательные единые требова-
ния, которые должны выполнять 
организации отдыха и оздоров-
ления детей вне зависимости от 
форм собственности и ведомст-
венной принадлежности. Уста-
навливаются также общие тре-
бования к туристическим мар-
шрутам при прохождении их 
детьми.

Наконец, предусмотрены раз-
работка и утверждение професси-
ональных стандартов, а также 
квалификационных требований, 
чтобы исключить работу с детьми 
неподготовленных людей. Этим 
будет заниматься уполномочен-
ный правительством федераль-
ный орган исполнительной влас-
ти в сфере организации отдыха и 
оздоровления детей. Среди проче-
го он также должен утвердить ти-
повую структуру и типовое штат-
ное расписание организаций от-
дыха детей, обеспечить формиро-
вание и ведение федерального ре-
естра сведений об организациях 
детского отдыха. 

Ранее на встрече с Уполномо-
ченным по правам ребенка при 
президенте Анной Кузнецовой 
Валентина Матвиенко выразила 
уверенность, что законопроект 
будет принят до конца этого года.  
Спикер также предложила Куз-
нецовой дать отзыв на документ 
и внести возможные предложе-
ния на стадии нулевого чтения. 

ПРАВО Нотариусы в дальних 
районах получат специальную 
поддержку

Печать уходит 
в глушь

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная 
палата готовит к запуску про-
грамму поддержки нотариусов в 
труднодоступных и малонасе-
ленных местностях.

Главная цель программы — сде-
лать услуги нотариуса доступны-
ми даже в тех уголках, что далеки 
от больших огней цивилизации. 
Но жизнь там есть, а потому нуж-
ны и нотариусы.

Кстати, даже нотариусу по-
рой приходится работать в экс-
тремальных условиях. Как рас-
сказывают в Федеральной нота-
риальной палате, на Крайнем 
Севере, нотариусы вынуждены 
добираться до тех, кому нужна 
помощь, на вертолетах, оленьих 
упряжках, порой — вовсе пеш-
ком. Существуют также бедные 
и малонаселенные регионы. 
Люди там к нотариусу обраща-
ются редко. Но это не значит, что 
он там не нужен. Вопрос только в 
том, как прожить самому нота-
риусу в таких условиях.

«По причине малого количе-
ства совершаемых нотариальных 
действий нотариус попросту не 
имеет возможности обеспечить 
там свою работу на принципах 
самофинансирования, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — Но ведь люди, 
которые нуждаются в квалифи-
цированной помощи нотариуса, 
есть и в совсем небольших посе-
лениях, также живут люди и там, 

куда добраться можно, только 
преодолевая бездорожье и веч-
ную мерзлоту».

Поэтому Федеральная нотари-
альная палата разработала про-
грамму, которая решит пробле-
мы с квалифицированной право-
вой помощью в глухих уголках. 
Нотариат готов обеспечить нали-
чие нотариальной помощи гра-
жданам на тех территориях. Про-
ект предусматривает не только 
разностороннюю помощь тем но-
тариусам, которые уже действу-
ют в дальних уголках, но и посте-
пенное решение проблемы запол-
нения вакантных должностей но-
тариуса в «сложных» регионах. 
То есть там, где сейчас нет нота-
риусов, они появятся. Сейчас до-
рабатывается методика оказания 
помощи нотариусам в дальних 
районах. Программа начнет свою 
работу с 1 января 2017 года.

К человеку, претендующему 
на должность нотариуса, зако-
ном установлены специальные 
требования: наличие высшего 
юридического образования, 
прохождение продолжительной 
стажировки, сдача квалифика-
ционного экзамена. До настоя-
щего времени найти таких спе-
циалистов, грубо говоря, в тайге, 
было непросто. А люди из боль-
ших городов по понятным при-
чинам не хотели ехать в малоо-
беспеченную глубинку. Теперь 
же нотариат будет доплачивать 
квалифицированным юристам, 
пожелавшим уехать в дальние 
регионы и стать нотариусами, — 
при условии что кандидаты соот-
ветствуют требованиям.

«Гарантированное присутст-
вие нотариуса в каждом нотари-
альном округе позволит нам на 
деле подтвердить, что сегодня но-
тариальные услуги доступны для 
всех жителей России вне зависи-
мости от места их проживания, 
климатических условий, уровня 
развития инфраструктуры реги-
она», — сказал президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.

ПЛАНЫ 500 миллиардов 
пустят на дороги, чтобы 
трассы стали безопаснее

В лобовую 
не поедем

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ дороги продолжат строить и приводить 
в порядок в 2017 году, пообещал глава Росавтодора Роман 
Старовойт. На это будет выделено почти 500 миллиардов 
рублей.

Главная цель дорожников, которые получат финанси-
рование, станет повышение безопасности дорог, то есть со-
кращение очагов аварийности: в 2018 году — на 50 процен-
тов по отношению к 2016 году, а к 2025 году — на 85 про-
центов. Также нужно будет пересмотреть порядок движе-
ния на аварийных участках, в крупных городах увеличить 
протяженность дорог, чтобы было меньше пробок, кото-
рые влияют на аварийность. 

Думают о безопасности и в госкомпании «Автодор». 
Там намерены вдвое снизить число жертв ДТП к 2020 году. 
В том числе и за счет снижения лобовых столкновений. 
Один из эффективных способов — разграничение встреч-
ных потоков. Опыт Автодора в Смоленской области пока-
зал, что после появления разграничителей количество 
ДТП уменьшилось на 25 процентов, а число погибших — на 
50 процентов. Но бездумно ставить отбойники нельзя. 
«Оценивая безопасность дороги, важно исходить не толь-
ко из требований нормативных актов, но и рассматривать 
ситуацию, поставив себя на место водителя, пассажира, 
пешехода и велосипедиста», — пояснил начальник отдела 
безопасности дорожного движения и энергообеспечения 
госкомпании «Автодор» Виктор Левандовский. 

К концу 2018 года уже 85 процентов федеральных до-
рог страны будут приведены в нормативное состояние. 
Это сократит потребность выделения денег на ремонт. 
С 2019 года ежегодные объемы необходимого ремонта не 
будут превышать 15 процентов, прогнозирует Роман Ста-
ровойт. 

Об ухудшении своего 
материального положе-
ния сказало 40 процен-

тов респондентов (ранее — 41 
процент), а ожидают его ухудше-
ния 22 процента (против 27 про-
центов). Без оптимизма смотрят 
в будущее 29 процентов против 
33 процентов ранее. 

Сразу уточним: Иванов в ис-
следовании — это типичный пред-
ставитель среднего класса. В сред-
нем зарплата у условного Иванова 
выросла на 1,6 процента. Если зар-
плата будет расти и дальше, то 
только 19 процентов прибавки 
они планируют тратить на продо-
вольствие (сейчас на продукты 
питания у них идет 38 процентов 
доходов). На одежду — 16 процен-
тов (сейчас — 17 процентов), от-
кладывать планируют 12 процен-
тов (в настоящее время доля сбе-
режений составляет 7 процентов).

Среди представителей средне-
го класса стало меньше людей, не 
имеющих сбережений, — 42 про-
цента, во втором квартале текуще-
го года их было на процент боль-
ше — 43 процента. А доля месячно-
го заработка, отложенная на круп-
ную покупку или на «черный 
день», увеличилась за это время с 
6,7 процента до 7,4 процента. Эк-
сперты связывают это с тем, что 
уровень дохода все-таки начал по-
тихоньку расти. 

Доля Ивановых, чувствитель-
ных к уровню цен, уменьшилась с 
77 процентов во втором квартале 
года до 76 процентов в третьем, а 
год назад их было 75 процентов. 

Количество тех, кто перешел на 
более дешевые товары, уменьши-
лась до 68 процентов против 69 
процентов кварталом раньше. 
«Охота за ценами» ослабевает: 
доля потребителей, которые посе-
щают магазины только ради про-
моакций, снизилась до 44 процен-
тов по сравнению с «историче-
ским максимумом» в 47 процен-
тов, который был достигнут в пре-
дыдущем квартале.

По мнению гендиректора Все-
российского центра уровня жизни 
(ВЦУЖ) Вячеслава Бобкова, суже-
ние среднего класса — опасный 
тренд, потому что чем больше лю-
дей относят себя к этой категории, 
тем устойчивее общество. Ведь 
эти люди, как правило, наиболее 
удовлетворены своей жизнью. 

«Колеблющиеся» слои — это са-
мые бедные и самые богатые. Пер-

вым приходится постоянно при-
спосабливаться к меняющимся 
условиям, искать способы сво-
дить концы с концами, они часто 
не удовлетворены жизнью и могут 
в любой момент «взорваться», что 
может привести не только к лич-
ным для них, но и к социальным 
последствиям. 

Очень богатые тоже «на гра-
ни». С одной стороны, их богатст-
ва не всегда нажиты честным пу-
тем, и им приходится прятаться от 
властей. С другой — у них много 
врагов, что также заставляет их 
все время быть в напряжении. 
Плюс они боятся стать беднее. 

А средний класс, который 
включает в себя в основном пред-
принимателей, владеющих малым 
и средним бизнесом, наемных ра-
ботников высокой квалификации, 
госслужащих, в этом плане наибо-
лее благополучен. 

И чтобы довольных жизнью не 
становилось меньше, государство 
должно о них заботиться. Во-пер-
вых, считает эксперт, нужно рас-
ширять состав среднего класса за 
счет врачей, учителей, преподава-
телей вузов, зарплата которых 
пока является заслоном для про-
хождения в эту прослойку обще-
ства. (По методике ВЦУЖ, к сред-
необеспеченным людям относят-
ся те, чей доход на члена семьи со-
ставляет 7—11 прожиточных ми-

нимумов в месяц, то есть пример-
но от 70 тысяч рублей, средняя же 
зарплата врачей и учителей в ре-
гионах в полтора-два раза ниже). 

Кроме того, помимо дохода од-
ним из показателей устойчивости 
семьи и человека является нали-
чие у него подходящего и достой-
ного жилья. А с квадратными ме-
трами-то у нас как раз проблема. 
Если у человека доход высокий, а 
своих метров нет, значит, сущест-
венную долю заработанного он 
будет направлять на арендную 
плату или погашение ипотеки. 

Таким образом, по мнению эк-
сперта, властям нужно сконцен-
трироваться сейчас на решении 
жилищных проблем россиян: 
либо строить недорогие квартиры 
и продавать их в ипотеку под ми-
нимальные проценты, либо возво-
дить дома под социальный наем, 
чтобы человек смог недорого 
арендовать жилье и больше денег 
тратить на все остальные нужды. 
Кроме того, нужно повышать зар-
плату и довести МРОТ до прожи-
точного минимума. 

Вон из класса! 

Акцент

 Сужение среднего класса — 
очень опасный тренд, потому 
что чем больше людей отно-
сят себя к этому довольному 
жизнью социальному слою, 
тем устойчивее общество 

Программа 
позволит заполнить 
вакансии там, где 
сейчас по каким-то 
причинам нотариу-
сов нет 

Одна из главных 
новелл — ведение 
реестра организа-
ций, занимающихся 
детским отдыхом
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Узнайте больше: Названа 
самая востребованная 
профессия в России
rg.ru/art/1268927

Ан-26, севший на «брюхо», получил сильные повреждения и, 
скорее всего, эксплуатироваться больше не будет.
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Из рядов среднего класса 
за последние два года исчезли 
14 миллионов человек.
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ЧП Следствие
выясняет причины
жесткой посадки самолета
Ан-26 с пассажирами 

Недотянул...

Юлия Коц, Татьяна Александрова

ПОСЛЕДНИЕ дни для нашей авиации оказались не са-
мыми лучшими. Вчера в Якутии после аварийной посад-
ки самолета Ан-26, совершавшего рейс Якутск—Белая 
Гора, началась доследственная проверка. А накануне 
в Зейском районе Амурской области в момент взлета под 
порывами ветра перевернулся вертолет Ми-8. К счастью, 
оба ЧП обошлись без жертв.

На борту самолета Ан-26 находились 27 пассажиров 
и шесть членов экипажа. Никто из них серьезно не по-
страдал. Самолет же, наоборот, получил сильные повре-
ждения, и, по предварительным данным, его дальнейшая 
эксплуатация будет вряд ли возможна. Известно, что пи-
лотам пришлось приземляться, не долетев до посадоч-
ной полосы почти полкилометра. По одной из версий, 
когда самолет прибыл к месту назначения, погода резко 
ухудшилась, видимость была нулевая. Возможно, это 
и стало причиной жесткой посадки, однако точную при-
чину выяснит следствие. 

Пассажирами же перевернувшегося Ми-8 оказались 
новосибирские геодезисты, заканчивающие свою рабо-
ту в Зейском районе Приамурья. Они выполняли задание 
по сбору геодезической аппаратуры. Как выяснилось, 
люди они не робкого десятка и даже с определенным чув-
ством юмора. Едва выбравшись из вертолета, они сдела-
ли на фоне рухнувшей машины селфи...

 Впрочем, не все так весело в этой истории, по некото-
рым сведениям, серьезно пострадали летчики вертолета, 
благодаря действиям которых все остались живы. Как 
рассказывают очевидцы происшествия, в тот день ничто 
не предвещало смены погоды, было солнечно и спокой-
но. Но неожиданно, а это часто бывает в Приамурье, на-
летел шквальный ветер, пошел снег, и именно в этом мо-
мент вертолет начал взлетать. Ветер буквально бросил 
машину на землю, и, если бы не грамотное действие эки-
пажа, все закончилось бы очень печально.

— Это наше второе рождение, — говорит пассажир вер-
толета, геодезист Вилли Новосельцев. — Если бы не пило-
ты, вряд ли бы мы сейчас разговаривали. Они умудрились 
«положить» машину так, что никто не пострадал, никого 
не задели и отлетевшие в разные стороны лопасти! Кроме 
того, нам повезло, что вертолет завалило на бок, что он 
не стукнулся об землю мордой или хвостом… Нам сильно 
повезло.

— Это наше второе рождение, — говорят геодезисты. — 
Спасибо пилотам. 
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В России появится официальный сайт о самых 
опасных дорогах — подробнее на сайте
rg.ru/art/1306924
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Авиация Военные ВВС США перекрасили свои самолеты — их теперь не отличить 
от российских Су-34

Хамелеоны войны
Иван Петров

И
звестный канадский 
журналист Кристин 
Борис накануне рас-
к р ы л ,  в о з м о ж н о, 
подробности негла-

сного американского «плана Б» 
по Сирии. Он побывал на одной 
из авиабаз США, но не рассказал, 
на какой именно. Комментируя 
свой визит на авиабазу, он в сво-
ем Twitter опубликовал фотогра-
фии одного из самолетов ВВС 
США в нетипичной окраске. Сде-
ланное фото журналист сопрово-
дил комментарием, полученным 
от руководства авиабазы, согла-
сно которому американские сол-
даты получили приказ перекра-
сить часть своих самолетов F/A-
18, чтобы соответствовать схеме 
раскраски российских самоле-
тов в Сирии. 

F/A-18 — американский па-
лубный истребитель-бомбарди-

ровщик и штурмовик, на сегод-
ня является основным боевым 
самолетом Военно-морских сил 
США. Состоит также на воору-
жении ряда стран Европы и 
Азии, применялся в военных 
операциях в Югославии, Ираке 
и Ливии.

Эксперты, внимательно из-
учив фотографии перекрашен-
ных американских боевых само-
летов, пришли к выводу, что на 
удалении они действительно ста-
ли очень напоминать российские 
Су-34. 

Дело в том, что складные кры-
лья «американца» (отличитель-

ная деталь) можно увидеть только 
на стоянке. Еще слегка отличают-
ся от российского самолета верти-
кальные консоли хвоста — у F/A-18 
они наклонены в стороны. Но если 
перекрашенный самолет в полете 
снимут с земли на полупрофесси-
ональную камеру, то он будет пра-
ктически неотличим от Су-34.

Впоследствии запись канадца в 
Twitter, ставшая объектом при-
стального внимания обществен-
ности, была несколько раз отре-
дактирована. Наконец, журнали-
сту даже пришлось просить всех 
своих подписчиков прекратить ти-
ражировать конспирологические 
версии по поводу подготовки аме-
риканцами в Сирии провокаций. 

Вместе с тем западная пресса 
уже неоднократно и безоснова-
тельно обвиняла Россию в атаках 
«мирного населения» в Сирии. А 
появление в составе ВВС США 
истребителей, похожих на рос-
сийские боевые самолеты, лишь 

увеличивает возможность таких 
провокаций.

Д о  н а сто я щ е го  в р е м е н и 
истинность высказываний Кри-
стиана Бориса не удалось ни под-
твердить, ни опровергнуть ни од-
ному из ведущих мировых СМИ, 
заинтересовавшихся расследо-
ванием ситуации. 

Член Общественного совета 
при Минобороны России Игорь 
Коротченко считает: если аме-
риканцы действительно замы-
слили подобные провокации, 
просто перекрасив свои самоле-
ты, то это наивно и глупо. «По 
большому счету все это не суще-

ственно, поскольку сегодня об-
наружение современного бое-
вого самолета идет в радиолока-
ционном диапазоне, а не визу-
ально», — пояснил он «Россий-
ской газете». 

Военный эксперт не исклю-
чил, что у российской авиации 
просто очень эффективный ка-
муфляж применительно к театру 
военных действий, и поэтому 
американцы могли решить взять 
его за основу. 

Вместе с тем это уже не пер-
вый раз, когда военных США при-
влекает именно российский ка-
муфляж. 

В августе текущего года сооб-
щалось, что ВВС США раскраси-
ли самолет «условного против-
ника», предназначенный для уче-
ний, в камуфляж одного из опыт-
ных экземпляров российского 
Су-35. Для большей реалистич-
ности на самолете даже нарисо-
вали красные звезды.

«Существуют противники, 
раскрашивающие свои самолеты 
именно таким образом, и мы де-
лаем свои машины похожими на 
них», — комментировал решение 
начальник разведки 64-й эска-
дрильи США Кен Спайро.

Окраску российских Су-35 

получили истребители F-16 эска-
дрильи «Агрессор». При этом от-
мечалось, что данный окрас не 
применяется российскими Воз-
душно-космическими силами в 
настоящий момент, но именно он 
положен в основу опытного 
образца истребителя. То есть, в 
качестве потенциального врага 
американские военные сегодня 
рассматривают самолеты, кото-
рые поступят к российским лет-
чикам только через несколько 
лет. 

Так, другую часть самолетов 
этой же эскадрильи было решено 
раскрасить под опытные экзем-

пляры российского истребителя 
пятого поколения Т-50. Серий-
ное производство этих самоле-
тов в России запланировано на-
чать в 2017 году. 

Стоит также напомнить, что 
во время Карибского кризиса, в 
1962 году, американцы «плани-
ровали провокацию, в результате 
которой их истребитель, пере-
крашенный в цвета кубинских 
ВВС, сбил бы пассажирский лай-
нер». Однако, как признал спустя 
десятилетия бывший министр 
обороны США Роберт Макнама-
ра, от опасной авантюры решили 
отказаться.

Акцент

 Если перекрашенный самолет 
снимут с земли на полупро-
фессиональную камеру, то он 
будет неотличим от Су-34

Улетайте 
быстрее

Снимать ограничение будет возможно при на-
личии в Государственной информационной си-
стеме о государственных и муниципальных 

платежах информации об уплате долга по исполнитель-
ному листу.

— Бывает ситуация, когда долг погашен, но из страны 
человека не выпускают, потому что данные проверяют-
ся. Это, конечно, срывает людям планы и процедура, ко-
торая должна здесь применяться, должна быть значи-
тельно более короткой, должна занимать не больше су-
ток, — подчеркнул Дмитрий Медведев на заседании пра-
вительства 6 октября, когда рассматривался этот зако-
нопроект.

Почему порой возникают задержки с открытием гра-
ницы для человека, который уже ничего не должен? Дело 
в том, что есть определенная процедура. Внести деньги, 
куда следует, — только первый этап. Затем пристав дол-
жен увидеть, что платеж прошел и долг таким образом 
погашен. Конечно, благодаря электронным технологиям 
проблема решается достаточно быстро, но какое-то вре-
мя на данном этапе все-таки теряется. 

После того пристав должен вынести постановление, 
снимающее ограничение. А от него эта бумага уйдет в 
Пограничную служ-
бу ФСБ, и уже в ее 
базе должна обно-
виться информация 
о невыездных. Так 
что при любых тех-
нологиях снять за-
прет моментально 
не получится. Одна-
ко этот процесс мож-
но максимально 
ускорить, над этим 
сейчас и работает 
служба судебных 
приставов.

Иногда время может уйти на то, чтобы банально най-
ти того самого пристава, который должен снять запрет. 
Долг погашен, но человек мог просто выйти на обед. Или 
пойти на исполнительное действие. В общем, по каким-
то личным или служебным причинам нужный пристав 
может находиться далеко от компьютера.

Сыграть против должника может и география. Допу-
стим, человек вылетает из Шереметьево, а ограничение 
на выезд было наложено во Владивостоке. Так что не-
сколько часов может уйти просто на ожидание, пока на 
другом конце страны начнется рабочий день. Самолет, 
естественно, ждать не будет.

Снять подобные проблемы и поможет подготовлен-
ный проект. По данным «РГ», в управлении судебных 
приставов по особо важным исполнительным производ-
ствам, планируется организовать круглосуточное де-
журство. Так что постоянно возле компьютера будет на-
ходиться пристав, уполномоченный снять любой запрет 
на выезд за границу. При условии, конечно, что долг по-
гашен. Не надо будет никого ждать, никого искать. В экс-
тренных случаях такой порядок позволит выиграть дра-
гоценное время. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в службе судеб-
ных приставов, в последнее время они чаще, чем в преж-
ние годы, стали применять к должникам такие меры, как 
ограничение выезда.

И цифры ведомства это подтверждают. Так, за первые 
8 месяцев 2016 года в Пограничной службе ФСБ находи-
лось на исполнении 2,1 миллиона постановлений при-
ставов об ограничении выезда должников. Эта цифра 
фактически на 60 процентов больше, чем было за те же 
месяцы год назад. За первые восемь месяцев этого года 
приставы уже выписали больше 1,3 миллиона постанов-
лений о временном ограничении должников на выезд из 
России. Это почти в половину больше, чем год назад.

1

С начала года при-
ставы выписали 
1,3 миллиона поста-
новлений о запрете 
выезда должников 
из России

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/1318203
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СУД Банда экс-депутата
Зиринова получила
69 лет тюрьмы

Отстреливали 
без жалости

Алена Ларина, «Российская газета», Ростов-на-Дону

СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ окружной военный суд поставил 
точку в долгом и, пожалуй, одном из самых резонансных 
уголовных процессов за последние годы на юге России.

Процесс был непростым с самого начала — начиная с 
личностей подсудимых. Причем со стороны обвиняемых 
были попытки оказать давление на присяжных, двоим из 
которых неизвестные предлагали крупное денежное воз-
награждение за решение в пользу подсудимых. К тому 
же, как выяснили следователи, у бандитов были свои 
люди в правоохранительных структурах края.

С 1990 по 2002 год Сергей Зиринов создал устойчи-
вую преступную группу, которая действовала в Красно-
дарском крае более десяти лет. Экс-депутат лично руко-
водил заказными убийствами, финансировал их, прио-
брел оружие. Осуществлять задуманное ему помогали 
Эдуард Паладьян, трудившийся завхозом на 39-м телека-
нале города Анапы (кстати, именно там, по данным след-
ствия, банда прятала орудия убийства), официально без-
работный Карник Асланян, директор санатория «Лазур-
ный берег» Анастас Тильгеров, в прошлом чемпион мира 
по боям без правил Амар Сулоев, а также помощник 
председателя Ставропольского краевого суда Евгений 
Александрович. Последний присяжными был оправдан, 
причем голоса присяжных разделились поровну. А в от-
ношении Амара Сулоева судебный процесс был прекра-
щен в связи с его смертью.

В итоге Сергей Зиринов, Эдуард Паладьян, Карник Ас-
ланян, Анастас Тильгеров были признаны виновными в ор-
ганизации и совершении четырех убийств и двух покуше-
ний на убийство, а также в других тяжких преступлениях. 
Суд приговорил организатора ОПГ к 22 годам тюрьмы. По 
совокупности преступлений Эдуард Паладьян и Карник 
Асланян получили по 16 лет исправительной колонии 
строгого режима, Анастас Тильгеров на год меньше.

СКАНДАЛ Почему нельзя замолчать дикую выходку у музея ГУЛАГа? 

Бодался комсомолец с великаном

Ч
лены мало кому известно-
го РКСМ (Революционного 
коммунистического союза 

молодежи) совершили дикую вы-
ходку на грани мракобесия. У 
входа в Музей истории ГУЛАГа 
повесили манекен с портретом 
Александра Солженицына, а под 
ним примитивное стихотворе-
ние с хамским резюме: «Он Роди-
ны своей — первейший враг!» .

Владимир Лукин, 
глава Паралимпийского комитета:

— Я считаю, что эта безобраз-
ная выходка. Думаю, что это сим-
птом и очень плохой. Не буду ха-
рактеризовать этих людей, они 
вполне всем понятны. Хочу обра-
тить внимание на самое очевид-

ное — это вызывающе антипатри-
отический поступок. В таком 
виде выражать недовольство и 
несогласие с жизненной пози-
цией лауреата Нобелевской пре-
мии, человека, пользующегося 
всемирной популярностью, яв-
ляющегося гордостью нашей 
страны и культуры, это значит 
быть просто оборванцем и охло-
моном. А отнюдь не патриотом.

К сожалению, эта выходка те-
сно связана с обстановкой нетер-
пимости и ненависти, которая, к 
большому сожалению, распро-
страняется и процветает сегодня в 
нашем обществе и, к еще больше-
му сожалению, является частью 
деятельности некоторых СМИ.

Что же касается сути вопроса, 
то нам надо очень серьезно взгля-

нуть на себя. Чтобы увидеть, как 
мы умеем держать достоинство, 
спокойствие и человеческое 
лицо, когда выражаем свое мне-
ние или свое несогласие с чем-ли-
бо. Безусловно, к Солженицыну 
можно относиться по-разному. 
Он может нравиться или не нра-
виться кому-то как писатель. Но 
уважать его как достояние Рос-
сии при этом нужно. Иначе это 
неуважение к стране — к ее выс-
шим достижениям, наиболее ода-
ренным и выдающимся людям.

Людмила Сараскина, 
писатель, литературовед, автор 
книги «Александр Солженицын»: 

— Некие молодые люди — напи-
савшие о себе, что они члены 

РКСМ , — повесили на заборе му-
зея ГУЛАГа чучело с портретом 
А.И. Солженицына, после чего 
скрылись. Ключевые словосоче-
тания в этой информации — не 
«РКСМ», не «молодые люди» и 
даже не «чучело с портретом А.И. 
Солженицына». Ключевое слово 
здесь — «скрылись». То есть сбе-
жали с места совершения своей 
паскудной акции, поступив как 
презренная городская гопота, 
как шкодливое хулиганье. Если 
то, что они написали под портре-
том Солженицына («злейший 
враг, вравший про ГУЛАГ»), по их 
мнению, правда, то что ж они 
свою правду транслируют так 
подло, исподтишка, воровскими 
методами? Они именуют себя 
красной молодежью, вдохновля-
емой революционными идеями, 
но действуют как трусливые 
урки. А трусость, читаем мы у 
Михаила Булгакова,  самый 
страшный из пороков. 

Гопота, направленная «на 
дело» неким партийным руко-
водством, отстаивать свою прав-
ду открыто не может. И не пони-
мает, что, называя «Архипелаг 
ГУЛАГ» и музей ГУЛАГа предате-
лями государства, встают в один 
ряд с теми, кто сажал и допраши-
вал, пытал и расстреливал. Обла-
дай пакостники чувством хотя 
бы воровской чести, они должны 
были бы сказать во всеуслыша-
ние: мы — любители тюремных 
застенков, мы — приверженцы 
пуль в затылок.

Конечно, они так не скажут, 

вернее, пока так не скажут. Ибо 
вслух это говорить не то чтобы 
стыдно, но стрёмно. 

И как же угадал эту мерзкую 
породу великий Солженицын, 
как припечатал там, в «Архипе-
лаге ГУЛАГ», какие слова и клей-
ма для них нашел! На все време-
на, на века. Не отмыться, не отма-
заться. Ведь это только простую 
татуировку можно свести лазе-
рами безопасно и бесследно, без 
рубцов и боли. Потому и не дает 
им покоя Солженицын, ушедший 
в мир иной восемь лет назад. 
Мертвый богатырь — он все равно 
богатырь. Попробуйте, срази-
тесь с ним без подлых штучек, 
анонимных доносов и блудливых 
«молодежных акций»! 

Не выйдет, рога обломаете. 

Наталия Солженицына, 
президент Русского 
общественного фонда 
Александра Солженицына:

По поводу трусливой выходки 
новых коммунистических юнцов 
проскользнуло в печати, что это 
— «поступок детский, отчасти ху-
лиганский».

 «Детский» он разве только в 
том смысле, что исполнители — 
дети. Но за ними-то стоят боль-
шие дяди. В наше время это не 
ново: командиры ИГИЛ тоже по-
сылают детей расстреливать неу-
годных. И задуматься нам надо — 
почему же такие «дети» выраста-
ют в нашей стране, сколько их бу-
дет в подрастающих поколениях? 

Если растить их во лжи, в розовых 
очках, в представлении, что всё в 
нашей истории было светло и ге-
роично, а темных пятен не было, 
то и никакого урока из истории 
извлекать не надо — вали, ребята, 
вперед без оглядки! Не было у нас 
в стране внятного осуждения пре-
ступлений компартии против 
собственного народа. И раская-
ний мы не слышали. Подумали бы 
большие дяди, что те язвы, кото-
рые недолечены, те нарывы, кото-
рые не вскрылись, — уйдут внутрь 
и будут там гнить. А по русской 
пословице — «с гнилым дуплом де-
рево не стоит».

А «хулиганский»-то он конеч-
но хулиганский, но это поступок 
еще и политический. Наставники 
ком-юнцов — вот кто настоящие 
предатели родины. Известно, что 
в СССР Солженицын был «враг 
№ 1». Они визжат, что и сегодня 
Солженицын «первейший враг». 
Так значит, СССР равно нынеш-
няя Россия? Спасибо вам! Наша 
страна сегодня в трудном поло-
жении. Мировые СМИ к нам не-
объективны, обвиняют в агрес-
сии, империализме, сталинизме, 
мы якобы мечтаем вернуться в 
СССР — и вот им яркое доказа-
тельство даром, низкий поклон!

Наступает Семнадцатый год — 
столетие русских революций. Да-
вайте же посмотрим, наконец, в 
лицо коммунизму, что он сделал с 
Россией. Давайте открыто разби-
раться вслух, в спорах друг с дру-
гом, что доброго было у нас в ХХ 
веке, а что злого. Что надо было 
осудить и проклясть как бесчело-
вечное, а что сохранить. Почти 
полвека назад сказал Солжени-
цын, и никто не отменит справед-
ливости его слов: «Честная и пол-
ная гласность — вот первое условие 
здоровья всякого общества. И кто 
не хочет нашей стране гласности — 
тот равнодушен к отечеству».

Подготовили 
Ядвига Юферова 
и Елена ЯковлеваКакие мракобесы хотят опять сделать лауреата Нобелевской премии Александра Солженицына врагом России?

Акцент

 Неуважение к Солженицыну — 
это неуважение к России. 
К ее высшим достижениям 
и выдающимся людям
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Американские «шершни» F/A-18 (слева сверху и снизу, и правый сни-
мок — сверху) и российские «утята» Су-34 (справа снизу) по форме и 
так внешне похожи. После же нанесения схожего камуфляжа в небе 
их будет отличить практически невозможно. 
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КОММЕНТАРИЙ 

НАБАТ ЗАКОНА, А НЕ БУДИЛЬНИК СОВЕСТИ 

П
очему люди успеха и их де-
ти-мажоры презирают 
устоявшиеся нормы мора-

ли и считают, что границы дозво-
ленного существуют не для них? 
Что способно их отрезвить, а об-
ществу — выздороветь от навязы-
ваемых ими «ценностей» в ин-
тервью «Российской газете» раз-
мышляют известные ученые и об-
щественные деятели. 

Сергей Шаргунов, 
писатель, депутат Государственной 
Думы 

—Я для себя сформулировал 
простую вещь: мажор — это кара-
пуз. Сесть-то он сел в «Гелендва-
ген» или «БМВ», но до сир пор не 
пересел с колясочки «Макларен» 
или «Бугабу». Он обречен на ин-
фантилизм и незнание границ до-
зволенного и недозволенного по 
простой причине: он их уже знает, 
но искренне считает, что они не для 
него. И эту почти сакральную веру 
в свою исключительность «золо-
той» молодежи как няньки переда-
ют их высокопоставленные роди-
тели. Ведь что происходит после 
всех этих историй с авариями, в 
том числе со смертельными исхо-
дами, как было в Иркутске, где «ма-
жорка» задавила двух прохожих и 
вышла отряхивать свою машину от 
«чужой» крови? А родители «золо-
тых» чад не спешат извиняться за 
своих отпрысков, они начинают их 
«отмазывать». И, заметьте, делают 
это весьма успешно.  Что делать? 
Призывать мажоров к совести или 
переориентированию понимания 
успеха с богатства на «доблестный 
труд» в их понимании — «быть ло-
хами».  Я убежден, что надо вклю-
чать не будильник совести — слове-
сами их не проймешь, а набат зако-
на. Причем так откорректирован-

ного закона, который бы делал ма-
териально невыгодно демонстри-
ровать свою исключительность. 
Это первый этап общения с 
«исключительными» — на понят-
ном для них языке. Второй — фор-
мирование в обществе такого мо-
рального климата, когда можно 
гордиться своим успехом, а не 
успехом родителей. Такой подход 
отрезвляет и учит видеть границы 
дозволенного.  

Сергей Ениколопов, 
руководитель отдела медицинской 
психологии ФГБНУ «Научный 
центр психического здоровья»:

—Аиканский социолог Роберт 
Мертон говорил: «Если деньги — 
критерий успеха, это опасно и 
разрушительно». Нам надо себе 
признаться: богатство становится 
мерилом успеха. Если раньше его 
критерием было высшее образо-
вание или пусть искусственно, но 
насаждалось уважение к учите-
лям, сталеварам, врачам, то сегод-
ня эти ценности списаны в утиль. 
Но если большого ученого мир 
знает, то богатому о себе надо зая-
вить. Как? Через социальные сети. 
Там критерий успеха — количество 
лайков. Неспроста все мажоры 
выкладывают свои «подвиги» в 
Сеть. Так они понимают легализа-
цию «успеха», критерии которого, 
увы, стерты. Их надо формулиро-
вать, но не придумывать. Мир все 
равно держится на подвижниках. 
Просто к ним надо воспитывать 
почтение. Как, например, к нобе-
левским лауреатам. а богатство, 
если оно нажито предками, в куль-
турном обществе принято не афи-
шировать и даже стесняться. 

Подготовил 
Владимир Емельяненко

Олег Романов — отец Кирилла и Валерии. В происшествии с сыном он обвинил во всем хакеров. С дочерью — 
погоду. 

БЕСПРЕДЕЛ

«Золотой 
мальчик» 
снова 
задержан 
за пьяную езду

ПРОДОЛЖАЕТ 
РУЛИТЬ

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

20-ЛЕТНИЙ кемеровчанин Ми-
хаил Пожидаев, проходивший в 
качестве потерпевшего по скан-
дальному делу в отношении двух 
сотрудников ГИБДД, в очеред-
ной раз был задержан за езду в 
нетрезвом виде. Однако на суд 
он не явился.  

Автомобиль Kia, за рулем ко-
торого находился молодой чело-
век, инспекторы ДПС останови-
ли около четырех часов утра на 
проспекте Ленина в областном 
центре. Михаил, как водится, 
возвращался из ночного клуба. 
От прохождения медосвидетель-
ствования он  отказался. А когда 
его доставили в отдел полиции, 
он стал угрожать, что снова всех 
засудит. 

Напомним, в апреле этого года 
суд приговорил кемеровских га-
ишников  Кирилла Нешева и Ни-
колая Лебедева к полутора годам 
колонии за превышение дол-
жностных полномочий с приме-
нением насилия и спецсредств. 
«РГ» писала о том, как в апреле 
2015-го в уже привычные четыре 
утра Михаил Пожидаев (правда в 
качестве пассажира) по централь-
ным улицам Кемерова удирал 
сразу от нескольких экипажей 
ГИБДД. Погоня закончилась, 
лишь когда машина, которой 
управлял нетрезвый водитель, 
проколола колесо.  

Задержанный  Пожидаев ут-
верждал, что был избит инспек-
торами, а не в ночном клубе, за-
фиксировал в медицинском уч-
реждении не только синяки и 
кровоподтеки, но и травму по-
звоночника. Правда, потом ока-
залось, что травма эта давняя. И 
она не мешала потерпевшему са-
диться за руль и систематически 
нарушать Правила дорожного 
движения. К слову, только с на-
чала текущего года нарушений у 
него накопилось больше десятка 
(впрочем, штрафы молодой че-
ловек предпочитает не платить). 
Инспекторы, свидетелей неви-
новности которых не нашлось, 
оказались за решеткой. А «золо-
той мальчик» продолжает  ру-
лить.

ЧП Почему от смертельной аварии можно откупиться 

Семейный выезд
Владимир Баршев 

Д
ело в отношении де-
вушки, сбившей на пе-
шеходном переходе 
женщину с внучкой, пе-
редано в следственный 

отдел полиции по центральному 
округу Москвы. Однако на момент 
подписания номера решение не 
было принято.  Напомним, что в 
пятницу 18-летняя девушка нае-
хала на 63-летнюю пенсионерку и 
ее 14-летнюю внучку, переходив-
ших дорогу по «зебре». Авария 
произошла возле дома 39 по Нико-
лоямской улице. Пострадавшие 
были госпитализированы с раз-
личными травмами. 

Водителем оказалась Валерия 
Романова. Ее старший брат Ки-
рилл  в конце лета прокатился на 
своем «БМВ» по закрытой пеше-
ходной территории комплекса 
«Музеон». Фото и видео наруши-
теля разошлись по соцсетям. 

Столичное ГИБДД не могло не 
среагировать на такое хамское по-
ведение. В итоге 20-летний Кирилл 
даже просидел под администра-
тивным арестом 10 суток. Но на 
чужих ошибках не всем удается 
учиться. Валерия во всяком слу-
чае не воспользовалась этим опы-
том брата. В результате два чело-
века получили серьезные травмы. 
Примечательно, что на помощь 
этой девушке на место аварии 
приехал именно тот самый брат. 

Отец этого семейства уже объ-
яснил эту аварию «неопытностью 
и легкомыслием» девушки. Мол, в 
день аварии шел дождь, видимость 
была плохая, и Валерия могла не 
заметить пешеходов. Сама Вале-
рия тоже извинилась перед по-
страдавшими. Хотя раскаяния и 
сожаления на ее лице никто из 
свидетелей ДТП не увидел. 

За причинение тяжкого вреда 
здоровью в результате ДТП у нас в 
Уголовном кодексе предусмотре-
на соответствующая статья. Лег-
кие и повреждения средней тяже-
сти относятся к Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях. 

Пока возбуждать уголовное 
дело никто не спешит. Во-первых, 
не ясно, какой степени поврежде-
ния у бабушки. Пока предполага-
ется, что тяжелой. Но это должна 
устанавливать экспертиза. Во-
вторых, даже при самых тяжелых 
последствиях законодательство 
предполагает возможность миро-
вого соглашения. 

В результате виновник дея-
тельно покается в совершенном 
нарушении. То есть оплатит лече-
ние, возместит моральный ущерб. 
И все разойдутся без уголовных 
последствий. 

В данной ситуации это самый 
реальный вариант, если родствен-
ники Валерии предложат постра-
давшим солидную компенсацию. 
Таким образом ее даже к админи-
стративной ответственности 
нельзя будет привлечь. Это стан-
дартная и давно действующая 
уловка, которая помогает обеспе-
ченным людям уходить от ответ-

ственности. И пользуются ей до-
вольно активно.  

Напомним, что еще четыре 
года назад тема о примирении сто-
рон в столь сложных ситуациях 

поднималась не раз. Конечно, в 
истории, когда пострадавший в 
аварии выжил, такую возмож-
ность необходимо оставить. Пусть 
он сам выбирает, что ему важнее: 

посадить человека или получить с 
него деньги.  В законопроекте, ко-
торый был внесен в Госдуму четы-
ре года назад, предлагалось отме-
нить возможность примирения 
сторон в случае гибели человека. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» автор этой инициативы - 1-й 
зампред Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательст-
ву Вячеслав Лысаков, на новой 
сессии Госдумы он снова подни-
мет этот вопрос.  

И если надо, заново внесет свой 
законопроект.

Кстати, 10 октября в Санкт-Пе-
тербурге произошло еще одно ре-
зонансное ДТП. 41-летний води-

тель не справился с управлением 
на трассе Кириши — Смолино.

В салоне автомобиля находи-
лись его жена и трое детей. 8-лет-
няя девочка и 7-летний мальчик, 
находившиеся на заднем сидении 
без детских кресел, погибли на ме-
сте. 3-летний мальчик доставлен в 
больницу с тяжелыми травмами. 
Также в больницу с тяжелыми 
травмами попала мать этих детей. 

Водитель никогда не имел прав, 
был нетрез, ранее он был судим. В 
этой аварии он отделался поцара-
панной щекой. Понятно, что в 
этой ситуации никаких облегче-
ний, скидок и примирения сторон 
просто невозможно. 

Акцент

 Примирение сторон — стан-
дартная уловка, позволяющая 
избежать ответственности 
даже за смертельное ДТП

Валерия дает объяснения после страшной аварии, виновницей которой она стала.

ПРОЕКТ Московским 
собаководам предложили 
сделать животных ярче

Лает и светится

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ Московской городской думы планируют 
внести в федеральный закон о животных поправку, кото-
рая заставит владельцев собак одевать их в темное время 
суток в светоотражающую одежду или крепить на их 
ошейники фликеры.

А пока они планируют издать памятку для заводчиков 
собак о том, как правильно выгуливать животное. По их 
мнению, это позволит сделать собак заметнее на дорогах 
и обезопасить их от случайного наезда. А также это сде-
лает собак заметней в парках. Что обезопасит случайных 
прохожих от неожиданностей, да и самим хозяевам по-
зволит быстрее находить своих питомцев. 

Примечательно, что с подобной инициативой чуть 
раньше выступила Госавтоинспекция Подмосковья. Там 
даже отметили, что собачка в таком сверкающем наряде 
может спасти жизнь своему хозяину, если она идет ря-
дом с ним по темной дороге. 

Идея не нова. На-
помним, что еще в 
конце XIX века не-
кий британский эн-
томолог Степлтон 
предпринял экспе-
римент с нанесени-
ем на морду собаки 
фосфорной смеси. В 
итоге погиб один че-
ловек и чуть не со-
шел с ума другой. Да 
и сам Степлтон де-
лал это исходя от-
нюдь не из любви к 
животному. В итоге утонул в Гримпенской трясине непо-
далеку от родового замка Баскервилей. 

Но если говорить серьезно, то хозяин своего четверо-
ногого друга сам всячески старается его защитить от 
опасностей. Действительно, светящиеся элементы на 
ошейнике могут сохранить жизнь не только домашнему 
любимцу. 

Внезапно выбежавшая на дорогу собака может спро-
воцировать аварию с очень серьезными последствиями. 
В темное время суток водитель машины может увидеть 
животное на проезжей части в самый последний момент. 
В таких случаях инстинктивно человек за рулем совер-
шает резкий маневр, последствия которого непредсказу-
емы. 

Кроме того, на дорогах Москвы и Подмосковья появи-
лась новая опасность: лоси, выходящие из парков и ле-
сов. Причем если в Москве пока еще никто в лосей не вре-
зался, то в Подмосковье подобный случай уже был за-
фиксирован. 

Кстати, желание законодателей как-то ограничить со-
держание животных и, в частности, выгул собак в ка-
ждом регионе становится модной темой. Буквально не-
давно в Санкт-Петербурге решили запретить детям до 16 
лет выгуливать собак весом более 14 килограммов без 
присутствия взрослых. 

Причем скидок на возраст собаки и ее здоровье никто 
не делает. За такое нарушение предлагается наказывать 
родителей.

В Татарстане, чтобы приобрести собаку бойцовой по-
роды, необходимо для начала собрать разрешение на это 
от всех соседей. 

Напомним, что закон об ответственном обращении с 
животными, в который Мосгордума предлагает внести 
поправки, лежит в Госдуме без движения с 2011 года. 

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
дело против банды, 
похищавшей россиян 
на Украине для обмена

Тайно в тюрьму

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ объявил, что его 
Управление по расследованию преступлений, связанных 
с применением запрещенных средств и методов ведения 
войны возбудило уголовное дело против украинских во-
енных  начальников. Конкретных фамилий пока не назы-
вают.  Известно, что это «неустановленные лица из числа 
руководства и сотрудников силовых структур Украины».

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК, по данным 
следствия, с начала боевых действий на юго-востоке Ук-
раины эти  «неустановленные лица»  создали преступное 
сообщество. Цель банды — похищения и торговля людь-
ми. В состав преступного сообщества начальники вовле-
кли подчиненных из региональных управлений силовых 
структур. Общий принцип работы выглядел так. Против 
россиян незаконно возбуждали дела, потом их условно 
осуждали, а затем похищали для обмена на украинских 
военнослужащих, попавших в плен к защитникам  не-
признанных Донецкой и Луганской республик.  

СК как примеры привело два случая. Гражданин Рос-
сии, находившийся на Украине, был задержан по над-
уманному предлогу по подозрению на «посягательство 
на территориальную целостность Украины». Под угроза-
ми человек сломался и согласился с обвинениями и за-
ключил с прокурором сделку о признании им вины. Суд  
назначил ему испытательный срок. После этого его на-
сильно вывезли в другой регион Украины, где до сих пор 
незаконно удерживают под замком.

Другой россиянин был на территории, подконтроль-
ной Вооруженным силам Украины. Его задержали  и об-
винили якобы в незаконной переправке граждан через 
границу. Так как фактов не было, дали условный срок и в 
тот же день увезли в одну из так называемых «тайных 
тюрем», где держали до обмена на украинских военных. 
Сейчас СК ищет тех, кто также пострадал от похитителей 
на Украине. 

Собак предложили снабдить одеждой со световозвращаю-
щими элементами. Чтоб огни выделялись на дороге в темное 
время суток, подойдут также ошейники с фликерами.

В Санкт-Петербурге 
решили запретить 
детям до 16 лет 
выгуливать собак 
весом более 
14 килограммов

Бабушка и внучка были отброшены ударом автомобиля на несколько метров.
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Сейчас Кирилл Романов выглядит довольно бодро, 
защищая сестру.

Совсем иначе он выглядел в суде, когда рассматрива-
лось его дело, по которому он получил 10 суток ареста.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

В Омске
водитель сбил
мать с тремя
детьми и уехал 

НАДЕЯЛСЯ 
СКРЫТЬСЯ

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

ВЧЕРА вечером водитель авто-
мобиля наехал на группу людей, 
которые переходили дорогу по 
нерегулируемому пешеходному 
переходу. Под колесами авто ока-
залась 34-летняя женщина и 
трое маленьких детей. С тяжелы-
ми травмами они были госпита-
лизированы. Шестилетнюю де-
вочку медики спасти не смогли. 
Пострадавшая и два мальчика, 
2015 и 2013 года рождения, на-
ходятся под наблюдением вра-
чей. Виновник ДТП с места про-
исшествия скрылся.

— В результате оперативно-
разыскных мероприятий со-
трудники полиции установили, 
что водитель управлял автомо-
билем Nissan Tiida, — сообщил 
«РГ» представитель УМВД Рос-
сии по Омской области Алексей 
Командыков. — Он был обнару-
жен во дворе в районе дома № 4 
по улице Вострецова.

Полицейские установили и 
личность водителя. Как сообщил 
источник в правоохранительных 
органах, это 53-летний Алладин 
Исраил-оглы Горчуев, уроженец 
Азербайджана, который в насто-
ящее время постоянно прожива-
ет в Омске. По словам его супру-
ги, он забежал домой в состоя-
нии шока, сказал, что совершил 
столкновение и, ничего не объя-
снив, убежал. 

Состояние женщины и двух де-
тей, выживших в столкновении, 
врачи оценивают как тяжелое. У 
полуторагодовалого мальчика 
врачи диагностировали тяжелей-
шую черепно-мозговую травму и 
перелом основания черепа. У 
трехлетнего ребенка, доставлен-
ного в детскую клиническую 
больницу №3, сломана теменная 
кость. Полиция принимает меры 
для задержания водителя.
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ПРЕЦЕДЕНТ 
Указание высших судей 
в регионе решили 
не исполнять

Кому 
Верховный суд 
не указ  

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

СЕМЬЕ Малюковых из Ростова-на-Дону чиновники отка-
зали в просьбе поставить ребенка на очередь в детсад. 
Причина — у родителей не городская прописка, а област-
ная, хотя уже шесть лет они живут в Ростове-на-Дону. Од-
нако в отделе образования у нее категорически отказа-
лись принимать документы. «Без ростовской прописки 
не принимаем», — сказала как отрезала чиновница. Но 
никаких письменных отказов не дала.

Чиновники руководствовались постановлением ад-
министрации города, вышедшем в 2013 году. Там  напи-
сано, что основанием для отказа является «Отсутствие 
оформленной в установленном действующим законода-
тельством порядке регистрации в городе Ростове-на-До-
ну». 

Но ведь Консти-
туция гарантирует 
гражданам России 
право на бесплатное 
образование вне за-
висимости от места 
проживания на тер-
ритории страны. И 
именно это право 
должен был защи-
тить суд.

Однако в марте 
2015 года Ленин-
ский районный суд 
отказал маме малыша в полном объеме . Малюковы 
обратились с апелляцией, но ко времени ее рассмотре-
ния постановление 2013 года утратило силу, а городская 
власть издала новое постановление №666 — 2016 года. 
Однако и тут пункт об обязательной регистрации поме-
нял лишь порядковый номер, но не суть.

Тем временем Верховный суд России четко постано-
вил: отсутствие регистрации не может служить основа-
нием ограничения или условием реализации прав и сво-
бод граждан, предусмотренных Конституцией согласно 
положению статьи 3 Закона РФ от 25.06.1993 № 5242-1 
(ред. от 30.12.2012) «О праве граждан Российской Феде-
рации на свободу передвижения, выбор места пребыва-
ния и жительства в пределах Российской Федерации». 
Кроме того, указал ВС, положения местных постановле-
ний носят всего лишь рекомендательный характер и 
должны соблюдаться с учетом установленных федераль-
ными законами норм.

Об этом подробно написала «РГ» 15 августа этого 
года в статье «Верховный суд пошел в детский сад».

И вот спустя несколько дней в редакции ростовского 
филиала «Российской газеты» раздался звонок.

— К сожалению, сына Малюковой Ольги Сергеевны, 
чьи интересы я представляю, так и не поставили в оче-
редь на место в детский сад, — рассказал адвокат Ростов-
ской областной коллегии адвокатов Владислав Махму-
дов. — Чиновники или не хотят или не могут в силу каких-
то загадочных причин руководствоваться Федеральным 
законодательством с учетом решения Верховного суда и 
правовой позиции Генеральной прокуратуры РФ. 

Пока окончательная точка в «детском вопросе» еще 
не поставлена. Ленинский районный суд Ростова-на-До-
ну отказал в новом рассмотрении административного 
дела, несмотря на позицию Верховного суда РФ. Судеб-
ная коллегия по административным делам  областного 
суда отменила решение  райсуда Ростова-на-Дону об от-
казе в рассмотрении искового заявления и направила 
дело на новое рассмотрение  в Ленинский районный суд. Не замерзнет, но отравит

Один из главных посы-
лов заключается в том, 
что все стеклоомываю-

щие жидкости на спиртовой ос-
нове содержат непищевые спир-
ты и непригодны для пищевых 
целей. Именно по этой причине в 
России столь ограниченное коли-
чество омывающих жидкостей, а 
тем более их рецептов.

Нелегальные производители 
используют в стеклоочистителях 
метиловый спирт. Он обладает 
слабым запахом, схожим с питье-
вым спиртом,  дешев и хорошо 
очищает стекла. Однако мета-
нол — сильный кумулятивный яд, 
обладающий направленным дей-
ствием на нервную и сосудистую 
системы, зрительные нервы, сет-
чатку глаз. Он может вызвать 
острые отравления со смертель-
ным исходом при ингаляции, аб-
сорбции через неповрежденную 
кожу, заглатывании; раздражает 
слизистые оболочки верхних ды-

хательных путей, глаз. При прие-
ме внутрь смертельная доза ме-
танола для человека равна 30 
граммов, но тяжелое отравление, 
сопровождающееся слепотой, 
может быть вызвано 5—10 грам-
мами вещества — предупреждает 
Роспотребнадзор.

Именно по этой причине по-
становлением Главного государ-
ственного врача РФ от 11.07.2007 
№ 47 запрещено использование 
метилового спирта в средствах 
по уходу за автотранспортом, а 
также продажа населению ука-
занных средств, содержащих ме-
танол. В первом полугодии 2016 
года зарегистрировано 564 
острых отравлений метанолом, в 
том числе 473 — с летальным ис-
ходом. Однако в статистике спо-
соб употребления этого яда жер-
твами не указывается.

При изготовлении современ-
ных стеклоомывающих жидко-
стей в России используют изо-

пропиловый спирт, разрешен-
ный к использованию. Как ут-
верждают в Роспотребнадзоре, 
этот спирт имеет неприятный, 
резкий запах, напоминающий 
ацетон, который трудно пере-

бить даже концентрированными 
отдушками. Однако этот спирт 
не токсичен для человека. Поэ-
тому, утверждает Роспотребнад-
зор, стеклоомывающую жид-
кость следует приобретать толь-

ко в установленных местах тор-
говли. 

Но вот беда: химики, а также 
наркологи и автоэксперты — все 
как один утверждают, что изо-
пропиловый спирт токсичен и 

опасен для здоровья. И у него 
есть свои неприятные особенно-
сти.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» заведующий кафедры ор-
ганического и нефтехимического 
синтеза Российского химико-
технологического университета 
имени Д.И. Менделеева Роман 
Козловский, изопропиловый 
спирт — довольно токсичен. При 
этом он очень дорог в производ-
стве. У этого спирта температура 
замерзания гораздо выше, чем у 
этанола, а тем более метанола. 
Поэтому его содержание в «неза-
мерзающей жидкости» значи-
тельно выше.

Понятно, что никто в незамер-
зайки не заливает чистый спирт. 
Он растворяется в воде и еще 
смешивается с различными шам-
пунями и отдушками. Возьмем 
возможное похолодание до –30 
градусов. Такое и в Москве случа-
ется. Так вот, содержание изопро-
пилового спирта в этой жидкости 
должно составлять не менее 70 
процентов. Если температура 
упадет ниже –39 градусов, то тут 
даже 90-процентный раствор не 
поможет. Изопропил начинает 
кристаллизоваться. 

В то же время концентрация 
этилового спирта для минус 30 
гораздо меньше. Всего лишь 40 
процентов. При 70-процентном 

растворе жидкость не замерзнет 
даже при минус 50 градусов.

Концентрация метилового 
спирта в растворе незамерзаю-
щей жидкости требуется еще 
примерно в два раза ниже. По-
нятно, что когда ее разливают ку-
старно, никто не соблюдает необ-
ходимой концентрации. Разлива-
ют на глазок: 4 части спирта, 3 
части воды, 2 части шампуня и 
одна часть отдушек. 

По словам Романа Козловско-
го, концентрация метанола, по-
требляемого через воздух, в ты-
сячу раз ниже его содержания в 
жидкости. То есть потребить опа-
сную дозу практически невоз-
можно. С другой стороны, изо-
пропиловый спирт, кроме того, 
что он токсичен, еще и тяжелее 
воздуха. Поэтому он хуже испа-
ряется. Соответственно в орга-
низм попадает большее его коли-
чество.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» врач-нарколог, эксперт ме-
ждународной организации по 
борьбе с наркоманией и токсико-
манией Юрий Вяльба, изопропи-
ловый спирт очень токсичен. Это 
не значит, что нужно использо-
вать метанол. Есть и другие, бо-
лее безопасные и дешевые в про-
изводстве спирты.

Кстати, метанол самый деше-
вый в производстве. Дороговиз-
ну ему придают требования к об-
ращению с ядами. На втором ме-
сте по дешевизне — этиловый 
спирт. Тот самый, питьевой. Он 
вообще по всем параметрам ока-
зывается самым безопасным. Вот 
только закон об обращении спир-
товой продукции делает невоз-
можным использование этила 
для производства «незамерзай-
ки». Без проблем можно исполь-
зовать концентрацию до 9 про-
центов. А этого хватит только на 
минус 4 градуса.

Как напомнил корреспонден-
ту «РГ» ведущий радио «Вести 
FM» Игорь Моржаретто, в боль-
шинстве европейских стран для 
производства зимних омываек 
все же используется метанол.  

1

РЕШЕНИЕ

Суд обязал 
страховщиков 
заплатить 
компенсацию 
за отказ 
в выдаче визы

НЕ УЕХАЛИ? 
ПОЛУЧАЙТЕ

Владислав Куликов

СУД в Свердловской области 
обязал страховую компанию 
расплатиться с клиентами, кото-
рые не смогли по турпутевке уе-
хать за границу: посольство не 
дало визу. 

Принципиальный вопрос су-
дебного процесса был в том, 
кому отвечать за какие-то огре-
хи, неточности в документах, на-
сторожившие консульство. 
Страховщики пытались дока-
зать, что их страховой полис не 
защищает людей от собственных 
ошибок при оформлении доку-
ментов на визу. Однако суд не по-
зволил переложить вину на кли-
ентов.

Как рассказали в Свердлов-
ском областном суде, летом 
прошлого года семья Е. из города 
Заречный намеревалась съе-
здить в отпуск в Италию. Отдох-
нуть собирались втроем: мама, 
папа и ребенок.

Видимо, предчувствуя, что в 
консульстве могут быть пробле-
мы, люди приобрели страховой 
полис. По нему в случае невые-
зда туристов из-за отказа в визе 
страховая компания была обяза-
на выплатить возмещение в раз-
мере 64 757 рублей каждому за-
страхованному лицу. 

Это могло бы сгладить огор-
чение от неприятного известия.

Чего люди боялись, то и слу-
чилось. Консульство Италии ска-
зало семье «нет». Однако страхо-
вая компания выплатила ком-
пенсацию только несовершенно-
летнему сыну клиентов. А взро-
слым ответила отказом.

По мнению страховщиков, 
для родителей ситуация не попа-
дала под понятие страхового 
случая, так как люди вроде бы 
сами были виноваты в своих не-
приятностях.

Как рассказывают в Свер-
дловском областном суде, осно-
ванием для отказа в выплате 
компенсации послужил ответ 
консульства Италии о причинах 
отказа в выдаче визы — недосто-
верность информации, подтвер-
ждающей цель и условия предпо-
лагаемого пребывания. Мол, 
если бы супруги внимательно 
оформляли документы, то море 
бы от них не ушло.

Клиенты не согласились с по-
зицией страховщика и обрати-
лись в Заречный районный суд. 
Суд поддержал людей и взыскал 
со страховой компании 216 248 
рублей. Из них в пользу каждого 
истца сумму страхового возме-
щения — 64 757 рублей, компен-
сацию морального вреда — 5 ты-
сяч рублей, штраф за отказ до-
бровольно удовлетворить требо-
вания потребителей — 34 878 ру-
блей, а также госпошлину 6978 
рублей. Так что в конечном счете 
страховщикам пришлось запла-
тить больше.

Представитель ответчика не 
согласился с решением и обра-
тился с апелляцией в Свердлов-
ский областной суд. В жалобе 
страховщики ссылались на тот 
же самый официальный ответ 
консульства, где в качестве при-
чины отказа в выдаче разреши-
тельного документа указыва-
лась недостоверная информация 
о целях и условиях пребывания в 
стране. 

Однако судьи судебной кол-
легии по гражданским делам 
Свердловского областного суда 
сошлись во мнении, что ответ-
чик упустил одно важное обсто-
ятельство: оформлением виз за-
нималось турагентство, которое 
и предоставляло все необходи-
мые сведения об истцах. 

К тому же ответ консульства 
не содержал сведений о том, что 
недостоверная информация 
была предоставлена истцами, и 
не указывал на тот факт, что не-
выдача виз является следствием 
совершения последними каких-
либо умышленных действий.

Так что, по большому счету, 
винить людей не в чем. Им надо 
заплатить. Если ошибка и была, 
ее допустили скорее всего со-
трудники туристического агент-
ства.

Где спрятать ствол

Теперь есть надежда, 
что новый состав Гос-
думы примет решение, 

которое ждут около пяти милли-
онов владельцев личных ство-
лов. Самое главное — предлагает-
ся изменить или вообще отме-
нить ГОСТ Р 56367-2015 «Сей-
фы и металлические шкафы для 
хранения гражданского оружия 
и патронов. Общие технические 
условия». По мнению экспертов, 
техническая разработка стан-
дарта выполнена с низким каче-
ством. 

Даже многие термины, при-
меняемые в стандарте, не име-
ют юридического определения 
в оружейном законодательстве. 
А это — хорошая лазейка для 
злоупотребления должностны-
ми полномочиями во время 
проверки условий хранения 
ствола. 

Так, законодательство России 
не выделяет специальные прави-
ла хранения гражданского ору-
жия. Существуют правила хра-
нения служебного и граждан-

ского оружия юридическими и 
физическими лицами. А ГОСТ 
незаконно выделил требования 
хранения только гражданского 
оружия. Не уточнил, кем хра-
нится это гражданское оружие: 
физическими или юридически-
ми лицами. Не определил усло-
вия хранения физическими ли-
цами (гражданами) служебного 
и боевого оружия. 

Другой казус: в документе 
сказано, что «настоящий стан-
дарт распространяется на сейфы 
и металлические шкафы для хра-
нения гражданского оружия и 

патронов (далее — оружейные 
сейфы)». Таким нехитрым обра-
зом самовольно был ликвидиро-
ван самостоятельный юридиче-
ский термин «металлические 
шкафы» и введен новый — «ору-
жейные сейфы». На первый 
взгляд разница невелика. Но, 
опять же, при желании владельца 
оружия всегда можно «уличить» 
в отсутствии этого самого сейфа. 
А для небогатого, скажем, таеж-
ного охотника, разница в цене 
деревянного ящика, обитого же-
лезом, шкафа и сейфа сущест-
венная.

И вообще, Федеральному 
агентству по техническому регу-
лированию и метрологии и не по-
ручалась разработка стандартов 
по сейфам и металлическим шка-
фам для хранения гражданского 
оружия и патронов. Такое пору-
чение должно было дать прави-
тельство России. Получается, что 
ГОСТ разработан самовольно? 

Да и чисто технических неу-
вязок в документе хватает. На-
пример, в тексте говорится о 
применении ригельных замков с 
трехсторонними направляющи-
ми. А приведен чертеж сейфа с 
двумя сувальдными замками. 
Приведены и обязательные тех-
нологии насыпных сейфов, зали-
ваемых армированным бетоном. 
Хотелось бы взглянуть на чуда-
ка, который хранит свое оружие 
в сейфе с двойными стенками с 
армированным бетоном.  И, 
кстати, нет ни слова о сейфах для 
короткоствольного оружия — пи-
столетов и револьверов. Хотя 
сами такие сейфы давно есть в 
продаже.

Весьма странно выглядит ре-
комендация по креплению сей-
фов. Крепить, оказывается, надо 
к полу, а при высоте конструк-
ции более полуметра, еще и за 
заднюю стенку. И — внимание! — 
анкерными болтами к несущим 
конструкциям зданий. Такие 
правила — абсурдные для тех, кто 
живет в сельских деревянных до-
мах (где у них несущие конструк-
ции?), дачных домиках с дере-
вянными же полами на лагах. 

Нужен ли вообще подобный 
ГОСТ при огромном многообра-
зии сейфов, замков и способов 
крепления? 

Тем более что чаще всего 
участковые уполномоченные и 
сотрудники лицензионно-разре-
шительных подразделений при 
проверках условий хранения 
оружия руководствуются при-
казами и инструкциями МВД, 
правилами, утвержденными 
правительством России.

Носить пистолет в дамской сумоч-
ке, кошельке или за поясом запре-
щено. Только в кобуре.

Выбор незамерзающей жидкости всегда труден: либо стекло покроется льдом, либо есть риск отравиться.

Акцент

 За полгода зарегистрировано 
564 острых отравлений 
метанолом. В том числе 473 — 
с летальным исходом

Акцент

 ГОСТ содержит не только 
юридические неточности, 
но порой абсурдные 
технические требования

Конституция гаран-
тирует гражданам 
право на бесплат-
ное образование 
вне зависимости от 
места проживания

Страховая компа-
ния пыталась дока-
зать, что клиенты 
не получили визу 
по своей вине, напу-
тав с документами

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Федор Куприянов, 
адвокат, Москва:

 — Пафос коллеги В. Махмудова можно понять. По существу он 

прав, а юридически — нет. 

К сожалению, ростовские чиновники, даже после рассмотрения 

дела в Верховном суде пока не получили законных оснований для 

постановки «областного» ребенка на очередь в городе.

Обращу внимание ростовчан на то, что Верховный суд РФ не при-

нял решения о записи конкретного ребенка в детский сад. Он 

лишь отменил вступившие в законную силу местные судебные ре-

шения и направил дело на новое рассмотрение. Причем в Москве 

обратили внимание ростовских судей на тот факт, что действую-

щие в Ростове правила записи в детские сады, формально меня-

ясь по номерам и датам их утверждения, по существу остаются 

теми же — ущербными, не соответствующими федеральному зако-

нодательству.

Таким образом, образовался правовой вакуум.

С одной стороны имеем Определение Верховного суда РФ, кото-

рое, к сожалению, нельзя передать в службу судебных приставов-

исполнителей, поскольку оно не имеет требуемого юридического 

статуса,  с другой —  пока продолжают действовать оспариваемые 

правила ведения детсадовской очереди. Есть детальные юридиче-

ские разъяснения высшего федерального органа судебной влас-

ти, но не имеющие прямого действия, с другой — ничто не мешает 

попирать федеральный закон по правилам, установленным влас-

тью местной — городской.

И еще немаловажный нюанс — позиция Генеральной прокурату-

ры, высказанная в Верховном суде: «Ростовские правила проти-

возаконны!»

Как преодолеть этот «вакуум»? Есть три пути. Первый — самый бы-

стрый и правильный. Юридическое управление администрации 

города Ростова-на-Дону, ознакомившись с решением Верховного 

суда РФ и уяснив свои ошибки, докладывает ошибки мэру, тот от-

меняет незаконный регламент и посылает госпоже Малюковой 

приглашение в детский садик с извинениями за двухлетние мы-

тарства. Второй путь тоже недолгий. Городская прокуратура, при-

няв к исполнению мнение Генеральной прокуратуры, озвученное 

в Верховном суде, и пользуясь своими немалыми правами, вносит 

в администрацию Ростова-на-Дону обязательное для исполнения 

«Представление об устранении  нарушений закона» по конкрет-

ному случаю с конкретным ребенком и одновременно протест на 

противоречащий закону регламент.  Тут уже мэр Ростова сам ис-

правляет негодный «детсадовский» регламент. И руководствуясь 

новыми правилами, старые чиновники записывают, наконец, ре-

бенка в детский сад. Третий путь — путь нового судебного обжало-

вания незаконного регламента родителям известен. Небыстро, 

совсем не быстро! Два круга в гражданских судах? В детсад ребе-

нок уже может не успеть!

Не очень верится в то, что сработает первый вариант. Рано или 

вернее — поздно точно сработает третий. Вариант с прокурату-

рой, к сожалению, на практике применения не находит. Не напи-

шет прокурор, выигравший это дело в Верховном суде, никакой 

служебной записки в Ростов: «Уважаемые коллеги, почитайте по-

зицию Верховного суда, примите к сведению и действуйте!»… А 

надо бы ее установить по каждому сходному решению Верховно-

го суда, выигранному прокуратурой. Да еще бы и циркуляр по тер-

риториальным прокуратурам из Генпрокуратуры  рассылать, что-

бы оперативно исправлять на местах аналогичные ошибки. 
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РАКУРС В России появится 
первый кинофонтан

Мультфильмы 
на воде 

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЙ в стране фонтан, способный показывать кино, 
установят на западе Москвы. Прямо посреди водных 
струй поставят огромный экран, на котором будут пока-
зывать мультфильмы и семейные комедии. 

Для водных развлечений в Москве вроде бы уже не се-
зон — буквально недавно все 600 столичных фонтанов за-
консервировали на зиму. Но именно сейчас в парке «Сказ-
ка» в Крылатском озвучили планы на предстоящую весну. 
Как сообщил «РГ» пресс-секретарь парка Станислав Ни-
колаев, специально для «Сказки» инженеры разработали 
необычный для России проект. В центр фонтана разработ-
чики предложили установить экран, но не такой, как в об-
ычных кинотеатрах. Он будет стеклянным и абсолютно 
прозрачным. «У нас был только один, но важный вопрос: 
как сделать так, чтобы вода не залила и не испортила 
экран, — рассказал он. — Но инженеры заверили нас, что в 
этом нет ничего сложного — достаточно водонепроницае-
мого покрытия».

Основная часть фонтана — чаша, в которой работают 
74 установки для водных струй. Их высота регулируется, 
доходя до 3—10 метров. По всему контуру необычного со-
оружения установлены разноцветные лампочки. С их по-
мощью можно «рисовать» на воде практически любые 
фигуры. Днем высокие струи фонтана будут образовы-
вать водную стену, за которой спрячется стеклянный 
экран. Но по вечерам, когда в парке соберется народ, вы-
соту струй уменьшат, а на передний план выйдет боль-
шое кино. Все показы будут бесплатными. 

Мест в зрительном зале хватит всем, потому что и 
зала как такового монтировать не будут. На территории 
парка много разноцветных пуфов, на которых любят от-
дыхать гости «Сказки». Их легко перенести к кинофонта-
ну на центральной аллее. В России подобных фонтанов 
пока нет, но за рубежом аналоги имеются. «Такие фонта-
ны установлены в Австралии, в ряде стран Европы, — со-
общил «РГ» известный советский и российский архитек-
тор Михаил Белов.

ПРОЕКТ В Подмосковье 
хотят ужесточить закон 
о тишине 

Силки для 
птицы-стройки 

Ирина Рыбникова 

ЗАКОН о тишине в Подмосковье может быть скорректи-
рован: депутаты Мособлдумы предлагают запретить все 
шумные работы с 7 вечера до 9 утра в рабочие дни и кру-
глосуточно — в воскресенье и праздники. Сейчас нару-
шать покой граждан в области запрещено с 21.00 до 8.00 
в будние дни, с 22.00 до 10.00 в выходные и с 13.00 до 
15.00 ежедневно, если речь идет о шумных работах вну-
три жилых помещений. 

В настоящий момент поправки находятся на рассмо-
трении в профильном комитете областного парламента. 
«Принципиальных 
споров по этому за-
конопроекту нет, ду-
маю, он будет выне-
сен на обсуждение 
уже в ноябре», — рас-
сказал «РГ» предсе-
датель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. 

Закон о тишине в 
Подмосковье всту-
пил в силу в марте 2014 года. В среднем за год за его нару-
шение привлекается к ответственности около 2000 лиц. 
В основном должностных и юридических, так как их 
можно штрафовать по факту проверки надзорных орга-
нов. Регулярно попадают на штрафы строительные ком-
пании и сетевые магазины, где процесс разгрузки товара 
обычно приходится на ночь. В прошлом году, например, 
такие нарушители заплатили штрафов на 22 миллиона 
рублей. А вот с физлицами сложнее — накладывать на них 
штрафные санкции имеет право только мировой суд, до 
которого доходят лишь самые отчаявшиеся. 

Тем не менее время, когда можно официально шуметь, 
в области решили ограничить. По многочисленным 
просьбам граждан, говорят в Мособлдуме. «Главными 
причинами недовольства жителей остаются стройки, что 
вполне понятно — Подмосковье много лет является одним 
из регионов-лидеров по темпам строительства жилья, и 
это накладывает свой отпечаток», — утверждает Игорь 
Брынцалов. Впрочем, депутаты понимают: чем строже 
закон, тем больше времени понадобится новоселам на то, 
чтобы сделать ремонты в новом жилье. Поэтому в законо-
проекте предусмотрен льготный период для новостроек — 
в них можно будет делать ремонты в светлое время суток 
вне зависимости от дней недели в течение полутора лет 
после сдачи дома. «Такой опыт уже есть в Москве, и он 
свою эффективность доказывает», — говорит Брынцалов.

Оговорено в законопроекте и повышение штрафов 
для юридических лиц. Сейчас они платят от 20 до 50 ты-
сяч рублей за однократное, до 80 тысяч — за повторное и 
от 100 до 150 тысяч рублей — за третье и последующие 
нарушения. Депутаты предлагают, начиная с повторного 
нарушения штрафовать юрлиц сразу на 100—200 тысяч 
рублей. «Для крупных застройщиков с их внушительны-
ми бюджетами действующие штрафы мало ощутимы, по-
этому многие позволяют себе повторно нарушать за-
кон», — уверен спикер Мособлдумы. Но до вынесения за-
конопроекта на парламентское заседание застройщиков 
еще пригласят к обсуждению всех поправок. 

ПОГОДА Нужны ли будут в этом году москвичам шубы? 

Ни тепло, ни холодно
Ольга Игнатова 

З
имы в столичном регионе в 
последние годы были мяг-
кими и теплыми. Прошлая, 

например, вообще вошла в исто-
рию метеонаблюдений как одна 
из самых теплых за последнее 
столетие. Но, как рассказала 
«РГ» главный специалист ситуа-
ционного центра Гидрометцен-
тра РФ Марина Макарова, от-
дельные месяцы наступающей 
зимы в центральной части Рос-
сии будут холоднее, чем в прош-
лые годы. 

Согласно долгосрочному про-
гнозу, в Центральном федераль-
ном округе средняя температура 
будет ниже прошлогодних значе-
ний. В октябре средние темпера-
туры продолжат держаться в пре-
делах нормы. Для Москвы это не 
выше 2 градусов тепла ночью и 
8,2 градуса со знаком плюс днем. 
Ноябрь тоже ожидается норма-
тивным со средними ночными 
температурами до минус 3,3 гра-
дуса, а дневными до плюс 1,1. А 
вот декабрь в центральной Рос-
сии уже прогнозируется холод-
нее, чем обычно. И если средние 
значения для этого месяца — но-
чью минимум минус 8,6 градуса, 
а днем — минус 3,5, то в этом году, 
уточнила Макарова, может быть 
на несколько градусов холоднее. 
В январе ночные средние темпе-
ратуры будут колебаться в райо-
не 12,3 градуса ниже нуля, днев-
ные — в районе минус 6,3 градуса. 
Февраль, правда, обещает опять 
добавить прохлады с температу-
рами ниже нормы (февральская 
норма для Москвы ночью минус 
11,1 градуса, днем — минус 4,2). 
Зато март прогнозируется те-
плым. При средней ночной тем-
пературе минус 5,6 градуса и 

дневной — плюс 1,5 синоптики 
обещают температуру заметно 
теплее. 

В целом же, подчеркнула Ма-
рина Макарова, зима в столич-
ном регионе опять будет доволь-
но щадящей для горожан. В связи 
с этим «РГ» попросила экспертов 

по ретейлу ответить на вопрос: 
нужно ли москвичам в этом году 
тратиться на покупку дорогосто-
ящих шуб? Тем более, что из-за 
кризиса у многих финансы, как 
говорится, поют романсы…

Декан Высшей школы марке-
тинга и развития бизнеса Выс-

шей школы экономики Татьяна 
Комиссарова считает, что рынку 
меховых изделий действительно 
грозит серьезное падение. «Насе-
ление очень сильно закредитова-
но, у многих после выплаты по 
кредитам не хватает денег на еду 
и коммуналку, поэтому им, есте-
ственно, не до шуб. И в ближай-
шие 3—5 лет, на которые в сред-
нем рассчитаны кредиты, люди 
никаких дорогих меховых изде-
лий покупать не будут, — поясня-
ет эксперт. В то же времявсегда 
есть хотя бы 1% населения, кото-
рые точно в этом году решили по-
полнить свой гардероб красивой 
норочкой или песцом. И именно 
на этот процент сейчас и работа-
ют предприниматели, которые 
занимаются продажей мехов. 

Гендиректор института мар-
кетинговых исследований Алек-
сандр Демидов тоже уверен, что 
меховые изделия массового 
спроса в ближайшие годы будут 
слабо востребованы. Именно из-
за низкой покупательской спо-
собности населения. Все-таки 
шуба — не предмет первой необ-
ходимости. В то же время Деми-
дов уверен, что дорогие меховые 
изделия класса «люкс» всегда бу-
дут востребованы, так как люди, 
у которых есть деньги на все, из 
Москвы никуда не исчезли. 

А вот директор центра конъ-
юнктурных исследований Выс-
шей школы экономики Георгий 
Остапкович, напротив, считает, 
что актуальность меха ни в этом , 
ни в последующих зимних сезо-
нах не пропадет: «Россияне тра-
диционно любят меховые изде-
лия, а Москва находится на чет-
вертом месте в России по дохо-
дам населения. Поэтому тут всег-
да будет спрос на изделия из 
меха». 

ФИНАНСЫ Московский бюджет 
останется социальным

Деньги в рост

Александр Мелешенко

ЗАСЕДАНИЕ правительства 
Москвы вчера практически пол-
ностью было посвящено тому, на 
какие деньги столица будет жить 
три ближайших года и куда на-
правит больше всего средств. 
Был одобрен трехлетний проект 
бюджета, который подтвердил, 
что город намерен придержи-
ваться прежних ориентиров — 
вкладываться в социальную сфе-
ру, но при этом не забывать о 
развитии инфраструктуры. 

Как подчеркнул мэр Москвы 
Сергей Собянин, больше поло-
вины расходов бюджета в бли-
жайшие три года будут направ-
лены на социальную сферу. 
«Ключевым приоритетом оста-
нется выполнение социальных 
обязательств перед москвича-

ми. Это повышение качества об-
разования, здравоохранения и 
других социальных услуг», — от-
метил градоначальник. Как поя-
снила глава департамента фи-
нансов Елена Зяббарова, проект 
бюджета города на 2017-й и 
плановый период 2018—19 го-
дов подразумевает направление 
на социалку 54% расходов. В 
частности, только в следующем 
году на здравоохранение плани-
руется потратить 233 миллиар-
да рублей, на образование 276,1 
миллиарда, на соцподдержку 
москвичей 385,2 миллиарда. 
Предполагается, что объемы до-
ходов и расходов столичного 
бюджета на протяжении трех 
лет будут расти, и расходная 
часть казны в 2019 году должна 
близко подобраться к цифре в 
два триллиона рублей. Так, до-
ходы в следующем году запла-
нированы в сумме 1758,6 трил-
лиона рублей, что на 2,6% выше 
прогнозного показателя этого 
года. На 2019-й планы куда сме-
лее — заработать город должен 
1939,9 триллиона. 

По словам главы департамен-
та экономической политики и 
развития Максима Решетнико-
ва, прогнозы вполне оправданы 
и для их воплощения уже мно-
гое сделано. К примеру, за по-
следние годы зависимость бюд-
жета от поступления налогов с 
компаний нефтегазового секто-
ра снизилась кратно. Если в 
2010 году нефтегазовый сектор 
обеспечивал 16% бюджетных 
доходов мегаполиса, то сегодня 
не более 4%. При этом город не 
стал беднее, сумев заработать 
на другом — меняя налоговую 
политику, корректируя расхо-
ды, избавляясь от непрофиль-
ных активов, привлекая больше 
инвестиций. Как подчеркнул 
Собянин, объем инвестиций в 
московскую экономику с 2010 

года вырос на 62%. «Причем 
уровень инвестиционной актив-
ности сохраняется. В первом по-
лугодии 2016 года инвестиции в 
основной капитал выросли по-
чти на 2% в сопоставимых це-
нах», — заявил мэр. 

По словам градоначальника, 
в городе отмечается высокий 
уровень предпринимательской 
активности — по сравнению с 
тем же 2010 годом число вновь 
зарегистрированных индивиду-
альных предпринимателей вы-
росло более чем на 40%. В це-
лом, подчеркнул мэр, за послед-
ние два года городская эконо-
мика сумела адаптироваться к 
изменившимся условиям и 
внешним факторам, стала более 
стабильной и эффективной. На 
один рубль бюджетных инве-
стиций удается привлекать три 
рубля инвестиций частных. По-
этому сбавлять темпы бюджет-
ного строительства инфра-
структуры власти не намерены 
— об этом свидетельствует так-
же утвержденная вчера Адре-
сная инвестиционная програм-
ма (АИП) столицы на 2016—
2019 годы. Согласно АИП, в го-
роде за четыре года построят 52 
станции метро, 32 поликлини-
ки, более 100 образовательных 
учреждений и 62 объекта спор-
та. 

Заммэра столицы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин рассказал, что темпы 
транспортного строительства 
снижаться не будут. При этом 
власти рассматривают и реали-
зацию новых проектов, о кото-
рых раньше не было речи. К при-
меру, принято решение  про-
длить Люблинско-Дмитровскую 
линию метро на север. В ее со-
ставе появятся еще две станции: 
на улице 800-летия Москвы и на 
Дмитровском шоссе. Напом-
ним, недавно на севере Люблин-
ско-Дмитровской линии метро 
уже был запущен участок, со-
стоящий из трех станций («Бу-
тырская», «Фонвизинская» и 
«Петровско-Разумовская»), а 
еще один участок сейчас стро-
ится. Его планируется открыть в 
следующем году, после чего но-
вой конечной станцией линии 
станет «Селигерская». Теперь 
же принято решение продлить 
ветку еще дальше. «В конце 
2017 года выйдем на строитель-
ство, и, я думаю, в 2019 году эти 
две станции будут построены», - 
отметил Хуснуллин.

Лейла Гучмазова

С
мена балетной власти 
во втором по значе-
нию оперном доме 
Москвы ожидалась 
давно. Эффект доми-

но начался еще в 2011 году, когда 
пост худрука балета Музыкаль-
ного театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
оставил Сергей Филин, вернув-
шийся в Большой театр и недолго 
там задержавшийся. На месте 
Филина тогда появился Игорь Зе-
ленский, лидер-харизматик со 
сложной репутацией. 

Народный артист России и от-
личный танцовщик с нордиче-
ской внешностью и знойным тби-
лисским акцентом (выпускник 
Тбилисского хореографического 
училища), Зеленский получил ог-
ранку в знаменитом Ленинград-
ском хореографическом учили-
ще имени Вагановой и в Мариин-
ском театре с 1988 года. По лич-
ным ангажементам он танцевал 
от Ла Скала до Сан-Франциско, 
был приглашенным солистом 
Большого театра, Берлинской 
оперы, Королевского балета Ко-
вент-Гарден и премьером Нью-
Йорк Сити балле. Барская стать и 
административные навыки стали 
поводом к его приглашению в Но-
восибирский Театр оперы и бале-
та тогдашним директором Бори-
сом Мездричем.

Вскоре Зеленский стал ше-
фом балета МАМТа, а еще через 
год стало известно, что с сентя-
бря 2016 г. он возглавит балет 
Баварской Штаатсопер. Так поя-
вилась шутка о балетной импе-
рии князя Игоря от Новосибирс-
ка до Мюнхена с пересадкой в 
Москве.

МАМТ со времени основания 
бережет свой статус «театра тан-
цующего актера». За пять лет 
при Зеленском здесь случалось 
хорошее: в труппу пришел су-
перзвезда Сергей Полунин, поя-
вился соразмерный принципам 
этого театра балет английского 
классика Кеннета Макмиллана. 
Случалось и плохое: из труппы 
ушли перспективные артисты, 
по разным подсчетам, около 
трех десятков человек.

При очевидном обаянии и ак-
терском прошлом, позволяющим 
артистам видеть в нем «своего», 
Зеленский-директор не имеет 
привычки искать полутона в раз-
говорах с подчиненными — уж не 
знаю, как он окоротит себя в Ба-
варии. Когда подоспело время 
совмещать работу в МАМТе и Ба-
варской Штаатсопер, в Москве 
появились новые обстоятельства: 
летом новым директором МАМТа 
стал бывший замдиректора Боль-
шого театра Антон Гетьман.

Опытный театральный менед-

жер Гетьман начал задавать неу-
добные вопросы руководству ба-
летной труппы — по части присут-
ствия на рабочем месте. В итоге 
достигнуто мирное соглашение: 
Игорь Зеленский уходит с поста и 
пока останется советником ди-
ректора по вопросам балета. 

То же волшебное слово «пока» 
сопровождает его преемника, ис-
полняющего обязанности худо-
жественного ру-

ководи-
теля балета МАМ-

Та Андрея Уварова. 
Вспомните про «эффект доми-
но»: народный артист Андрей 
Уваров ушел из Большого театра 
в МАМТ все в том же 2011 году. 
Формально как полный сил ба-
летный пенсионер с позиции 
премьера Большого театра на 
должность педагога-репетитора.

Неформально — балетный мир 
шептался, что что-то пошло не 
так, артисты такого уровня обыч-
но остаются в родных стенах. Ан-
дрей Уваров по возрасту и талан-
ту часть троицы Николай Циска-
ридзе — Сергей Филин — Андрей 
Уваров, остававшийся в тени бо-
лее ярких коллег. Но для тех, кто 
понимает, Уваров не только 
образцовый выпускник Москов-
ской школы, прилежный ученик 
Бориса Акимова, Галины Улано-
вой, Николая Фадеечева, золотой 
лауреат балетных конкурсов и 
обладатель приза Benois de la 

Danse. Он в своем поколении луч-
ший принц, да что там — эталон 
принца с отличными данными, 
отличной выучкой и редким чув-
ством такта. Все самые каприз-
ные примы Большого были увере-
ны в Уварове-партнере — он не ро-
нял и не выпячивал таланты во 

вред партнерше. Ува-
р о в  —  э то  н е 
буря и натиск, 
а стиль и каче-

ство. 
В облике педагога-

репетитора МАМТа Ува-
ров стал героем дня на 

прошедших этим летом гастро-
лях МАМТа на Тайване. Обычные 
рабочие моменты вроде измене-

ния соста-
в о в  вда л и  от 

дома могут стать ка-
тастрофой, а присмотр за каче-

ством исполнения — объектом 
многолетних воспоминаний и те-
атральных легенд. Уваров с этим 
справился блестяще и в своем 
стиле — без фанфар. Потому и его 
назначение на пустующее по 
факту место кажется заслужен-
ным и логичным. Другой вопрос, 
что назначен он с поправкой «ис-
полняющий обязанности», и тут 
возможны варианты. Например, 
нынешний шеф Большого балета 
Махар Вазиев тринадцать лет 
был «и.о. руководителя» балета 
Мариинского театра и именно в 
этом статусе вытащил труппу на 
мировую авансцену.

А в кулуарах МАМТа сейчас 
идут разговоры о возможных 
кандидатах. Иван Путров — уро-
жденный киевлянин и артист 
мира с завидным репертуаром, 
большую часть жизни провед-
ший в Королевском балете Ко-
вент-Гарден. Или Михаил Мессе-
рер — наследник самой знамени-
той российской балетной семьи 
Мессереров — Плисецких, очень 
опытный балетный руководи-
тель и внимательный педагог с 
международным опытом.

Так что ситуация в «театре 
танцующего актера» измени-
лась, но может меняться и даль-
ше — в любую сторону. 

Эксперты уверены: спрос на шубы в Москве будет всегда. 

Акцент

 Андрей Уваров в своем 
поколении лучший принц.  
Уваров — это не буря и натиск, 
а стиль и качество

Любители ночного 
шума заплатили 
за год 22 миллиона 
рублей штрафов 

БЕЗОПАСНОСТЬ Переходы стали 
тротуарами

Пешеходные горки

Сергей Жуков

В центре Москвы появились пер-
вые приподнятые пешеходные 
переходы, сделанные на одном 
уровне с тротуарами. В чем их 
преимущества перед обычными 
«зебрами» и что выиграют от 
новшества пешеходы, выяснил 
корреспондент «РГ».

Наземные переходы нового 
типа «прописались» в Москве в 
рамках программы «Моя улица». 
Увидеть их можно, выезжая из пе-
реулков на Тверскую улицу, а так-
же на Малой Дмитровке и Куд-
ринской площади. Сделаны зе-
бры вровень с тротуарами, поэ-
тому для перехода проезжей ча-
сти спускаться с бордюра не нуж-
но. Автомобилистам, напротив, 
придется подняться по неболь-
шому пандусу, а прежде  – сни-
зить скорость, чтобы не «травми-
ровать» свой автомобиль. Коли-
чество ДТП с пешеходами за счет 
этого должно сократиться, увере-
ны в Центре организации дорож-
ного движения. По крайней мере, 
в европейских странах происхо-
дит именно так, говорят экспер-
ты. Будут ли толк от подобных пе-
реходов в Москве, спрогнозиро-
вать пока сложно. По мнению ру-
ководителя Федерации автовла-
дельцев России Сергея Канаева, 
эффекта стоит ждать только на 
тех улицах, где скорость движе-
ния транспорта по ряду причин 
не поднимается выше 20-40 км/ч. 
В остальных случаях смысла в 
них он не видит. 

Председатель межрегиональ-
ного общественного движения 
«Союз пешеходов» Владимир Со-

колов, напротив, возлагает на но-
вые переходы большие надежды, 
называя их «правильными, эф-
фективными и давно необходи-
мыми». По его словам, о важно-
сти выпуклых зебр общественни-
ки говорили еще четыре года на-
зад. «На Западе они есть давно, и 
реально спасают пешеходов, - за-
метил Соколов. – Даже если води-
тель не видит человека, он вы-

нужден притормаживать». При-
поднятые переходы уже есть в не-
которых российских городах, в 
том числе подмосковных. Тем не 
менее, для нашей страны они еще 
в новинку. «Такие переходы удоб-
нее для пешеходов, особенно зи-
мой, когда снег, слякоть, или в 
дождь, - пояснил «РГ» председа-
тель Всероссийского общества 
автомобилистов Валерий Солду-
нов. – Поскольку сам переход 
приподнят, с него стекает вода». К 
тому же, говорит он, дорогу бы-
стрее и проще могут перейти по-
жилые люди, инвалиды и мамы с 
колясками. Приподнятые перехо-
ды появились на Кудринской пло-
щади, Малой Дмитровке возле те-
атра «Ленком», Малом и Боль-
шом Гнездниковском переулках, 
Брюсовом, Никитском, Газетном, 
Леонтьевском, Вознесенском, Ге-
оргиевском, Козицком и Глини-
щевском переулках. 

ЦИФРА
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Ученик Бориса Акимова, Галины 
Улановой, Николая Фадеечева, 
Андрей Уваров — золотой лауреат 
балетных конкурсов и обладатель 
приза Benois de la Danse.

Театр Исполняющим обязанности руководителя балета 
МАМТа назначен Андрей Уваров

От станка до кресла
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Выпуклые «зебры» 
уже есть в несколь-
ких городах России

В Москве за четыре 
года построят 
52 станции метро
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Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В 
Президентской библи-
отеке открылась вы-
ставка, посвященная 
85-летию Юлиана Се-
менова. Имя писателя 

совершенно не забыто сегодняш-
ними читателями и кинозрителя-
ми. Конечно же, потому что про-
изведения родоначальника поли-
тического детектива в нашей 
стране никогда не теряли акту-
альности.

Очевидцы вспоминают, как во 
время премьерного показа мно-
госерийного фильма «Семнад-
цать мгновений весны» улицы го-
родов буквально вымирали, даже 
преступность падала. Гораздо 
меньше известен тот факт, что 
вместе с немецким солдатом Ге-
оргом Штайном и потомком рос-
сийских дворян бароном Эдуар-
дом фон Фальц-Фейном писатель 
много лет занимался поисками 
Янтарной комнаты. Работа эта, 
как известно, не увенчалась успе-
хом, но, побывав в Екатеринин-
ском дворце Царского села и уви-
дев возрожденную Янтарную 
комнату, нетрудно убедиться, 
что приложенные усилия не про-
пали даром.

Экспозиция под названием 
«Кинороман с историей: Россия 
ХХ века глазами Юлиана Семе-
нова» включает в себя фотодо-
кументы, личные вещи, рукопи-
си, письма. Огромную работу 
проделала Президентская би-
блиотека, часть экспонатов при-
везли из дома-музея Юлиана Се-
менова в крымском поселке Му-
холатка. 

Едва ли не главные герои вы-
ставки — книги и снятые по ним 
фильмы. По словам дочери писа-
теля Ольги, приехавшей на от-
крытие выставки, она получила 
столько поздравлений к юбилей-
ной дате отца, что «буквально на-
ворачиваются слезы счастья — 
и за папу, и за нашего благодар-
ного памятливого читателя». 

Вот что рассказала «РГ» о Юли-
ане Семенове дочь писателя.

О связи прошлого с будущим
«Папа часто повторял, что 

нельзя быть Иванами, не помня-
щими родства. Что если мы хо-
тим иметь достойное будущее, то 
должны помнить, знать и чтить 
историю. Именно поэтому вме-
сте с бароном фон Фальц-Фей-
ном он стал инициатором покуп-
ки ковра с изображением госуда-
ря императора, его супруги и на-
следника, — и возвращения этого 
ковра в Ливадийской дворец 
в Крыму, который теперь, слава 
богу, снова наш, российский.

Они же вместе добились пере-
захоронения в Москве праха ве-
ликого Шаляпина. Память — это 

гарантия нашего благополучия, 
и духовного, и любого. Нельзя от-
рекаться от своего прошлого».

О поколениях и ремейках
«Сегодня восприятие моло-

дежи несколько отличается от 
восприятия моего поколения, 
у новых поколений другие ско-
рости. Папа вообще считал, что 
каждое новое поколение лучше 
и быстрее предыдущего, поэто-
му нужно не брюзжать, а ста-
раться идти в ногу со временем. 
Скажем, для моего сына, обожа-
ющего дедушку, в тех же «Сем-
надцати мгновениях весны» по-

вествование развивается слиш-
ком медленно…

Сейчас мы, кстати, ведем пе-
реговоры о новых фильмах по 
произведениям Юлиана Семено-
ва. Сценарист уже работает над 
ними. Заново экранизированы 
будут «ТАСС уполномочен зая-
вить» и милицейский цикл рома-
нов — «Петровка, 38», «Огаре-
ва, 6»… 

Об экстремальных 
журналистах

«Премию имени Юлиана Се-
менова мы вручаем ежегодно за 
достижения в области экстре-

мальной геополитической жур-
налистики. Я горжусь всеми на-
шими лауреатами без исключе-
ния: у каждого своя позиция, 
своя платформа, своя правда, 
каждый в   нее  свято  верит. 
В прошлом году премия была 
вручена Олесю Бузине — посмер-
тно. В этом году среди работ не-
мало достойных. У нас в России 
нельзя пожаловаться на отсутст-
вие талантливых и смелых жур-
налистов. Конкретных имен сей-
час не назову, но темы их на слу-
ху — и Сирия, и Украина, и Прид-
нестровье. Время, к сожалению, 
страшное, кровавое. Женам и ма-
терям этих журналистов не-
просто. Надо о них не забывать — 
и говорить об этом».

О пророчествах
«Цветные революции по все-

му миру для кого-то стали раз-
менной картой большой геополи-

тики. А, между прочим, у Юлиана 
Семенова в 1983 году вышел ро-
ман «Пресс-центр. Анатомия по-
литического детектива», кото-
рый как раз рассказывает о том, 
как делается путч в некой вы-
мышленной стране… Каждый 
большой писатель — не много про-
рок. И Семенов — никто не будет 
отрицать крупных масштабов 
его как писателя, — часто писал 
пророческие вещи. А любимыми 
его писателями, к слову, были 
Пушкин и Салтыков-Щедрин».

Про внука
«Внука писателя, как и дедуш-

ку, зовут Юлиан Семенов. Он по-
лучил диплом по специальности 
«Право», вручил его своему папе. 
И поступил в консерваторию по 
классу «Фортепиано». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист «Большой книги» Саша Филипенко о своих странных персонажах,
живущих в странное время

Хеппи-энд, как у Шекспира
Клариса Пульсон

П
исатель, сценарист, веду-
щий Саша Филипенко — 
самый молодой финалист 

«Большой книги-2016». За пер-
вый роман «Бывший сын» он по-
лучил «Русскую премию». Роман 
о жестоких играх современных 
циников «Травля» оказался 
в центре жарких дискуссий. 

В аннотации к «Травле» перечи-
слены герои — журналист, футбо-
лист, музыкант, политтехнолог — 
«им не повезло с эпохой». А кому 
когда с эпохами везло?
САША ФИЛИПЕНКО: Хороший вопрос. 
Аннотацию писал не я, вопрос 

чуть-чуть не по адресу. Есть 
люди, которые умеют адаптиро-
ваться к эпохе. «Травля» о людях 
на сломе — одни не смогли при-
способиться, другие в процессе 
адаптации, третьи не понимают, 
где кончается эпоха.

В чем слом? К чему эти персона-
жи пытаются приспособиться?
САША ФИЛИПЕНКО: Роман я писал два 
года — начал в 2014-м, закончил 
в этом. Был рассказ, довольно 
смешной, сатирический — про се-
мью чиновника, который прово-
дит время во Франции и вынуж-
ден вернуться в Россию. 

Что в этом смешного?

САША ФИЛИПЕНКО: Эти люди смешны 
сами по себе. Люди, которые си-
дят во Франции и взахлеб расска-
зывают, как нужно любить Роди-
ну. Никакого продолжения этого 
сюжета не предполагалась. Но 
случилась Олимпиада, и все, что 
вокруг и после нее. Мне вдруг 
стало интересно, что же будет 
с этими людьми, если они дейст-
вительно приедут в Россию. 
В «Травле» они приехали.

Иными словами, происходящее 
в романе, — это здесь и сейчас?
САША ФИЛИПЕНКО: На встрече с чита-
телями в Москве ко мне подошла 
женщина и попросила подписать 
книгу для своей дочери. Я отве-

тил, что, наверное, рановато де-
тям читать такую книгу. И тут 
увидел, что она беременная. 
Женщина сказала: «Дочь еще не 
родилась, но когда спустя 16 лет 
она попросит меня книгу о Рос-
сии 2016 года, я дам ей «Травлю» 
прочесть». Кажется, мне удалось 
сделать фотографию времени. 
Часто слышу, что это противно 
читать, спекулятивно, отврати-
тельно... Я этому рад.

Чему же тут радоваться?
СА Ш А  Ф И Л И П Е Н К О : Когда человек 
смотрит в зеркало, он иногда себе 
нравится, иногда нет. Я хотел за-
печатлеть время, язык, которым 
мы изъясняемся. Хотел показать 
наше очень странное время. 

Травля — штука мерзкая, почему 
именно травля? 
САША ФИЛИПЕНКО: В школе я был пар-
нем, который травил девочек 
в классе. В этот момент тебе про-
сто смешно. Моя супруга была 
девочкой, которую травили. Она 
рассказала, как это чувствуешь 
с другой стороны. Я понял огром-
ное количество вещей, которые 

не понимал. Мне хотелось пока-
зать, как работает механизм 
травли и на государственном 
уровне, и на уровне бытовом. 
Главного героя романа травили 
в школе, он все понимает. Он по-
жил условно богатым, боится ни-
щеты и когда вновь остается без 
денег, зная, что испытывает тра-
вимый человек, все равно на это 
идет. Мне кажется, что люди, ко-
торые сейчас занимаются трав-
лей, знают, к чему это приводит 
в конце концов. К тому, что в об-
ществе появляется допустимость 
смерти человеческой.

Другой герой, журналист, пишет 
разоблачительные статьи, из-за 
которых его собственно и тра-
вят, и сочиняет антиутопию. 
С А Ш А  Ф И Л И П Е Н К О :  Для меня это 
принципиальный момент. В кон-
це читатель должен сам для себя 
ответить на вопрос: есть ли раз-
ница между нашей реальностью 
и этой антиутопией. Мне-то ка-
жется, мы уже живем в ней. Мы 
еще не голосуем в прямом эфире 
за казни, как в книге моего героя 
Антона, но в прямом эфире и в 

«Фейсбуке» уже призываем к на-
силию. Я часто слышу обвинение, 
что в «Травле» — перебор, такого 
не происходит. Мы любим в рус-
ской литературе, когда все очень 
сложно, и думаем, что нет одноз-
начно плохих и хороших людей.

Вы верите, что мир черно-белый, 
без оттенков? 
САША ФИЛИПЕНКО: Я твердо убежден 
в том, что хорошие люди — хоро-
шие, а плохие — плохие. 

В финале «Травли» — ни тени на-
дежды. Как после этого жить?
САША ФИЛИПЕНКО: Утром вставать 
и пить свой очередной кофе, не-
смотря на то, что все безнадежно. 
Признаюсь, сначала было два фи-
нала. Была даже идея публико-
вать «Травлю» с двумя финала-
ми — тысячу экземпляров с од-
ним финалом и тысячу с другим. 
Каждый будет читать свое. В хеп-
пи-энде, как у Шекспира, вся сце-
на была завалена трупами в кон-
це, но правда восторжествовала. 

Страшно читать последние 
строчки книги, зная, что у их ав-
тора маленький ребенок. Вам не 
страшно?
САША ФИЛИПЕНКО: Я все страхи свои 
написал. Финальные строчки от-
части метафора — человек, кото-
рый выбрасывает своего ребен-
ка. Когда мы делаем что-то ради 
сегодняшней выгоды, мы таким 
образом выбрасываем будущие 
поколения. Пойдем на компро-
мисс, переждем, перетерпим — 
и обойдется. Но за это будем от-
вечать не мы, а наши дети.

ГАСТРОЛИ

Пять
сибирских
спектаклей
приехали
к немецкому
зрителю

СУРГУТ ИДЕТ 
НА БЕРЛИН

Андрей Васянин

ТЕАТРАЛЬНЫЙ коллектив 
из Западной Сибири представля-
ет в столице Германии пять своих 
лучших репертуарных спекта-
клей. Сургутский музыкально-
драматический театр — это круп-
нейший профессиональный театр 
Ханты-Мансийского автономно-
го округа и, скорее всего, — самый 
молодой в стране. Ему всего 
17 лет, звездам театра чуть боль-
ше, но зато художественному ру-
ководителю коллектива выпуск-
нику РАТИ Владимиру Матийчен-
ко — целых 40.

В репертуаре театра за полто-
ра с лишним десятилетия жизни — 
более 60 спектаклей разных жан-
ров, участие в десятках фестива-
лей и конкурсов по всему миру, 
более полусотни наград; сотруд-
ничество с режиссерами России, 
Германии, Чехии, Египта, Украи-
ны, Литвы. Да и в Берлине он дале-
ко не впервые. 

Сургут и Западная Сибирь — 
это не только нефтевышки, холо-
да, тайга и суровые работяги. 
А еще, например, «Анджело» 
А. С. Пушкина, режиссерская ин-
терпретация классической поэ-
мы под названием «Иди, куда вле-
чет тебя свободный ум…», в кото-
рой в вечный конфликт вступают 
любовь и ненависть, доброта 
и злодейство.

Судьбе поэта в годы сталин-
ских репрессий посвящена поста-
новка «Личное дело №1889. Анна 
Ахматова» по пьесе Марии Уваро-
вой. Пластический спектакль 
«Свобода навсегда» создан из-
вестным, востребованным в Ев-
ропе балетмейстером, лауреатом 
Государственной премии Олегом 
Глушковым (сопостановщик к/ф 
«Стиляги», «Оттепель», «Самый 
лучший день»). Все это — вещи по 
«Версии молодых», так звучит 
концепция театра, объединяю-
щая сибирский коллектив.

В зал Русского дома в Берлине 
люди смогут прийти и семьями 
(причем — бесплатно, пригласи-
тельные будут ждать всех желаю-
щих в кассах Русского дома), что-
бы увидеть мюзикл про Золушку 
«Когда часы 12 бьют…» и спек-
такль-реконструкцию «Вечер рус-
ских водевилей» по произведени-
ям Д. Ленского и В. Соллогуба. 

А завершатся одиннадцатид-
невные гастроли творческой 
встречей молодых актеров Сур-
гутского театра с немецкими 
 зрителями.

Выставка Книги Юлиана Семенова экранизируют заново

Закрутили детектив

Саша Филипенко, автор романа «Травля», стал самым молодым финалистом «Большой книги-2016».

Акцент

 Была даже идея публиковать 
«Травлю» с двумя финалами — 
выбросить в тираж тысячу 
экземпляров с одним фина-
лом и тысячу с другим. И каж-
дый будет читать свое

Акцент

 Вместе с немецким солдатом 
Георгом Штайном и бароном 
Эдуардом фон Фальц-Фейном 
Юлиан Семенов много лет 
занимался поисками 
Янтарной комнаты

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ПРИДИ! И Я ВСЕ УПРОЩУ!
НАЧНУ со старого школьного анекдота: «Детей так напу-
гала сказка «Аленький цветочек», что они не досмотрели 
ее до конца и вышли покурить». 

Вспомнил эту незатейливую шутку, когда началась ди-
скуссия о том, что можно и что нельзя читать сегодня в на-
чальной и средней школе, какая художественная литерату-
ра способна воспитать современного молодого человека, 
а какая окажется разрушительной для его индивидуально-
сти. Не думаю, что нынешние дети осведомлены о «свинцо-
вых мерзостях жизни» (М. Горький) в меньшей степени, 
чем о них знали мои сверстники шестьдесят и более лет на-
зад. Какой бы прочной ни была идеологическая броня мар-
ксистско-ленинской идеологии — в сталинской или бреж-
невской редакции, она не предохраняла от реального ба-
рачно-коммунального бытия настолько, чтобы мы всерьез 
верили в аистов, приносящих детей, предварительно най-
денных в капусте. А уж чего можно было наслушаться в оче-
редях за мясом или маслом, а временами и за хлебом! Ни-
какой «Моральный кодекс строителей коммунизма» не ог-
раждал от самых низменных подробностей повседневного 
существования, что 
бы мы ни читали по-
сле нашего уличного 
знания, все было воз-
вышенно-прекра-
сным. Потому что на-
стоящее искусство, 
настоящая литерату-
ра завораживает глу-
биной высоких 
чувств — даже если 
погружается на дно 
жизни. Ведь «Яма» 
А.И. Куприна не толь-
ко социальный очерк 
об ужасе продажного секса, но и повесть о потребности вся-
кого человека в любви и сострадании. Кто не понимает это-
го, тот не способен отличить чувственность от похоти. Мои 
сверстники более полувека тому назад умели различать 
«свойства страсти», как их различают и сегодня подростки, 
несмотря на все причуды гормональных революций. 

В школе на выпускном экзамене по русскому языку 
и литературе я писал сочинение на тему «Роль пейзажа 
в романе М.Ю. Лермонтова «Герой нашего времени». Пря-
мо скажу, в свои семнадцать лет я не был книгочеем — этот 
шедевр русской словесности станет моей настольной кни-
гой лет через двадцать. Но, покидая стены школы, все мои 
одноклассники могли более или менее осмысленно и связ-
но рассуждать и о тайнах литературы, и — что не менее важ-
но — о смысле жизни. Мы даже увлекались политикой. Не 
могу забыть, как мы чуть не подрались 15 октября 
1964 года в скверике около школы, когда кто-то из нас 
в слух читал газету «Правда», где сообщалось о том, что 
Н.С. Хрущев освобожден от должности Первого секретаря 
ЦК КПСС и на это место избран Л.И. Брежнев.

Непростительную ошибку совершают те, кто думает, 
что все это не по силам нынешним подросткам. Понятно, 
что их круг чтения отличается от той литературы, что чи-
тали мы в отроческом возрасте. Но не настолько, чтобы мы 
перестали понимать друг друга. И не настолько, чтобы они 
перестали размышлять о «проклятых вопросах бытия». 
Уверен, что нынешнее юношество способно не только 
скользить по безбрежному океану Интернета, но отлича-
ется умением отделять зерна от плевел. Я не готов, как пи-
сал поэт, «задрав штаны, бежать за комсомолом», я не 
могу до конца согласиться с весьма глубоким на самом 
деле суждением Генрика Ибсена о том, что «молодость 
всегда права», — права, конечно, но все же не всегда. И тем 
не менее я завидую не их молодости, что бессмысленно, 
а новому качеству их жизни. Которое в первую очередь 
определяется значительно большей социальной свободой 
и неограниченной доступностью знаний, немалая часть 
которых в СССР была тайной за семью печатями. В России 
выросло уже не одно, а два «непоротых» поколения, спо-
собных по-новому воспринимать изменчивое время. 

Современное научное знание — даже в рамках школьно-
го курса — требует умения осмыслить многообразие мира, 
его бесконечную сложность. И курсы художественной 
культуры, литературы и искусства в школе должны разви-
вать творческие способности подростка. А это невозмож-
но без серьезной — классической и современной — литера-
туры. Признаюсь, я впервые прочитал Ветхий и Новый За-
веты в 1967 году, когда Симон Маркиш блистательно чи-
тал нам, студентам-театроведам, курс античной и средне-
вековой литературы. Не могу сказать, что для нас это было 
легкое чтение, мы соотносили ее с общей историей челове-
чества и историей культуры, в частности. Безусловно, для 
глубинного постижения ее нам не хватало веры. Но не ду-
маю, что она и сегодня легче для понимания современного 
подростка, чем «Война и мир» или «Преступление и нака-
зание». 

Когда-то Альбер 
Камю написал, что 
школа готовит к жиз-
ни, которой на самом 
деле не существует. 
Это о своей алжир-
ской школе тридца-
тых годов прошлого 
века. Не хотелось бы, 
чтобы практика сов-
ременного россий-
ского образования 
подтверждала эту 
грустную мысль на 
нашей отечествен-
ной почве. Понятно, 
что реальное бытие 
сложнее, противоре-
чивее, трагичнее лю-
бого школьного зна-
ния. Но у «юноши, 
начинающего жи-
тье», должны быть 
хоть какие-то интел-
лектуальные силы 

и навыки, чтобы не испугаться реальных проблем, с кото-
рыми он на самом деле сталкивается не только после вы-
пускного экзамена, но и на протяжении школьной жизни. 
Ведь школа — это не уединенный остров, отделенный от 
скверны материкового бытия. Она концентрирует в себе 
все противоречивые тенденции современного общества, 
в котором живут дети и взрослые. Можете упрекать меня 
в вульгарном марксизме, но я уверен, что социально-эко-
номическое бытие имеет над нами не меньшую власть, чем 
любые образовательно-воспитательные учреждения. 

Разумеется, можно упростить учебную программу — по 
любому предмету, включая литературу. Только жизнь 
упростить нельзя. И об этом не стоит забывать.

Альбер Камю
написал, что школа 
готовит к жизни, 
которой на самом 
деле не существует. 
Не хотелось бы, 
чтобы практика 
образования под-
тверждала эту груст-
ную мысль на отече-
ственной почве

Нынешние дети 
осведомлены 
о «свинцовых мерзо-
стях жизни» меньше,
чем мои сверстники 
60 лет назад

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Все о премии
«Большая книга»
rg.ru/sujet/2563
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КСТАТИ
Любопытный факт: в одном из эпизодов фильма «Огарева, 6» в кадр 
попал нынешний российский министр внутренних дел Владимир
Колокольцев, который тогда служил в МУРе — Московском уголовном
розыске.

«...Россия ХХ века глазами Юлиана 
Семенова» и правда кинороман 
с историей. Причем с продолжением. 
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ПОТЕРИ Депрессия 
уже признана в мире 
профзаболеванием

ВВП на нервах

Марина Гусенко

ТРИ-ЧЕТЫРЕ процента мирового ВВП «съедают» еже-
годно стрессы на работе и вызванные ими болезни. А так-
же  переживания, возникшие от потери работы, доходов 
или социального статуса, посчитали эксперты Всемир-
ной организации здравоохранения (ВОЗ) и  Организации 
экономического сотрудничества и развития (ОЭСР). 

За этими цифрами потерь мирового ВВП стоит сниже-
ние производительности труда, повышение аварийности 
на предприятиях, антисоциальное поведение, потеря ин-
тереса к поиску работы и своему здоровью, а значит, и 
рост расходов на здравоохранение,  рассказал «РГ» про-
ректор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. 

«Всемирная организация здравоохранения, — сооб-
щил он, — провела исследования, которые свидетельству-
ют о тесной связи повышения числа расстройств здоро-
вья, прежде всего психического, с бедностью, потерей 
работы и долгами, которые возникают в результате сни-
жения уровня доходов. А это все последствия именно 
экономического кризиса. Так, например, в Европейском 
союзе рост безработицы повышал рост смертности от 
алкоголизма на 28 процентов! И это в благополучной Ев-
ропе!». Кроме того, там резко ухудшилось здоровье бед-
ного населения по сравнению с более благополучными 
слоями общества. 

Впрочем, в  странах с хорошо развитой социальной 
защитой населения кризис экономики далеко не всегда 
усугубляет разрыв в состоянии здоровья богатых и бед-
ных. Например, в Финляндии и Швеции во время глубо-
кого спада экономики и резкого роста безработицы этот 
разрыв практически не увеличился, а количество самоу-
бийств даже уменьшилось из-за того, что продолжали 
действовать социальные службы и выдаваться социаль-
ные пособия. Аналогичная картина отмечалась в США, 
где исследователи установили связь между утратой веры 
в государственное социальное обеспечение и ростом чи-
сла самоубийств. Данные по странам ЕС говорят о том, 
что если на программы социальной помощи расходуется 
свыше 190 долларов 
на человека в год, то 
безработица не по-
вышает уровень са-
моубийств.

Проведение ак-
тивных программ на 
рынке труда, на-
правленных на со-
хранение рабочих 
мест и трудоустрой-
ство безработных, 
ослабляют воздейст-
вие экономического 
кризиса на психиче-
ское здоровье. В среднем для стран ЕС повышение уров-
ня безработицы на один процент сопровождается ро-
стом количества самоубийств на 0,8 процента. А вложе-
ние в активные программы на рынке труда дополнитель-
ных 100 долларов на человека в год, наоборот, уменьша-
ет число самоубийств до 0,4 процента. 

Также в США посчитали — медикаментозное лечение 
психических расстройств, вызванных социльными фак-
торами, обошлось за 10 лет в 123 миллиарда долларов. 
Профилактика стоит на порядок дешевле.

А как оценивают сами работники актуальность стрес-
са на рабочем месте? Отвечая на этот вопрос, Александр 
Сафонов привел любопытные факты. В сентябре Инсти-
тут труда Минтруда России провел исследование, кото-
рое показало, что вредные условия труда в качестве 
основного источника негативного влияния на свое здо-
ровье указало  25 процентов работников. А стрессы на 
рабочем месте — 64 процента! Но при этом людей, счита-
ющих, что меры по борьбе со стрессами должны стать 
приоритетными, набралось только 14 процентов. А это 
значит, что большинство людей уже стали считать стресс 
на работе нормой жизни, а потому им не приходит в го-
лову мысль, что ему надо противостоять. Ни руководите-
ли организаций, ни сами работники пока еще не в полной 
мере осознали важность грамотной политики по борьбе 
со стрессами на рабочем месте.

«У нас в стране вообще пока низкая культура заботы о 
своем здоровье. Поэтому когда у работника появляются 
немотивированные частые головные боли, усталость, 
повышенное давление, раздражительность, нежелание 
повышать свою квалификацию и что-то менять, ссоры с 
коллегами и членами семьи и в итоге развиваются  хро-
нические заболевания, —  это все списывается на что 
угодно — погоду, настроение, но не на стресс», — конста-
тирует Александр Сафонов. 

НОВЫЙ АВТОПРОМ Производство легковых автомобилей уйдет в онлайн

Вместо цеха — компьютер и мышка
Тарас Фомченков

Х
отите, чтобы в вашем авто-
мобиле кнопка открыва-
ния багажника была пере-

несена из неудобного места под 
руку, а сиденье двигалось вперед 
еще на пару сантиметров? Рань-
ше такое было невозможно — ав-
тозаводы очень долго реагирова-
ли на желания покупателей. А то 
и не обращали внимания на 
просьбы, так как для их выполне-
ния пришлось бы перестраивать 
весь рабочий процесс.

Однако конструирование ма-
шин под индивидуальные по-
требности заказчиков уже не 
вчерашний, а сегодняшний день. 
В автомобильной промышлен-
ности все активнее применяет-
ся компьютерное моделирова-
ние и виртуальные испытания 
вместо бумажного проектиро-
вания и создания физических 
прототипов. Все — от отдельной 
детали до автомобиля в целом — 
создается на экране монитора. 

Корреспондент «Российской 
газеты» на собственном опыте 
убедился в том, что за новыми 
технологиями для управления 
жизненным циклом изделия — 
будущее. И оно уже здесь. 

Производство гоночных ма-
шин для «Формулы-1» — один из 

ярких примеров использования 
цифровых технологий в автопро-
ме. Штаб-квартира Red Bull 
Racing расположена в небольшом 
английском городке Милтон-
Кейнс, где в нескольких корпусах 
сосредоточены проектный офис, 
испытательные стенды и произ-
водство деталей для болидов. 
Снимать на заводе, кстати гово-
ря, было нельзя — многие техно-
логии секретны и даже во время 
экскурсии скрыты за зеркальны-
ми окнами офисных помещений. 
Даже двери открываются с помо-
щью сканера отпечатков пальцев. 
Зато можно было спрашивать! 

И узнать, например, что в ко-
манде работает 700 человек. 
Что в этом сезоне почти каждые 
две недели на гонку отправляет-
ся около 60 человек и 40 тонн 
груза.

Каждый год, по сути, создает-
ся новый болид. Он состоит из 
7000 уникальных деталей, при 
этом за сезон разрабатывается 
и вносится до 30 000 изменений 
конструкции, а от идеи до рабо-
чего экземпляра проходит всего 
5 месяцев. 

Сразу возникает вопрос — ка-
ким образом достигается такая 
оперативность? И вот тут как 
раз наступает время поговорить 
о цифровом производстве. 

«Старые произведенные про-
цессы недостаточно эффектив-
ны, они не справляются с расту-
щей сложностью изделия и его 
персонификацией под индивиду-
альные требования заказчи-
ка», — говорит Ян Ларссон, ди-
ректор направления отраслевого 
и продуктового маркетинга ком-
пании Siemens PLM Software. И 

продолжает: для этого необхо-
димо сначала создать цифровую 
модель изделия — от болта до ко-
нечного изделия — машины. 
Нужно организовать процесс 
сбора отзывов покупателей и 
оперативной обратной связи с 
ними. 

И в целом использование 
программных продуктов циф-
рового производства не так уж и 
дорого. «Для предприятия мало-
го бизнеса стоимость не превы-
сит нескольких тысяч долларов. 
Конечно, внедрение цифровых 
технологий на крупном произ-
водстве обойдется дороже, но 
выигрыш — в повышении его эф-
фективности, реакции на необ-
ходимые изменения покроет все 
затраты», — рассказал Ян Лар-
ссон. 

В разговоре с корреспонден-
том «РГ» он конкретизировал: 
многие российские предприя-
тия, выпускающие сложную на-
укоемкую продукцию, активно 
используют цифровые техноло-
гии. В их числе предприятия 
авиастроения, энергетического 
машиностроения, автопрома. 
При этом параллельная коллек-
тивная работа конструкторов и 
технологов в виртуальной среде 
п о з в о л я е т  р а з р а б а т ы в а т ь 
управляющие программы од-

новременно с тем, как идет про-
ектирование детали. Это макси-
мально сокращает сроки изго-
товления. 

И позволяет быстро внедрять 

новые технологии, которые 
пока работают в автоспорте, но 
вполне возможно — скоро ока-
жутся и на классических авто-
мобильных производствах. 

Вложения Дефицит серебра в мире привлек россиян к скупке инвестиционных монет

Рубли округлились
Александра Воздвиженская 

Н
а мировом рынке се-
ребра продолжает 
увеличиваться дефи-
цит предложения, 
что толкает цену 

драгметалла вверх с начала года. 
Это приводит к тому, что физ-

лица в Северной Америке, Азии и 
Европе обращают больше внима-
ния на вложения в серебро, в пер-
вую очередь в покупку монет. 

Россияне на фоне падения до-
ходов пока не отказывают себе в 
этом удовольствии, поэтому 
Центробанк увеличил долю вы-
пуска инвестиционных серебря-
ных монет в общем объеме выпу-
скаемых серебряных монет с 27 
до 44 процентов. Об этом сооб-
щила ведущий экономист отдела 
памятных монет департамента 
наличного денежного обращения 
Банка России Юлия Поспелова. 
По ее оценкам, этот сегмент, в от-
личие от других, показывает 
оживление, и причиной тому 
стал рост котировок серебра.

Стоимость драгметалла неу-
клонно падала с апреля 2011 года 
по декабрь 2015-го. За этот пери-
од он подешевел почти с 50 дол-
ларов за тройскую унцию (при-
мерно 31,1 грамма) до 13,6 дол-
лара — на 73 процента. С начала 
этого года тренд поменялся, и 
рост котировок к началу октября 
составил 28 процентов.

Монеты и слитки — самый ди-
намичный потребительский сек-
тор в  отрасли.  По оценкам 
Thomson Reuters GFMS, скупка 
монет по всему миру увеличи-
лась за год на четверть — до 4172 
тонн, аналогичный прирост по-
казал спрос на слитки (4920 
тонн). При этом дефицит драгме-
талла также составляет более че-
тырех тонн, что позволяет пред-
положить высокий потенциал ро-
ста его стоимости.

На российском рынке цены на 
драгметаллы, выраженные в ру-
блях, растут вслед за долларовы-
ми, в целом сохраняя инвестици-
онную привлекательность монет. 
Отпускную цену на них устанав-
ливает Банк России, а реализовы-
вают их населению кредитные 
организации. При покупке монет 
уплачивать налог на добавлен-
ную стоимость (НДС) не надо, но 
банки делают наценку, чтобы ра-
ботать не в убыток, поэтому нуж-
но постараться найти организа-
цию, которая продает монеты с 
наименьшей накруткой, которая 
порой может достигать 30 про-
центов.

Сегодня наиболее популярная 
серебряная инвестиционная мо-
нета — это «Георгий Победоно-
сец» номиналом три рубля и ве-
сом 31,1 грамма. С 2006 по 2016 
год общий тираж таких монет в 
России составил 880 тысяч штук, 
или 27 тонн чистого металла. 

«Безусловно, для многих гра-
ждан монеты из золота становят-
ся недоступной роскошью, и не-

которые даже вынуждены отка-
зываться от сбора тематических 
коллекций, — отмечает Юлия 
Поспелова. — Поэтому, если по-
смотреть монетную программу 
Банка России, то можно увидеть, 
что большинство монет в послед-
ние два-три года выпускаются 
именно в серебряном исполне-
нии, небольших номиналов. Сей-
час все больше коллекционеров 
останавливают свой выбор на 
монетах из недрагоценных ме-
таллов».

Несмотря на дороговизну, в 
России все еще есть спрос и на 
золотые инвестиционные моне-
ты. Здесь в лидерах также «Геор-
гий Победоносец», но уже весом 
в четверть унции (7,78 грамма) 
и номиналом 50 рублей. За по-
следние десять лет Центробанк 
РФ выпустил 4,25 миллиона та-
ких монет (33 тонны чистого зо-
лота).

В целом рынок монет из драг-
металлов состоит не только из 
инвестиционных монет, но также 
из подарочных и коллекционных. 
Меньше всего россияне стали по-
купать золотые монеты в пода-
рок, а так как подобный товар — 

это не предмет первой необходи-
мости, выбор в его пользу сокра-
щается. Стабилен спрос на сере-
бряные монеты небольших но-
миналов весом до одной унции. 
«Пятиунцовые монеты, не гово-
ря уже о килограммовых, сегодня 
реализовать становится пробле-
матично из-за высокой цены, — 

замечают в Банке России. — Золо-
тые монеты всех весов чаще все-
го приобретаются исключитель-
но с инвестиционной целью, а не 
подарочной».

Учитывая, что монеты из 
драгметаллов чаще приобрета-
ют для инвестирования денег на 
длительный срок, такой вклад за 
последние два года себя оправ-
дал. Исходя из отпускных цен 
Банка России, с начала 2014 
года по октябрь 2016-го золотой 
«Георгий Победоносец» подоро-
жал уже на 114 процентов, а се-
ребряный — на 73 процента. Ана-
литик по товарным рынкам «От-
крытие Брокер» Оксана Лукиче-
ва прогнозирует дальнейший 
рост котировок золота с нынеш-
них 1270 долларов до 1400—
1600 долларов за унцию в тече-

ние ближайших лет, а по сере-
бру — с нынешних 18 долларов 
до 25 долларов за унцию. 

«Вкладывая в золото свои сбе-
режения, вы фактически страху-
етесь от проблем в развитых эко-
номиках и от колебаний россий-
ской валюты», — добавляет гене-
ральный директор «Альпари 
Голд» Леонид Матвеев. Оценки 
ведущих инвестиционных бан-
ков показывают, что в середине 
2017 года можно увидеть цену зо-
лота примерно в 1460 долларов. 
Если спроецировать эти цифры 
на российскую валюту, которая 
во втором квартале 2017 года мо-
жет достичь отметки 66,9 рубля 
за доллар, то мы увидим цену на 
наиболее популярную золотую 
инвестиционную монету в 26,1 
тысячи рублей против нынешних 
21,3 тысячи.

Несмотря на то что над физи-
ческим рынком золота довлеет 
профицит предложения над спро-
сом, цены на этот металл, как и на 
серебро, продолжают постепенно 
расти. Во многом это объясняется 
влиянием политических факто-
ров и ситуацией на мировых фи-
нансовых площадках. Золото ча-
сто выступает безопасным акти-
вом и антагонистом доллару, поэ-
тому такие события, как Brexit, 
подстегивают рост котировок, а 
повышение ставок ФРС США, на-
оборот, опускает цену.

В декабре прошлого года сра-
зу после повышения ставки ФРС 
стоимость золота, несмотря на 
этот фактор, все равно пошла 
вверх. В связи с чем так называе-
мая точка входа в золотые инве-
стиции, в том числе через инве-
стиционные монеты, в этом году 
будет прямо перед зимним засе-
данием ФРС (13—14 декабря), 
считает Оксана Лукичева. «За 
две-три недели до начала двух-
дневного заседания на стоимость 
металлов могут начать «давить», 
снизив цену унции примерно на 
70 долларов, это обычная «пра-
ктика», — добавляет она.

ФРС все же можно считать 
спекулятивным фактором, так 
как фундаментально их решение 
ничего не меняет для физическо-
го рынка золота. «Поэтому нуж-
но будет смотреть на Индию, как 
страна будет закупаться: вроде 
как у них начинает разогревать-
ся сезон, но пока медленно», — го-
ворит эксперт.

«Удачный момент для входа на 
рынок драгметаллов, когда начи-
нается рост курса доллара. Мы 
ожидаем, что это будет в конце 
четвертого квартала 2016 года — 
начале первого квартала 2017-
го», — считает аналитик компа-
нии «Держава» Роман Отливан-
чик. То есть речь идет о V-образ-
ной коррекции (когда котировки 
«проваливаются», а затем кор-
ректируются вверх), но пробле-
ма в том, что в этот период нельзя 
купить инвестиционную монету 
по текущей равнозначной стои-
мости металла, так как на цене 
монеты такие «провалы» не от-
ражаются моментально. Поэто-
му вывод простой: покупать, ког-
да есть сбережения.

Накопленные рубли набирают вес 
по-разному в зависимости от ме- 
талла, в который их вкладывать.

Акцент

 За последние десять лет 
27 тонн добытого в России 
серебра и 33 тонны золота 
ушли на выпуск инвестмонет

Акцент

 В автопроме все активнее 
применяют компьютерное 
моделирование 
и виртуальные испытания

В российский пере-
чень профессио-
нальных заболева-
ний надо внести 
хроническую уста-
лость и депрессию

ЧТО ДЕЛАТЬ?

ПСИХОЛОГА — К СТАНКУ! 
Первое.  В России, говорят эксперты «РГ», начать надо с внесения 

поправок в Трудовой кодекс, которые бы давали четкое определе-

ние стресса на рабочем месте и относили его к вредным условиям 

труда. А также — гарантировали работникам эффективную защиту 

от стрессов.

Второе.  «Должна быть разработана и утверждена приказом мин-

труда типовая программа по охране труда, в которой прописаны 

меры противодействия стрессам на работе. И на ее основании 

свои программы должны разрабатывать работодатели», — поясня-

ет проректор Академии труда и социальных отношений Алек-

сандр Сафонов.

Третье.  Разработать методики для оценки уровня воздействия 

стресса на здоровье работника. Сегодня их нет,  соответственно, 

мы и не рассматриваем стресс как причину профзаболевания, 

а значит вовремя не занимаемся его выявлением, профилактикой  

и лечением. 

Четвертое.  Инструкции Фонда социального страхования нужно 

дополнить новыми нормами, чтобы организации могли тратить 

средства, предусмотренные для профилактики профзаболева-

ний, на психологов, которые помогали бы устранять конфликты в 

коллективе, решать личные и семейные проблемы работников. 

Пятое. В перечень профзаболеваний внести хроническую уста-

лость и депрессию.

ПРОБЛЕМА

С МЕТАЛЛА СНИМАЮТ «ПАЛЬЧИКИ»
За последние десять лет сложилась порочная практика с предъявлением повы-

шенного требования к внешнему виду монет, которые банк обратно выкупает у 

населения. Основные требования, которые должны быть выполнены, — это со-

ответствие массы металла в монете и отсутствие механических повреждений. 

Часто получается, что сдать монету в банк нельзя просто из-за следов от паль-

цев на ней. Поэтому сейчас ЦБ поднимает вопрос об изменении упаковки монет.

Но это не единственный фактор, который тормозит развитие рынка. Второй — 

это огромная разница между ценой продажи и ценой обратного выкупа монеты: 

она составляет 30 процентов и более, говорит Юлия Поспелова из ЦБ. Из-за это-

го складывается ситуация, когда вкладывать в инвестиционные монеты выгодно 

только на долгосрочную перспективу — примерно 6—10 лет.

Если приобрести монету и продать ее в течение года, то это чревато не столько 

выгодами, сколько потерями. Получается, неправомерно высокая маржа отва-

живает довольно большое количество инвесторов от покупки монет, не говоря 

уже о том, что многие банки, занимающиеся монетами, вообще не осуществляют 

их обратного выкупа. Все это пока свидетельствует о низкой ликвидности монет.

КОММЕНТАРИЙ

АВТО ПО СПЕЦЗАКАЗУ
Сергей Удалов, 
исполнительный директор агентства «Автостат»:

—  Цифровые технологии в автомобилестроении развиваются уже достаточно 

давно, в том числе и в массовом сегменте, например при проектировании и даже 

при испытаниях автомобилей. То есть, по сути, кульманы уже забыты, очень 

многое сегодня делается на компьютерах. 

Что например, если мы говорим об испытаниях? Это исследование прочности 

узлов.  Разрабатывается какой-нибудь рычаг подвески – и можно уже на компью-

тере определить, как эта деталь будет себя вести на самых разных типах дорог. 

Делается это и с помощью испытательных стендов, каждое колесомашины ста-

вится «беговую дорожку – цилиндр», и она катится «по дороге», оставаясь на ме-

сте. 

Конечно, это не отменяет предварительных натурных испытаний. Чтобы смоде-

лировать дорогу, например, по ней нужно проехать и все измерить на живом ав-

томобиле. 

Подчеркну, что все целиком еще смоделировать невозможно. Например, краш-

тесты. С одной стороны манекены сегодня напичканы датчиками, которые фик-

сируют огромное количество параметров, но сертификационные испытания 

все равно должны проходить, что называется, в натуре. 

Хотя в целом, одно можно сказать точно, цифровое производство способно уде-

шевить процесс работы над новой машиной как минимум в несколько раз, то 

есть речь идет о довольно серьезной экономии. 

Хотя тут, конечно, возникает вопрос – кому это надо? Нужно ли делать массовый 

автомобиль как бы по персональному заказу, учитывая и оперативно реагируя 

на мнение отдельных покупателей? Не думаю. 

Компьютерное моделирование и цифровые технологии в первую очередь на-

правлены на ускорение процесса разработки и запуска производства. Еще один 

момент – это позволяет создавать платформы для выпуска на одной совершен-

но разных автомобилей. 

Более быстрый путь от чертежа до производства – вот это да, с такой постанов-

кой задачи согласен. И важно здесь то, что заводы смогут гораздо более опера-

тивно реагировать на жалобы или просьбы покупателей и владельцев машины 

по поводу усовершенствования конструкции. И
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ЛАБОРАТОРИЯ Вид и число бактерий 
человека зависит от его генома 

Зоопарк внутри нас

Сергей Деменко 

В КА ЖДОМ человеке обитает 
10 триллионов бактериальных 
клеток, что в 15 раз больше, чем 
клеток самого человека. Это не-
давнее открытие стало настоя-
щим откровением для науки. По 
сути, мы ходячие колонии бакте-
рий. Это гигантское сообщество 
называют микробиом. 

Причем мы этим бактериям 
совершенно безразличны, они 
живут своей жизнью. А вот для 
нас они крайне важны. Благода-
ря этим сообществам мы выжи-
ваем, ведь «свои» микроорга-
низмы защищают нас от чужа-
ков, в том числе и смертельно 
опасных. Наш иммунитет фор-
мируется при самом непосредст-
венном участии бактерий. Сей-
час появилась новая теория ги-
гиены, которая в корне отличает-
ся от традиционной. Например, 
наше стремление к стерильности 
привело к тому, что многие сов-
ременные дети не готовы к  стол-
кновению с реальным миром. Их 
иммунитет в раннем детстве не 
прошел жесткую тренировку. 
Если говорить совсем просто, то 
немного грязи ребенку не поме-
шает, даже полезно. 

Кстати, это доказывает при-
мер народов, живущих вдали от 
цивилизации. Например, их 
кожа куда в лучшем состоянии, 
чем у современных людей, на 
ней сохранились полезные бак-
терии, а вот у нас они полностью 
смыты. На их место каждый день 
приходят новые поселенцы. И 
чем чаще мы их смываем, тем 
больше заводится новых. 

Уже известно, как различные 
продукты, лекарства, диеты 
влияют на микробиом. Но уче-
ные пошли дальше. Они обнару-
жили связь между составом 

«внутренней экосистемы» чело-
века и его генами. Исследование 
выполнено Международным на-
учным коллективом универси-
тета Гронингена в Нидерландах 
и учеными Новосибирского го-
суниверситета. Ученые изучали 
более 1500 человек, сегодня это 
крупнейшее исследование в 
данной области. Анализ пока-
зал, что вид и число некоторых 
бактерий, населяющих кишеч-
ник,  зависит от генома челове-
ка-хозяина. Более того, в хромо-
сомах удалось выявить более 40 
участков этих хозяев. В частно-
сти, речь идет об участках, кото-
рые кодируют  рецепторы кле-
ток, являющихся важнейшими 
элементами врожденного имму-
нитета. 

По словам сотрудника НГУ 
Александра Курильщикова, в 
ходе экспериментов выясни-
лось, что в одном из участков 
хромосомы есть участок, кото-
рый определяет непереноси-
мость лактозы у взрослых лю-
дей. Более того, имеется связь 
между потреблением молочных 
продуктов и количеством бакте-
рий рода Bifidobacterium в ки-
шечнике. Зато у людей, способ-
ных усваивать лактозу, эта зави-
симость полностью отсутствует. 
Фактически, это является при-
мером того, как человеческий 
геном определяет взаимодейст-
вие микробиома с внешними 
факторами среды. 

Выявление связей между ге-
нами человека и микробиомом 
кишечника, а также изучение их 
взаимодействия, может дать 
представление о роли микроби-
ома при сложных заболеваниях 
и стимулировать разработку 
методов лечения для модуляции 
микробиома к улучшению здо-
ровья.

РАКУРС Российские 
лингвисты проверят 
гипотезу, которой 100 лет

О чем говорит 
язык

Юрий Медведев

КАК ЯЗЫК народа определяет его мышление? Его карти-
ну мира? Насколько глубоко носители одного языка мо-
гут понять культуру на другом языке? На эти глобальные 
вопросы попробует ответить группа ученых из ведущих 
российских и тайваньских институтов.

Этой проблеме около 100 лет. Но если о знаменитой 
теории относительности Эйнштейна слышали почти все, 
то про гипотезу лингвистической относительности зна-
ют только узкие специалисты. Ее авторы американцы 
Сепир и Уорф утверждали, что язык предопределяет 
взгляд его носителей на реальность, задает картину 
мира. Эту на первый взгляд элементарную формулиров-
ку научный мир обсуждает уже много десятилетий. Она 
неоднократно опровергалась и подтверждалась, вообще 
уходила в небытие, вновь возрождалась почти из пепла, 
постепенно обрастала легендами.

У нее такая сложная судьба, может быть, потому, что 
она касается одного из самых принципиальных и слож-
нейших вопросов развития цивилизации. А также пото-
му, что аргументы нельзя, как в естественных науках, 
описать формулой, выразить в каких-то цифрах. Поэто-
му на сегодня сложилась довольно парадоксальная ситу-
ация. С одной сторо-
ны, уже нет сомне-
ния, что картина 
мира того или иного 
народа связана с его 
языком. Но с дру-
гой — ученые продол-
жают спорить, в ка-
кой степени эту кар-
тину определяет 
именно язык.

Попытаться разо-
браться в этой мно-
голетней проблеме взялась группа ученых, которая выиг-
рала грант Российского научного фонда. Сам подход к ее 
решению давно известен науке — это явление непереводи-
мости, когда некоторые слова из одного языка вообще от-
сутствуют в другом. Самый распространенный пример 
наше «авось». Нередко те или иные понятия вообще не-
возможно объяснить на другом языке.

Кроме того, переводимые слова в разных языках не-
редко означают немного разные понятия. Скажем, рус-
ское «счастье» — совсем не то, что английское happiness, 
наша «тоска» по смыслу отличается от английского 
spleen. В нашем языке человек думает головой, ряд наро-
дов — сердцем, буряты — печенью. Китайцы, например, 
грустят кишками.

Сегодня именно непереводимость используется лин-
гвистами как ключ к некоторым особенностям культуры 
на том или ином языке. Этому явлению посвящено мно-
жество публицистических статей, на основании разных 
примеров делаются далеко идущие выводы. Так, мы пос-
тоянно слышим, что только в русском языке есть слово 
N, которого нет ни в одном другом языке. И эта «избран-
ность» нередко используется для доказательства превос-
ходства русской культуры над остальными.

Очевидно, что такой подход имеет существенный 
изъян. Главная причина, по мнению одного из ведущих 
российских лингвистов, профессора Алексея Шмелева, 
в том, что само понятие «непереводимости», хотя в 
принципе понятно, тем не менее не имеет четкого опре-
деления, которое бы позволило дать ему количествен-
ную оценку. Поэтому сама степень непереводимости 
остается субъективной. А ведь на ее основе делаются да-
леко идущие выводы. Почему это происходит? По мне-
нию Шмелева, причина в том, что исследования непере-
водимости сосредоточены на ограниченном поле, ма-
лом числе непереводимых или трудно переводимых 
языковых единиц. Так вот цель поддержанного РНФ про-
екта — разработать четкие критерии непереводимости. 
Для этого создается специальный метод — корпусный 
анализ.

— Суть в том, что в компьютер в определенных про-
порциях закачивается огромное количество самых раз-
ных текстов — от художественной литературы до ин-
струкции для стиральной машины, — объясняет  сотруд-
ник Института стран Азии и Африки МГУ Александра 
Полян. — Программа позволяет быстро найти, когда поя-
вилось то или иное слово, как менялось его употребле-
ние, в каких контекстах оно используется. Также мы бу-
дем использовать параллельные корпуса, в которые 
включены тексты и их переводы. Из этого огромного 
массива машина выделит трудно переводимые и непере-
водимые слова и выражения, мы проанализируем их 
употребление, а в дальнейшем сможем составить базу 
непереводимых и трудно переводимых слов и выраже-
ний. Ученые смогут ранжировать такие слова по степе-
ни трудности перевода — а значит, их уникальности. Кро-
ме того, в рамках проекта предполагается использовать 
нейрокогнитивный подход — анализировать движение 
глаз говорящих на одном языке при восприятии лин-
гвоспецифичных выражений другого языка. Культурны-
ми особенностями обладают не только слова, но и реак-
ции тела: мимика, жесты и даже движения глаз. Этим ис-
следованием займутся тайваньские коллеги. По словам 
Полян, имея такой портфель, а не отдельные факты, 
можно куда с большей уверенностью и убедительно-
стью говорить об особенностях языка, культуры и ее 
специфичности. По сути, будет получен формальный 
инструмент, который позволяет измерить специфич-
ность того или иного языка. И возможно, наконец поста-
вить точку в спорах вокруг гипотезы Сепира и Уорфа.

Андрей Меркулов 

П
очему многие собаки без-
боязненно подходят к не-
знакомому человеку, до-

верчиво смотрят в глаза, даже ла-
скаются? Ни одно дикое живот-
ное не способно на подобное 
даже близко. Казалось бы, ответ 
очевиден: собака давно друг че-
ловека, ее «смелость» сформиро-
валась за многие годы в процессе 
одомашнивания. Но тогда поче-
му другие собаки той же породы 
ведут себя иначе, не делают даже 
попытки тепло «поговорить» с 
незнакомым человеком? 

Чтобы найти ответ, группа 
шведских ученых провела любо-
пытный эксперимент. Они пред-
ложили собакам породы бигль ре-
шить невыполнимую задачу: от-
крыть прочно закрученную 
крышку на контейнере с едой. 
Ученые фиксировали, когда соба-
ка обратится за помощью к незна-
комому человеку, сколько време-
ни будет стоять перед ним, смо-
треть в глаза, когда прибегнет к 
физическому контакту. Затем у 
самых общительных и самых не-
общительных собак изучили 
участки геномов. В итоге ученые 
выявили мутации в пяти генах, 

которые отвечают за способность 
собаки устанавливать контакт с 
человеком. А вот у «зажатых» осо-
бей такие варианты этих пяти ге-
нов отсутствовали. Значит, чело-
веколюбивое поведение переда-
ется по наследству. Если  родители 
были дружелюбны, то и у детей 
есть высокая вероятность быть 
друзьями человека. 

Впрочем, ученые подчеркива-
ют, что не все так очевидно. Пять 
возможных генов «человеколю-
бия» у собак наверняка вовлече-
ны еще во множество других фун-
кций поведения, а социальность — 
это лишь малая часть их большой 
работы. На очереди изучение ге-
нетических вариантов у разных 
пород собак, имеющих несход-
ный тип поведения, дружелюб-
ный или агрессивный.

Но ученые пошли дальше. Они  
решили посмотреть на аналоги 
тех же самых генов у человека. 
Выяснилось, что мутации в четы-
рех из них связаны с нашим соци-
альным поведением. Подобные 
совпадения вовсе не случайны. 
Регуляция поведения у многих ви-
дов млекопитающих может иметь 
общую генетическую базу. 

А ранее другие группы ученых 
установили, что мозг собаки реа-
гирует на слова точно так же, как 
и мозг человека. При обработке 
речи левая половинка нашего 
мозга распознает значения слов, а 
правая их интонацию, а затем 
мозг объединяет эти данные. По 
аналогичной схеме воспринима-
ет слова и мозг собаки.  Другое 
любопытное исследование пока-
зало, что животные ради ласки и 
внимания хозяина готовы даже 
отказаться от пищи.

ГЕОЛОГИЯ 
Российские 
ученые 
предложили 
эффективный 
метод поиска 
алмазов 

НАВОДЧИК 
НЕ ОШИБАЕТСЯ 

Аркадий Симонов  

АЛМАЗ — очень редкий гость на 
Земле. Сегодня его добывают 
всего в нескольких странах 
мира. Главная причина — место-
рождение крайне сложно обна-
ружить.  Даже если найдете ким-
берлитовую трубку, у вас нет ни-
какой гарантии, что в ней есть 
алмазы. (Напомним, что ким-
берлит считается транспорте-
ром алмаза с большой глубины.) 
Из около 5000 известных на се-
годня в мире трубок только в од-
ном проценте содержится алма-
зоносные породы. 

— В принципе, чтобы найти 
месторождение, геологу нужна 
наводка, — говорит старший на-
учный сотрудник Института ге-
ологии и минералогии им. В.С. 
Соболева СО РАН и сотрудник 
Новосибирского госуниверси-
тета, кандидат геолого-минера-
логических наук Владимир 
Мальковец. — Для кимберлито-
вых трубок таким наводчиком 
всегда был минерал гранат с вы-
соким содержанием хрома. Но, 
прямо скажем, он наводчик да-
леко не лучший. Дело в том, что 
у нас в Якутии встречаются 
трубки разного возраста: 410 
миллионов лет, 360 миллионов, 
235 миллионов и 150 миллио-
нов. Так вот алмазы имеют воз-
раст 360 лет, остальные  эконо-
мически не выгодны. А по грана-
ту в принципе невозможно 
определить  возраст трубки. Он 
не содержит уран, по распаду 
которого ученые сегодня могут 
сказать, когда образовался ми-
нерал. 

Раз так, то «показания» гра-
ната могут оказаться ложными, 
и поиски  геологов крайне труд-
ными и затратными. Предло-
женный российскими учеными 
метод  позволяет резко сузить 
поле поиска. Они выбрали дру-
гого наводчика на кимберлит — 
минерал рутил с высоким со-
держанием хрома.  Почему сде-
лали ставку именно на него? 
Чем он лучше граната? У рутила 
есть одно важнейшее преиму-
щество: в нем содержится уран, 
а значит, такие минералы могут 
служить своеобразными геоло-
гическими часами.

— Предложенный нами вари-
ант поиска алмазоносной ким-
берлитовой трубки можно раз-
бить на две стадии, — говорит 
Владимир Мальковец. — Вначале 
среди огромного количества 
различных пород надо найти ру-
тил с высоким содержанием 
хрома. Именно он образуется на 
больших глубинах совместно с 
алмазами. Это уже гарантия, 
что обнаружен кимберлит. А за-
тем  исследуется его возраст. 
Если он составляет примерно 
360 миллионов лет, то можно го-
ворить, что найдена алмазоно-
сная порода. Этот метод при 
поддержке Российского научно-
го фонда уже проходит провер-
ку при исследовании рутила из 
кимберлитов Якутии, Архан-
гельска, Африки и Южной Аме-
рики. 

Неожиданно Психологи предлагают недостаток превратить 
в достоинство 

Лысый — не дурак 
Юрий Медведев 

Ч
еловек выбрался и 
освоил космос, по-
корил атом, готов 
клонировать себе 
подобных, но не мо-

жет победить лысину. Конечно, 
речь не идет о дорогостоящей и 
болезненной операции по пере-
садке волос. Это решение про-
блемы, что называется, в лоб. 
Нужен радикальный естествен-
ный способ, доступный миллио-
нам. Но если не удается недоста-
ток победить, то, может, пойти 
иным путем, превратить его в 
достоинство?  

Почему-то так повелось, что 
лысина всегда считалась 
чем-то ущербным. 
Человек борет-
ся с ней с неза-
памятных вре-
мен. Свой ре-
цепт втирал 
себе в голову 
великий Гип-
пократ: голу-
биный помет, 
смешанный с 
хреном и кра-
пивой. Но ше-
велюра не ро-
сла. Даже все-
сильный влады-
ка Рима Юлий Це-
зарь, перед которым 
склонились все народы  
мира, вынужден был по-
зорно скрывать свою 
плешь под лавровым вен-
ком. Не помог ему и рецепт 
любимой Клеопатры — по-
рошок из тушек мышей, ло-
шадиных зубов и медвежьего 
жира. 

Вообще накопленная за 
несколько веков человечест-
вом рецептура от облысения 
может составить пухлый том. 
А сегодня борьба перешла на 
новый индустриальный уро-
вень, и шустрая фармаколо-
гия, обещая «радикальное 
средство», завалила при-
лавки разными шампуня-
ми и мазями. На эти элик-
сиры по всему миру еже-
годно тратится около 3,5 
миллиарда  долларов. Но  
пока с уверенностью мож-
но констатировать одно: 
лысина была, есть и, ве-
роятно, будет. 

А что же наука? Она 
дает хоть небольшую, 
но все-таки надежду. 
Ученые задались во-
просом, а почему лы-
сина удел только муж-
чин, а слабый пол она 
миновала? Значит, эво-
люции это зачем-то нуж-
но? Не будет же она 

просто отнимать волосы, которые 
сама же дала? Ответ, который 
предлагают многие биологи, зву-
чит довольно очевидно: это своео-
бразный сигнал женскому полу. 
Как у павлина хвост, яркая рас-
цветка у многих самцов или мощ-
ные рога. Признак сильных ре-
продуктивных способностей, за-
лог продолжения рода. Но недав-
но наука развеяла этот миф, до-
казав, что потеря волос никак 
не связана с высоким уровнем 
мужского гормона тестосте-
рона. То есть мачо и Казано-
ва могут быть и лохматыми, 
и лысыми.  

Также были отвергну-
ты и другие мифы, что во 
всем виноваты микро-

бы, «усыхание» мозга, 
загрязнение воздуха и 
т.д. Зато появился но-
вый подозреваемый 
— гормон  дигидро-
тестостерон (ДГТ), 
одна из форм те-
стостерона. Он 
определенным 
образом влияет 
н а  в о л о с я н ы е 

фолликулы, что 
приводит к по-
тере волос. 

И конечно, свое слово сказали 
генетики. Они отыскали ген об-
лысения Sox 21. Он решает, кому 
ходить с густой шевелюрой до 
старости, кому сверкать лысиной  
уже в 20 лет. Интересно, что в ак-
тивной форме ген передается от 
деда по материнской линии. Если 
отец мамы — обладатель лысины, 
то 90 процентов вероятности, что 
сия участь не минует и внука с 
молодых лет. 

Казалось, раз виновник изве-
стен, то надо подавить его актив-
ность. Сегодня о подобных экспе-
риментах постоянно сообщают 
СМИ. Но они проводятся на гры-
зунах, которых ученые уже могут 
превращать из лысых в волоса-
тых. Но, во-первых, нельзя успехи 
на мышах механически перено-
сить на человека, нужны многие 
годы экспериментов. Во-вторых, 
не в восторге от такой перспекти-
вы фармакологический бизнес. А 
это  серьезный соперник. Ему на-
много выгодней снимать симпто-
мы, чем устранять проблему кар-
динально.   

Пока ученые-естественники 
продолжают искать способ по-
бедить лысину, психологи из-
учают, говоря образно, ее место 
в обществе. С одной стороны, ка-
залось бы, все ясно: Лысина ас-
социируется с преклонным воз-
растом, старостью, с какими-то 
неполадками в организме. Но 
вот группа американских психо-
логов провела любопытный эк-
сперимент. Они предъявили 
группе мужчин и женщин фотог-
рафии людей с буйной шевелю-
рой, абсолютно лысых, а также 
промежуточных между ними. И 
попросили оценить привлека-
тельность и дать развернутые 
характеристики. Результат уди-
вил. Лысые и лысеющие мужчи-
ны, как и ожидалось, восприни-
мались как менее привлекатель-
ные по сравнению с «волосаты-
ми». Но у них оказалось много 
своих плюсов, причем очень 
привлекательных. Их назвали 
более умными, влиятельными, 
компетентными, образованны-
ми, честными, отзывчивыми. И 
самое главное — им  был припи-
сан более высокий социальный 
статус. А вот перед ним не могут 
устоять многие  женщины. Зна-
чит, все-таки это своего рода 
павлиний хвост. Но не репродук-
тивный, а социальный. То есть 
сигнал, который посылает лыси-
на намного сложнее, он не такой 
примитивный, как в животном 
мире. Кстати, умные люди давно 
разгадали статусный секрет лы-
сины. Ведь еще несколько веков 
назад философы, проповедники, 
жрецы брили головы. А в послед-
нее время появилась мода на лы-
сину… К чему бы это?   

Ради ласки и внимания хозяина собаки даже готовы отказаться от пищи.

В русском языке 
человек думает 
головой, ряд 
народов — сердцем, 
а буряты — печенью 

Крупнейший на сегодня в мире 
алмаз Lesedi la Rona весом 1109 
карат найден в 2015 году в Ботсване.

ПОИСК У собак найден ген дружелюбия 

Любовь 
по наследству

Интернациональная семья 
Анджелины Джоли по-своему 
проверяет гипотезу о связи 
языка и мышления.
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В последнее 
время лысина 
стала модной. 

К чему бы это?   Р
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 Наука развеяла миф, 
что потеря волос 
связана с высоким 
уровнем мужского 
гормона тестостерона

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Ю

Р
И

Й
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В
R

E
U

T
E

R
S



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 октября 2016 
среда №230 (7098)

Информация facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

В соответствии с пунктом 6 статьи 37 
Федерального закона «О международных 
договорах Российской Федерации» при-
нять предложение Государственной корпо-
рации по атомной энергии «Росатом» и 
МИДа России, согласованное с Миноборо-
ны России, ФСБ России и СВР России, о 
прекращении действия Исполнительного 
соглашения между Государственной корпо-
рацией по атомной энергии «Росатом» и 
Министерством энергетики Соединенных 
Штатов Америки о сотрудничестве в прове-

дении исследований возможности конвер-
сии российских исследовательских реакто-
ров на использование низкообогащенного 
уранового топлива от 7 декабря 2010 г.

Государственной корпорации по атом-
ной энергии «Росатом» направить пись-
менное уведомление Американской Сторо-
не о принятом решении.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 4 октября 2016 г. № 2071-р г. Москва

О прекращении действия Исполнительного соглашения 
между Государственной корпорацией по атомной энергии «Росатом» 

и Министерством энергетики Соединенных Штатов Америки 
о сотрудничестве в проведении исследований возможности конверсии 

российских исследовательских реакторов на использование 
низкообогащенного уранового топлива от 7 декабря 2010 г. Присудить премии Правительства Рос-

сийской Федерации 2016 года в области 
науки и техники для молодых ученых и при-
своить звание «Лауреат премии Правитель-
ства Российской Федерации в области 
науки и техники для молодых ученых (лау-
реат премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники для 
молодых ученых — научный руководитель 
авторского коллектива)»:

1) Стенникову Валерию Алексеевичу, 
доктору технических наук, профессору, 
заместителю директора, заведующему 
отделом, заведующему лабораторией 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Институт систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева Сибирско-
го отделения Российской академии наук, 
научному руководителю авторского кол-
лектива, Барахтенко Евгению Алексеевичу, 
Соколову Дмитрию Витальевичу, кандида-
там технических наук, старшим научным 
сотрудникам, — работникам того же учре-
ждения, — за разработку методов иннова-
ционного развития теплоснабжающих 
систем и их практическую реализацию;

2) Ткачеву Алексею Григорьевичу, 
доктору технических наук, профессору, 
заведующему кафедрой федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Тамбовский государственный техни-
ческий университет», научному руководи-
телю авторского коллектива, Блохину Алек-
сандру Николаевичу, кандидату техниче-
ских наук, старшему преподавателю кафе-
дры, Буракову Александру Евгеньевичу, 
Щеголькову Александру Викторовичу, кан-
дидатам технических наук, доцентам кафе-
дры, — работникам того же учреждения, 
— за разработку научных основ и создание 
отечественного производства углеродных 
наноструктур серии «Таунит» — модифи-
каторов конструкционных и функциональ-
ных материалов специального назначения;

3) Мосоловой Наталье Ивановне, 
доктору биологических наук, главному 
научному сотруднику федерального госу-
дарственного бюджетного научного учре-
ждения «Поволжский научно-исследова-
тельский институт производства и перера-
ботки мясомолочной продукции», научно-
му руководителю авторского коллектива, 
Злобиной Елене Юрьевне, кандидату био-
логических наук, ведущему научному 
сотруднику того же учреждения; Иванову 
Сергею Михайловичу, кандидату биологи-
ческих наук, главному специалисту общест-
ва с ограниченной ответственностью 
«МегаМикс»; Пряничниковой Наталии Сер-
геевне, кандидату технических наук, стар-
шему научному сотруднику федерального 

государственного бюджетного научного 
учреждения «Всероссийский научно-
исследовательский институт молочной 
промышленности»; Федуловой Лилии 
Вячеславовне, кандидату технических наук, 
заведующей клиникой-лабораторией 
федерального государственного бюджет-
ного научного учреждения «Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
мясной промышленности имени В.М. Гор-
батова», — за высокоэффективные подхо-
ды к реализации молекулярно-генетиче-
ских методов и повышению уровня биокон-
версии кормов в производстве социально 
значимой продукции животноводства;

4) Остерману Илье Андреевичу, канди-
дату химических наук, научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высше-
го образования «Московский государст-
венный университет имени М.В. Ломоносо-
ва», — за высокопроизводительную систе-
му для поиска новых антибактериальных 
препаратов;

5) Фролову Алексею Андреевичу, кан-
дидату физико-математических наук, стар-
шему научному сотруднику федерального 
государственного бюджетного учреждения 
науки Институт проблем передачи инфор-
мации им. А.А. Харкевича Российской ака-
демии наук, Хорову Евгению Михайловичу, 
кандидату технических наук, старшему 
научному сотруднику того же учреждения, 
— за исследование и разработку протоко-
лов для перспективных беспроводных 
сетей;

6) Романову Виталию Васильевичу, 
старшему научному сотруднику Института 
лазерно-физических исследований феде-
рального государственного унитарного 
предприятия «Российский федеральный 
ядерный центр — Всероссийский научно-
исследовательский институт эксперимен-
тальной физики», научному руководителю 
авторского коллектива; Чижикову Алексан-
дру Ильичу, инженеру 1 категории феде-
рального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Национальный исследова-
тельский технологический университет 
«МИСиС», Юшкову Константину Борисови-
чу, кандидату физико-математических наук, 
ведущему научному сотруднику того же 
учреждения, — за создание комплекса аку-
стооптического дисперсионного управле-
ния субпикосекундными импульсами для 
мощной лазерной установки инерциального 
термоядерного синтеза нового поколения.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 5 октября 2016 г. № 2088-р г. Москва

О присуждении премий Правительства 
Российской Федерации 2016 года в области 

науки и техники для молодых ученых

УВАЖАЕМЫЕ КЛИЕНТЫ!
АО «СК «ФИНРОС» сообщает, что Приказом ЦБ РФ от 08.09.16 

№ ОД-3019 у общества отозваны лицензии на осуществление стра-
хования.

С учетом этого, а также норм ФЗ от 23.06.16 № 222-ФЗ договоры 
страхования, срок действия которых истекает после 21.12.16, счи-
таются прекращенными с 21.12.16.

Досрочное прекращение договора страхования влечет за собой 
возврат страхователю части страховой премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заключен договор страхо-
вания, и сроком, в течение которого он действовал.

Возврат будет осуществляться после прекращения договора.
Адрес для связи: 300041, г. Тула, ул. Менделеевская, д. 1, оф. 509а. 

Тел.: (4872)253-189. E-mail: skfinros@mail.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Мос-
ковской области;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Нижнетагильского гар-
низонного военного суда;

—  судьи Знаменского гарнизонного военного суда;
—  судьи Краснознаменского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 95-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 10 ноября  2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

Уведомление об общественных слушаниях материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)  

реализации объекта « Рекультивация свалки г.Курлово»
Название, местоположение, цели рекультивации свалки: 

свалка г.Курлово, местоположение: Владимирская область, Гусь-
Хрустальный район, г.Курлово; расположена в выделах 25, 32, 33, 34 
квартала 14 Курловского участкового лестничества. Вывод из эксплу-
атации свалки путем рекультивации, использование данной террито-
рии в дальнейшем, после рекультивации — лесное направление. За-
казчик: Администрация муниципального образования Гусь-Хрус-
тальный район (муниципальный район) Владимирской области. Ад-
рес: 601501, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, д.6. Органи-
затор общественных слушаний: Администрация муниципального 
образования Гусь-Хрустальный район (муниципальный район) Вла-
димирской области. Адрес: 601501, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла 
Либкнехта, д. 6. Дата, время, место и форма общественного об-
суждения: 1) 15.11.2016 г. в 13.00 по адресу: п. Мезиновский, ул. Фре-
зерная, д. 14, 1-й этаж, кабинет № 1, форма общественного обсужде-
ния — общественные слушания; 2) 15.11.2016 г. в 15.00 по адресу: Вла-
димирская область, г. Курлово, ул. Советская, д. 8, 1-й этаж, актовый 
зал, форма общественного обсуждения — общественные слушания. 
Основание проведения общественных обсуждений: 1) Решение 
совета народных депутатов МО поселок Мезиновский (сельское посе-
ление) Гусь-Хрустального района Владимирской области от 
05.04.2006 № 24 «Об утверждении Положения о публичных слушани-
ях в муниципальном образовании п. Мезиновский (сельское поселе-
ние) Гусь-Хрустального района». 2) Решение совета народных депу-
татов МО г. Курлово (городское поселение) Гусь-Хрустального райо-
на Владимирской области от 13.02.2006 № 16 «Об утверждении По-
ложения о публичных слушаниях в муниципальном образовании го-
род Курлово (городское поселение) Гусь-Хрустального района». Ма-
териалы ОВОС объекта «Рекультивация свалки г.Курлово» будут 
доступны для ознакомления с 12.10.2016 года по 12.11.2016 года по 
адресу: 601501, г.Гусь-Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, д. 6, с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 16.00, кабинет №30, контактное лицо 
— Трынков Роман Владимирович, тел.: 8 (49241) 2-16-35, в сети Ин-
тернет по адресу www.gusr.ru, там же будут приниматься замечания 
и предложения от общественности и всех заинтересованных лиц. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.95 г.  
«Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» Администрация му-
ниципального образования «город Усть-Илимск» по инициативе 
Филиала ОАО «Группа «Илим» в г. Усть-Илимске извещает 
о проведении общественного обсуждения проектной документа-
ции «Мероприятия по ликвидации (консервации) гидротехни-
ческих сооружений илошламонакопителя» и приглашает заинте-
ресованных лиц к активному участию в обсуждении проекта. 

Разработчик проекта: ООО НИПЭЦ «Промгидротехника», 
г. Белгород.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) проектной документации «Мероприятия 
по ликвидации (консервации) гидротехнических сооружений 
илошламонакопителя» возможно в течение 30 дней со дня публи-
кации данного извещения по адресу: Иркутская область, г. Усть-
Илимск, ул. Героев Труда, 38, каб. 100 или у главного эколога Фи-
лиала ОАО «Группа «Илим» в г. Усть-Илимске Бессоновой Н. И. 
(тел. (39535)9-34-50, г. Усть-Илимск, промплощадка ЛПК, га-
зоспасательная станция, каб. № 105).

Общественные обсуждения (слушания) проводятся в форме 
предоставления замечаний и предложений в устном и письмен-
ном формате главному экологу Филиала ОАО «Группа «Илим» 
в г. Усть-Илимске Бессоновой Н. И. (тел. (39535)9-34-50,  
natalya.bessonova@usk.ilimgroup.ru, г. Усть-Илимск, промпло-
щадка ЛПК, газоспасательная станция, каб. № 105), или на элек-
тронный адрес dgp@ust-ilimsk.ru. 

Подведение итогов по результатам проведенных обществен-
ных слушаний состоится 14 ноября 2016 г в 14.00, место проведе-
ния — Иркутская область, г. Усть-Илимск, ул. Героев Труда, 38, 
каб.100.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному креди-
тованию» (далее – АО «АИЖК») в соответствии с решениями Правления 
АО «АИЖК» (протоколы от 14.07.2016 № 6/22, от 07.10.2016 № 6/31) 
сообщает о проведении повторного аукциона по продаже находящегося 
в федеральной собственности земельного участка площадью 75 573 кв. 
метра, расположенного по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень (кадастро-
вый номер: 72:23:0427001:9852), для жилищного строительства (далее 
соответственно – аукцион, Участок), открытый по составу участников и 
форме подачи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находящих-
ся в собственности Российской Федерации (протоколы от 07.02.2013 № 1, 
от 26.11.2014 № 9), о передаче Участка для формирования имущества 
Фонда «РЖС» в соответствии с которыми Участок передан Фонду «РЖС» 
для жилищного строительства, в том числе для комплексного освоения 
в целях жилищного строительства.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (далее – Федеральный закон 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмотренных Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строитель-
ства» (далее – Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ) переходят 
к указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содейс-
твии развитию и повышению эффективности управления в жилищной 
сфере и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее – Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, которым в соответствии 
с частью 1 статьи 2 Федерального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе сделки, с земельны-
ми участками и иными объектами недвижимого имущества осуществля-
ются единым институтом развития в жилищной сфере. При этом внесение 
изменений в решения Правительственной комиссии по развитию жилищ-
ного строительства и оценке эффективности использования земельных 
участков, находящихся в собственности Российской Федерации, не требу-
ется.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 58 100 000 (пятьдесят восемь мил-

лионов сто тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 

600 000 (шестьсот тысяч) рублей.
Документация о повторном аукционе размещена на официальном сай-

те АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет.
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень.
Кадастровый номер: 72:23:0427001:9852.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоэтажной жи-

лой застройки, допустимой к размещению в соответствии с требованиями 
санитарного законодательства Российской Федерации; для размещения 
объектов по обслуживанию общества и государства; для размещения объ-
ектов образования; для размещения объектов социального обслуживания 
населения; для размещения объектов бытового обслуживания населения; 
для размещения торговых объектов; для размещения объектов культу-
ры и искусства; для размещения объектов здравоохранения, допустимых 
к размещению в соответствии с требованиями санитарного законода-
тельства Российской Федерации; для размещения объектов спорта; для 
размещения объектов общественного питания; для размещения объектов 
туристской индустрии; для размещения объектов хранения легкового ав-
тотранспорта; для размещения объектов дорожного сервиса, предназна-
ченных для обслуживания легкового автотранспорта, относящихся к V 
классу опасности по санитарной классификации, с соблюдением норма-
тивной санитарно-защитной зоны.

Площадь Участка: 75 573 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-994/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 30.09.2016 № 72/001/235/2016-9568 в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юридичес-
кие и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объектами недвижимого 
имущества (запись в ЕГРП от 05.09.2016 № 72-72/001-72/001/019/2015-
995/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 30.03.2016 № 7200/201/16-112702, выданном филиалом Федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Тюменской области.

Информация о разрешенном использовании Участка, требованиях 
к назначению, параметрам и размещению объекта капитального строи-
тельства на Участке указана в градостроительном плане земельного участ-
ка № RU72304000-853, утвержденном приказом директора департамента 
земельных отношений и градостроительства Администрации города Тю-
мени от 17.05.2016 № 853-гпзу.

С севера Участок граничит с шиномонтажной мастерской и автомо-
бильной дорогой, за которой находится АЗС, с юга и запада – с земель-
ным участком с кадастровым номером 72:23:0427001:9843, с востока – с 

земельным участком с кадастровым номером 72:23:0427001:9848.
На западной границе Участка проходит кабель связи, на северо-запад-

ной границе – расположена крановая площадка.
Схема территориального планирования (далее – СТП) Тюменской 

области утверждена постановлением Правительства Тюменской области 
от 31.12.2008 № 382-п (с изменениями в редакции постановления Пра-
вительства Тюменской области от 22.07.2013 № 289-п) «Об утверждении 
схемы территориального планирования Тюменской области». Материалы 
СТП содержат сведения о виде, назначении и наименованиях планируе-
мых к размещению на территории Тюменской области объектов регио-
нального значения (в сферах здравоохранения и социальной защиты, фи-
зической культуры и спорта, образования (в т.ч. общежитий), культуры 
и искусства, отдыха и туризма, производственного назначения, линейных 
объектов инженерной и транспортной инфраструктур, особо охраняемых 
природных территорий) и объектов местного значения (объектов энерге-
тики). Установить факт планируемого размещения объектов капитального 
строительства регионального и местного значения на территории Участка 
не представляется возможным ввиду условности масштаба отображения 
указанных объектов и места их расположения на чертежах, а также от-
сутствия точной территориальной привязки планируемых к размещению 
объектов капитального строительства в тексте СТП и незначительного 
размера территории Участка.

Генеральный план (далее – ГП) городского округа город Тюмень ут-
вержден решением Тюменской городской Думы от 27.03.2008 № 9 «О Ге-
неральном плане городского округа город Тюмень» (в редакции решения 
Тюменской городской Думы от 24.12.2015 № 419 «О внесении изменений 
в Генеральный план городского округа город Тюмень, утвержденный 
решением Тюменской городской Думы от 27.03.2008 № 9»). Согласно 
данным чертежа «Карта функциональных зон городского округа город 
Тюмень» в составе графических приложений ГП города Тюмени Участок 
расположен на территории 9-го планировочного района «Южный» в гра-
ницах функциональной зоны делового, общественного и коммерческого 
назначения. Согласно сведениям «Положения о территориальном плани-
ровании городского округа город Тюмень» о планируемых для размещения 
в границах функциональных зон объектов федерального, регионального 
и местного значения (за исключением линейных объектов) в границах 
функциональной зоны делового, общественного и коммерческого назна-
чения на территории 9-го планировочного района «Южный» планируется 
размещение объектов капитального строительства регионального («меж-
дународного выставочного комплекса (3 объекта)» и местного значения 
(«выставочного комплекса (1 объект), кинотеатра (2 объекта), концерт-
ного зала на 1500 мест (1 объект), ПС 110/10 кВ «Плеханово», мощность 
2 x 40 МВА»). По данным чертежа «Карта планируемого размещения объ-
ектов местного значения городского округа»:

– размещение указанных выше объектов капитального строительства 
в границах Участка условно не обозначено;

– в границах Участка условно обозначено расположение существующе-
го линейного объекта инженерной инфраструктуры (сети газопровода вы-
сокого давления) и планируемое размещение линейных объектов транс-
портной и инженерной инфраструктур местного значения (магистральной 
улицы районного значения транспортно-пешеходной и линии электропе-
редачи 110 кВ).

Согласно данным чертежа «Карта зон с особыми условиями исполь-
зования территории» Участок полностью расположен в границах зоны 
санитарных разрывов для дневного, ночного времени аэропорта местных 
авиалиний «Плеханово» и, частично, в границах охранной зоны инженер-
ной инфраструктуры.

Правила землепользования и застройки (далее – ПЗЗ) города Тюмени 
утверждены решением Тюменской городской Думы от 30.10.2008 № 154 
(в ред. от 24.03.2016 № 446) «О Правилах землепользования и застройки 
города Тюмени». Согласно данным «Карты градостроительного зониро-
вания города Тюмени» в составе графических приложений ПЗЗ города 
Тюмени Участок расположен в границах территориальной зоны делового, 
общественного и коммерческого назначения ОД-7. Градостроительным 
регламентом в части основных видов разрешенного использования Учас-
тков и объектов капитального строительства указанной территориальной 
зоны предусмотрена возможность размещения многоэтажной жилой за-
стройки, допустимой к размещению в соответствии с требованиями сани-
тарного законодательства Российской Федерации. Участок расположен 
вне границ зон с особыми условиями использования территории, условно 
обозначенных на «Карте градостроительного зонирования города Тюме-
ни».

Проект планировки территории (далее- ППТ) планировочного района 
№ 9 «Южный», включающий территорию Участка, утвержден постанов-
лением Администрации города Тюмени от 13.01.2014 № 7 (с изменениями 
от 22.08.2014 № 100, от 12.09.2014 № 118, от 26.12.2014 № 186). В соот-
ветствии с чертежом «Основной чертеж планировки территории» в составе 
графических приложений ППТ 9-го планировочного района «Южный»:

– Участок расположен в зонах планируемого размещения объектов ка-
питального строительства – многоэтажной жилой застройки и объектов 
учебно-образовательного назначения;

– в границах Участка условно обозначено планируемое размещение 
объекта автомобильного транспорта иного значения (подземной стоянки 
индивидуального транспорта/многоуровневого гаражного комплекса).

Согласно данным чертежа «Схема развития инженерной инфраструк-
туры и связи»:

– в границах Участка условно обозначено расположение сохраняемых 
объектов инженерной инфраструктуры газоснабжения (сети газопровода 
высокого давления и газорегуляторного пункта);

– территория Участка частично расположена в границах охранной 
зоны системы газоснабжения.

К актуальным и возможным градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использования территории Участка от-
носится:

– до фактического прекращения эксплуатации – расположение Участ-
ка в границах зоны санитарных разрывов для дневного, ночного времени 

(шумовой зоне) и в пределах нормативной приаэродромной территории 
аэропорта местных авиалиний «Плеханово»;

– расположение части территории Участка в границах охранных зон 
объектов газораспределительных сетей (подземной сети распределитель-
ного газопровода высокого давления и газорегуляторного пункта);

– расположение части территории Участка в границах ориентировоч-
ных (по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция) санитарно-защит-
ных зон находящихся на земельных участках с кадастровыми номерами 
72:23:0427001:146 и 72:23:0427001:771 автозаправочной и автогазозапра-
вочной станций, а также в пределах нормативного санитарного разрыва 
до жилой застройки, территорий учебно-образовательных и детских 
дошкольных учреждений, объектов рекреации, физкультуры и спорта 
от расположенного на Участке с кадастровым номером 72:23:0427001:180 
гаражного комплекса.

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах для раз-
мещения объектов федерального, регионального или местного значения, 
согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах территориального планирования 
отсутствуют и уточняются при разработке проекта планировки террито-
рии.

Технические условия подключения объектов капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

– в письме ОАО «Тюменьэнерго» от 11.07.2016 № ПД-3850;
– в письме ОАО «Газпром газораспределение» от 12.11.2013 № ВС-18-

2/18886;
– в технических условиях на подключение ООО «Тюмень Водоканал» 

от 20.02.2016 № 294-т.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям ин-

женерно-технического обеспечения определяется в соответствии:
– с постановлением Правительства Российской Федерации от 13.05.2013 

№ 406 (ред. От 24.12.2015) «О государственном регулировании тарифов 
в сфере водоснабжения и водоотведения»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации от 
22.10.2012 № 1075 (ред. от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере теп-
лоснабжения»

– с постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2011 
№ 1178 (ред. от 17.05.2016) «О ценообразовании в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83 (ред. от 23.08.2014) «Об утверждении Правил определения и пре-
доставления технических условий подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического обеспечения и Правил 
подключения объекта капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 
№ 1314 (ред. от 14.11.2014) «Об утверждении Правил подключения (тех-
нологического присоединения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, а также об изменении и признании утратив-
шими силу некоторых актов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, ус-
танавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1, Для участия в аукционе заявитель или его представитель представ-

ляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по ут-
вержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.5 документа-
ции о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экзем-
плярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним докумен-
тами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 12 октября 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр (вход со сторо-
ны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 14 ноября 2016 
г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участ-
ке, получения разъяснений по документации о повторном аукционе пре-
дусмотрен документацией о повторном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (495) 685-94-
45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
17 500 000 (семнадцать миллионов пятьсот тысяч) рублей, НДС не обла-
гается. Оплата задатка осуществляется путем безналичного перечисления 
денежных средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, в срок не позднее 14 ноября 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Феде-
рации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 
/ 770401001. В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обес-
печения заявки на участие в аукционе по продаже земельного участка (ре-
гистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00.01 по московскому времени 17 ноября 2016 г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен доку-
ментацией о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 17 ноября 2016 г. 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 18 ноября 2016 г. в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
о повторном аукционе. Победителем аукциона признается участник аук-
циона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах повторного аукциона является докумен-
том, удостоверяющим право победителя на заключение договора купли-
продажи. Организатор аукциона вправе отказаться от его проведения в 
срок не позднее, чем за три дня до даты окончания срока приема заявок. 
Публикация извещения об отказе от проведения аукциона и порядок воз-
врата задатков устанавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукционе, 
осуществляется в течение трех рабочих дней с даты подписания протокола 
рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением победителя, 
лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, – в течение трех ра-
бочих дней с даты подписания протокола о результатах повторного аукци-
она. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, с которым 
договор купли-продажи заключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 
настоящего извещения, засчитывается в счет оплаты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления 
протокола о результатах повторного аукциона вручает или направляет по-
бедителю аукциона (его представителю) или единственному принявшему 
участие в аукционе его участнику три экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка. При этом договор купли-продажи заклю-
чается с победителем аукциона по предложенной им цене, а с единствен-
ным принявшим участие в аукционе его участником – по начальной цене 
предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие в аук-
ционе его участник представляет организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-продажи и подписан-
ные со своей стороны четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка в срок не позднее 30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем через 
10 дней с даты размещения информации о результатах повторного аукци-
она на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о резуль-
татах повторного аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение одного рабо-
чего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с догово-
ром купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором куп-
ли-продажи. Передача Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не представил ор-
ганизатору аукциона, победитель аукциона утрачивает право на заключе-
ние договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сде-
лал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, три экземпля-
ра подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи и че-
тыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением 
заключить соответствующий договор в течение 30 дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в десятидневный срок с даты составления протокола рассмотре-
ния заявок направляет заявителю, признанному единственным участни-
ком аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, три экземпляра подписанного со своей стороны проекта дого-
вора купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи с заявителем, признанным 
единственным участником аукциона, либо с заявителем, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, заключается по начальной цене предмета 
аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны три экземпляра до-
говора купли-продажи и подписанные со своей стороны четыре экземпля-
ра проекта акта приема-передачи Участка в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заключения 
договора купли-продажи, о заявителе, признанном единственным участ-
ником аукциона, заявителе, который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, единственном участнике, принявшем участие в аукционе, которые 
уклонились от его заключения, включаются в реестр недобросовестных 
участников аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, 
не возвращаются.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного строительства
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Книжная полка Вышла в свет книга Святослава Рыбаса «Заговор верхов»

И пришел Февраль
Максим Макарычев 

«М
о л о д а я 
гвардия» 
и з д а л а 
к н и г у 
историка, 

публициста, общественного дея-
теля Святослава Рыбаса «Заговор 
верхов». Эта работа посвящена ос-
мыслению февральских событий 
1917 года, которые привели к от-
речению от престола российского 
императора Николая Второго. 
Того самого Февраля, который, по 
выражению Александра Солжени-
цына, «трагически изменил не 
только судьбу России, но и ход все-
мирной истории». 

Оппоненты до сих пор спорят, 
чем были те действительно траги-
ческие события — революцией или 
переворотом? Но слово Февраль, 
именно так, с большой буквы, по-
жалуй, наиболее подходит для оп-
ределения того политического во-
доворота, в который попала ог-
ромная империя. Февраль 1917-го 
— это не просто предтеча Октября. 
Это само по себе эпохальное со-
бытие, о котором не особенно лю-
били вспоминать при советской 
власти, но которое требует своего 
глубокого осмысления.

Святослав Рыбас — из тех авто-
ров, которые эмоциям и скандаль-
ным «версиям» предпочитают 
кропотливую работу с первои-
сточниками и многочисленными 
архивами. Одно только перечи-
сление использованных при рабо-
те над книгой документальных ма-
териалов в разделе «Библиогра-
фия» занимает в «Заговоре вер-

хов» несколько страниц. «Перело-
патить» такой объем первоисточ-
ников — работа, безусловно, дос-
тойная уважения. Впрочем, по-
добное, равно как и «экскурсы в 
историю», является фирменным 
почерком Святослава Рыбаса, по-
зволяющее ему на основании до-
стоверного фактурного материа-
ла  делать свои проверенные выво-
ды. Например, рассказ о роковых 
февральских событиях автор на-
чинает с «глубокой предыстории» 
— анализа новгородской экономи-
ко-политической системы XV 
века, которая, по его оценке, уже 
тогда была полностью олигархи-
ческой. Такой заход не случаен: 
автор прокладывает мостик в век 
ХХ, заключая, что к 1917 году рос-
сийская экономическая элита 
влияла на партии, общественные 
движения, СМИ, теснила государ-
ственную бюрократию и претен-
довала на участие в реальной 
власти. «А что государство? Оно 
вынуждено лавировать и даже от-
ступать. Не случайно английский 
экономист считал предвоенную 
Россию «полуколонией Запада», — 
констатирует писатель.  

Один из главных выводов, на-
прашивающийся после прочтения 
книги Рыбаса о событиях вековой 
давности, пожалуй, состоит в том, 
что власть всегда должна быть 
«начеку» и уметь себя защищать. 
Быть внимательной к «многочи-
сленным доброжелателям» и в 
особенности к «заграничным дру-
зьям». Российский Февраль 1917 
года грянул отнюдь не неожидан-
но, а о надвигающейся революци-
онной ситуации, например, Ох-
ранное отделение докладывало 
царю и правительству своевре-
менно и во всей полноте. Было из-
вестно и о революционных агита-
торах, но правительство так и не 
удосужилось, выражаясь совре-
менным языком, заняться инфор-
мационным противоборством, не 
продвигая в ответ собственные 
идеи в защиту монаршего трона. В 
результате была «разорвана спай-
ка» — монарх и православный об-
щинный народ, основа единой и 
неделимой России.

«Власть была сосредоточена в 
руках узкого правящего класса во 
главе с монархом, что на протяже-
нии всей истории было вынужден-

но и объяснялось цивилизацион-
ными и географическими особен-
ностями страны», — говорится в 
книге. И эта политическая, эконо-
мическая элита страны, перемо-
лотая Февралем, а затем и «доби-
тая» Октябрем, в равной степени 
и виновник, и жертва тех трагиче-
ских событий, по Рыбасу, разру-
шивших «сказку о святой Руси, о 
народе-богоносце, о могучей дер-
жаве, о неодолимой русской силе 
и Царе — народном заступнике». 

Кстати, во многом выигрывает 
«Заговор верхов», работа, кото-
рую автор назвал «книгой о тай-
ных обстоятельствах и пружинах 
государственного переворота», и 
за счет своего приложения, в кото-
ром опубликованы статьи о Фев-
рале 1917 года известных полити-
ков и публицистов тех лет.

Книга Рыбаса наполнена архивны-
ми материалами.

Февраль 1917 года привел к отречению царя от престола и бросил Российскую империю в бурный политический водоворот.

Акцент

 Февраль 1917 года трагически 
изменил не только судьбу 
России, но и весь ход 
всемирной истории
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Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному кре-
дитованию» (далее — АО «АИЖК» в соответствии с решениями Прав-
ления АО «АИЖК» (протоколы от 09.06.2016 № 6/17, от 07.10.2016 
№ 6/31) сообщает о проведении повторного аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности земельного участка площа-
дью 8 000 кв. м, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Героев Пан-
филовцев, вл. 20, корп. 1 (кадастровый номер: 77:08:0003001:9938), 
для иного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
открытый по составу участников и форме подачи предложений о цене 
Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации (протокол 
от 26.07.2012 № 39) о передаче Участка для формирования имущества 
Фонда «РЖС» в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный 
закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» 
по решению задач и осуществлению функций, предусмотренных Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ переходят к указанному 
в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии разви-
тию и повышению эффективности управления в жилищной сфере и о 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» (далее — Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, которым в соответс-
твии с частью 1 статьи 2 Федерального закона от 13.07.2015 № 225-
ФЗ является АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона 
от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические и иные действия, в том числе 
сделки с земельными участками и иными объектами недвижимого 
имущества осуществляются единым институтом развития в жилищ-
ной сфере. При этом внесение изменений в решения Правительс-
твенной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 49 700 000 (сорок девять мил-

лионов семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 

2 000 000 (два миллиона) рублей.
Документация о повторном аукционе размещена на офици-

альном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет (далее — сайт 
АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, 

вл. 20, корп. 1.
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: участки размещения жилищ-

но-коммунальных объектов; объекты размещения помещений и тех-
нических устройств многоэтажных и подземных гаражей, стоянок 
(1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 10.04.2015 № 77-77/012-
77/012/009/2015-967/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 30.09.2016 № 77/100/127/2016-3615 в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени соверша-
ет юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 77-
77/012-77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 25.06.2015 № 77/501/15-709720, выданном филиа-
лом федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Информация о разрешенном использовании Участка, требованиях 
к назначению, параметрам и размещению объекта капитального стро-
ительства на Участке указана в градостроительном плане земельного 
участка № RU77-193000-009191, утвержденном приказом Комитета 
по архитектуре и градостроительству города Москвы от 24.07.2013 
№ 1439.

С севера Участок граничит с улицей Вилиса Лациса, с востока — 
с земельным участком МОЭК, с юга — с заброшенной автомобильной 
стоянкой, с запада — с асфальтированной дорогой, за которой нахо-
дятся жилые дома.

Часть территории Участка огорожена металлическим забором, 
с юга Участок огорожен бетонным забором, у которого установлено 
временное вспомогательное помещение, используемое для бытовых 

нужд, въезд на территорию Участка закрыт, Участок находится под 
охраной.

По территории Участка проходит дорога из асфальтовой крош-
ки. В юго-восточной части Участка складированы бетонные плиты, 
на Участке находится бытовой и строительный мусор. На территории 
Участка расположено имущество, не принадлежащее АО «АИЖК»: 
металлические контейнеры, бытовки, а также частично огорожен-
ная металлическим забором территория с двумя металлическими 
арочными ангарами, которые согласно техническим заключениям 
ФГУП «Ростехинвентаризация» не являются объектами капитально-
го строительства и недвижимым имуществом.

Генеральный план города Москвы (далее — ГП) утвержден Зако-
ном города Москвы от 05.05.2010 № 17 «О Генеральном плане горо-
да Москвы». Материалы ГП содержат сведения о видах, назначении 
и наименованиях планируемых для размещения на территории горо-
да территорий общего пользования, объектов жилищного строитель-
ства, объектов транспортной, социальной инфраструктур, об особо 
охраняемых природных территориях и производственных объектах 
регионального и федерального значения, основных характеристиках 
и местоположении данных объектов, а также о некоторых объектах 
транспортной инфраструктуры без отнесения указанных объектов 
к объектам федерального и/или регионального значения. Участок 
расположен в границах зоны планируемого размещения объектов 
капитального строительства производственного назначения в соста-
ве коммунальных зон без отнесения указанных объектов к объектам 
федерального и/или регионального значения. Объекты капитального 
строительства местного значения и зоны планируемого размещения 
указанных объектов не являются объектами градостроительной де-
ятельности на территории города Москвы (ст. 11, 13 Градостроитель-
ного кодекса города Москвы — Закон города Москвы от 25.06.2008 
№ 28 (в ред. от 16.12.2015).

Согласно данным графических приложений ГП города Москвы 
Участок расположен в следующих границах:

— производственной функциональной зоны — коммунальная зона, 
индекс назначения зоны — 300 (чертеж «Функциональные зоны»);

— санитарно-защитных зон: границы расчетных санитарно-защит-
ных зон и территории объектов негативного воздействия, для кото-
рых указаны санитарно-защитные зоны (чертеж «Санитарно-защит-
ные и водоохранные зоны»);

— районов распространения опасных геологических процессов — 
оползневых процессов и районов, для которых характерна опасная 
категория карстовой опасности (чертеж «Зоны распространения опас-
ных геологических процессов»);

— зон планируемого размещения объектов капитального строи-
тельства производственного назначения в составе коммунальных зон 
(чертеж «Зоны планируемого размещения объектов капитального 
строительства производственного назначения, в том числе промыш-
ленности, науки и научного обслуживания федерального и региональ-
ного значения»).

Проект Правил землепользования и застройки города Москвы 
не утвержден. Согласно данным графических приложений ПЗЗ города 
Москвы Участок расположен в следующих границах:

— в границах территориальной зоны жилищно-коммунальных 
объектов, индекс зоны 30-3004 (чертеж «Карта границ территориаль-
ных зон с указанием видов территориальных зон»);

— в границах расчетных санитарно-защитных зон (чертеж «Карта 
границ санитарно-защитных зон производственных объектов и объ-
ектов инженерной инфраструктуры»).

Также Участок расположен в границах подзон территориальных 
зон, границ территориальных зон, для которых подзоны не установ-
лены с указанием следующих предельных параметров застройки:

— предельная плотность застройки — 20 тыс. кв. метров/га;
— предельная высота застройки — 35 метров.
По данным официального сайта Комитета по архитектуре и гра-

достроительству города Москвы Участок расположен в границах раз-
работки «Проекта планировки территории между ул. Вилиса Лациса 
и Героев Панфиловцев, передаваемого РХТУ им. Менделеева, для 
размещения жилищного и культурно-бытового строительства райо-
на Северное Тушино г. Москвы (СЗАО)», утвержденного постановле-
нием Правительства города Москвы от 01.06.2004 № 368. Текстовые 
и графические материалы указанной документации по планировке 
территории в свободном доступе отсутствуют и для анализа не до-
ступны.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым 
условиям использования территории Участка относится:

— расположение Участка в границах расчетной санитарно-защит-
ной зоны и необходимость выполнения на территории Участка рег-
ламентов режима территории санитарно-защитной зоны, устанав-
ливаемого в соответствии с требованиями новой редакции СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03;

— расположение территории Участка в границах районов распро-
странения опасных геологических процессов и необходимость пре-
дусматривать при проектировании зданий и сооружений защитные 
мероприятия.

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах для 
размещения объектов федерального, регионального или местного зна-
чения, предусмотренные пунктом 14 части 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, в утвержденных документах терри-
ториального планирования отсутствуют и уточняются при разработке 
проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

— в письме ПАО «МОЭСК» от 18.05.2016 № МОЭСК/АМ-1791;
— в письме АО «Мосводоканал» от 24.05.2016 № (01)09исх-

8265/16;
— в письме ОАО «Мосводоканал» от 06.02.2014 № (01)07исх-

377/14;
— в технических условиях ОАО «МОЭК» от 23.01.2014 № 14-9/3.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии:
— с постановлением Правительства Российской Федерации 

от 13.05.2013 № 406 (ред. от 24.12.2015) «О государственном регули-
ровании тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 
22.10.2012 № 1075 (ред. от 29.06.2016) «О ценообразовании в сфере 
теплоснабжения»

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 17.05.2016) «О ценообразовании в об-
ласти регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 13.02.2006 № 83 (ред. от 23.08.2014) «Об утверждении Правил 
определения и предоставления технических условий подключения 
объекта капитального строительства к сетям инженерно-техническо-
го обеспечения и Правил подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314 (ред. от 14.11.2014) «Об утверждении Правил 
подключения (технологического присоединения) объектов капиталь-
ного строительства к сетям газораспределения, а также об изменении 
и признании утратившими силу некоторых актов Правительства Рос-
сийской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участка, устанавливаются законодательством Российской Феде-
рации. Соблюдение установленных ограничений возлагается на побе-
дителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аук-
ционе по утвержденной форме и документы, указанные в подпунк-
те 1.5.5 документации о повторном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-
кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 12 октября 2016 г. по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воз-
движенка Центр (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 14 ноября 2016 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами 
об Участке, получения разъяснений по документации о повторном 
аукционе предусмотрен документацией о повторном аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (495) 685-
94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
15 000 000 (пятнадцать миллионов) рублей, НДС не облагается. Оп-
лата задатка осуществляется путем безналичного перечисления де-
нежных средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок 
не позднее 14 ноября 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Москва, коррес-
пондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614 / 770401001. В графе «Назначение платежа» указать: 
«Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельного участка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00.01 по московскому времени 17 ноября 
2016 г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими ли-
цами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмот-
рен документацией о повторном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».
3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 17 ноября 2016 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 18 ноября 2016 в 13:00 по адресу: г. Моск-
ва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
о повторном аукционе. Победителем аукциона признается участник 
аукциона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах повторного аукциона является доку-
ментом, удостоверяющим право победителя на заключение договора 
купли-продажи. Организатор аукциона вправе отказаться от его про-
ведения в срок не позднее, чем за три дня до даты окончания срока 
приема заявок. Публикация извещения об отказе от проведения аук-
циона и порядок возврата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение трех рабочих дней с даты подписа-
ния протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исклю-
чением победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего изве-
щения, — в течение трех рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах повторного аукциона. Задаток, внесенный победителем 
аукциона, иным лицом, с которым договор купли-продажи заключа-
ется в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчи-
тывается в счет оплаты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составле-
ния протокола о результатах повторного аукциона вручает или на-
правляет победителю аукциона (его представителю) или единствен-
ному принявшему участие в аукционе его участнику три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи заключается с победителем аукцио-
на по предложенной им цене, а с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляет организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 30 дней с даты направле-
ния проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем че-
рез 10 дней с даты размещения информации о результатах повторного 
аукциона на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о ре-
зультатах повторного аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение одно-
го рабочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с дого-
вором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором 
купли-продажи. Передача Участка оформляется актом приема-пере-
дачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель аукциона утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, три 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-
продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка с предложением заключить соответствующий договор в течение 
30 дней с даты направления ему проекта договора купли-продажи 
по цене предмета аукциона, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только 
один заявитель признан участником аукциона либо единственная 
заявка и заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, организатор аукциона в десятидневный срок с даты состав-
ления протокола рассмотрения заявок направляет заявителю, при-
знанному единственным участником аукциона, или заявителю, кото-
рый и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, три экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора купли-продажи и четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом договор 
купли-продажи с заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с заявителем, который и единственная заявка которо-
го соответствуют всем требованиям и указанным в извещении услови-
ям аукциона, заключается по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные со своей сторо-
ны три экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей 
стороны четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 дней с даты направления проекта договора куп-
ли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заклю-
чения договора купли-продажи, о заявителе, признанном единствен-
ным участником аукциона, заявителе, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, принявшем участие 
в аукционе, которые уклонились от его заключения, включаются 
в реестр недобросовестных участников аукциона, предусмотренный 
пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Федерации, 
а задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для иного строительства
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ВОЛЕЙБОЛ В Зеленоградске
прошел открытый Кубок
РФСО «Локомотив»

«Сухие» 
чемпионы

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Калининградской области завершился 
четвертый по счету открытый международный кубок 
РФСО «Локомотив» по волейболу среди спортсменов-ве-
теранов железных дорог.

В турнире серии Loko Open, который прошел в городе 
Зеленоградске, приняли участие команды из Латвии, Бе-
лоруссии и России. По условиям турнира, в составах ко-
манд должны были быть игроки у женщин не моложе 
35 лет, а у представителей сильного пола от 40 лет и стар-
ше. За победу в турнире сражались «Локомотив» из Ка-
лининграда, «Локомотив» из Бреста, латвийские желез-
нодорожники, а также команда «РЖД-Здоровье». У жен-
щин лучшими стали представительницы Белорусской 
железной дороги, которые опередили «Локомотив-Кали-
нинград 35+», а у мужчин высокий класс и мастерство 
продемонстрировали игроки калининградского «Локо-
мотива», оставившие позади мужскую сборную Бело-
русской железной дороги. Отметим, что чемпионы не от-
дали во время турнира ни одной партии соперникам!

Заместителю начальника Департамента социального 
развития ОАО «РЖД» Андрею Гаревских пришелся по 
душе энтузиазм участников:

— Мы видели здесь не профессионалов, а людей, кото-
рые очень увлечены спортом, волейболом. Было видно, 
как уже на церемонии открытия турнира они мысленно 
были на площадке. Когда все завершилось, всем стало 
немножко грустно, что придется расстаться на время. 
Но я надеюсь, что у этого турнира есть хорошее будущее, 
и продолжение непременно последует.

В том, что у турнира есть хорошие перспективы, кор-
респонденту «РГ» сообщил председатель РФСО «Локо-
мотив» Илья Вдовин:

— Несмотря на все перемены, которые были у нас 
в стране за последние 80 лет, я рад, что «Локомотиву» 
удалось устоять и не только сохраниться, но и получить 
новый вектор развития, оставаясь одним из ведущих 
спортивных обществ. Наша жизнь требует, чтобы мы 
смотрели вперед, и турнир серии Loko Open как раз отве-
чает современным реалиям. Этому проекту всего четыре 
года — возраст младенческий, но Loko Open уже успел ох-
ватить широкую географию — мы проводим турнир на за-
паде в Калининградской области, на востоке — в Иркутс-
ке, и к нам с удовольствием приезжают команды из-за 
рубежа. У нас есть и команды, возраст участников кото-
рых за 60 и даже 70 лет! Здорово, что они смогли проне-
сти любовь к спорту через всю свою жизнь, и глядя на 
них, у молодежи прививается страсть и любовь к волей-
болу, спорту, здоровому образу жизни.

БАСКЕТБОЛ Стартует
главный клубный
турнир континента

Евролига 
в новом свете

Илья Соболев

СЕГОДНЯ матчем мадридского «Реала» и греческого 
«Олимпиакоса» стартует сезон Евролиги-2016/2017.

«Начинается новая эпоха в европейском баскетбо-
ле», — амбициозное заявление президента турнира Жор-
ди Бертомеу отнюдь не выглядит голословным. Перед се-
зоном Евролига провела тотальную перезагрузку, ко-
снувшуюся в первую очередь схемы проведения сорев-
нований. Теперь вместо разделения на маленькие груп-
пы и скучного предварительного раунда болельщиков 
фактически ждет полноценный чемпионат лучших клу-
бов Старого Света. 

В гладкой части сезона 16 команд сыграют друг с дру-
гом по два матча — дома и на выезде. Такой формат — 
определенно вызов для всех. Только в одной «регулярке» 
баскетболистам предстоит провести по 30 матчей: серь-
езная нагрузка при том, что национальные чемпионаты 
никто не отменял. Например, наших ЦСКА и УНИКС 
с учетом Единой лиги ждет настоящий марафон из 
54 встреч и это без плей-офф. Многое будет зависеть от 
тренеров: сумеют ли они сохранить свои команды в нуж-
ных кондициях на протяжении столь длительного сезона.

Финансовая сторона дела тоже претерпела измене-
ния. За победу в регулярном чемпионате теперь полага-
ется 40 тысяч евро. Для многих участников Евролиги — 
серьезная сумма. Таким образом организаторы надеют-
ся повысить мотивацию команд, которые потеряют шан-
сы на выход в плей-офф. «Гонорарная» сетка для тех, кто 
пробьется дальше, тоже выглядит довольно привлека-
тельно: 70 тысяч евро — за победу в матчах навылет, 
200 тысяч — за участие в Финале четырех. Обладатель 
третьего места получит 300 тысяч евро, финалист — 
500 тысяч и, наконец, победитель — миллион. 

Одним из главных претендентов на этот куш является 
действующий обладатель титула ЦСКА. Свой первый 
матч команда Димитриса Итудиса проведет завтра в го-
стях против турецкого «Галатасарая». А вот казанский 
УНИКС, который 14 октября примет испанскую «Барсе-
лону», к группе фаворитов при всем желании отнести 
нельзя. Казанцы не могут похвастаться глубиной соста-
ва, да и наставник команды Евгений Пашутин предпочи-
тает играть «короткой скамейкой». А в условиях нового 
формата это критично.

ХОККЕЙ Капитан сборной России начинает очередной поход за Кубок Стэнли

Овечкин бьет коньком
Илья Зубко

В 
ночь со среды на четверг по 
московскому времени на-
чинается очередной сезон 

в Национальной хоккейной лиге. 
Он обещает быть как никогда ин-
тересным, в том числе и для рос-
сийских болельщиков. 

Список претендентов на ти-
тул традиционно широк, но на 
этот раз явного фаворита выде-
лить сложно. Еще пару дней на-
зад  букмекеры склонялись 
в пользу действующего облада-
теля Кубка Стэнли «Питтсбург 
Пингвинз». Очевидно, на них 
произвела впечатление вдохно-
венная игра капитана команды 
Сидни Кросби на недавнем Куб-
ке мира в Торонто. Сид в очеред-
ной раз проявил себя настоящим 
лидером канадской сборной, 
и теперь в его коллекции все че-
тыре важнейших титула мирово-
го хоккея — помимо Кубка мира 
он побеждал на двух Олимпиа-
дах, становился чемпионом 
мира и дважды выигрывал Кубок 
Стэнли. 

Находящийся на пике карье-
ры Кросби плюс оживший во 
время предсезонных матчей Ев-
гений Малкин — действительно 
повод поставить на «пингви-
нов». Однако накануне старта 
«регулярки» из Питтсбурга при-
шли скверные новости. Сидни 
Кросби выбыл на неопределен-
ный срок. Официальная версия — 
из-за сотрясения мозга, полу-
ченного на тренировке. Но вооб-
ще история довольно темная, 
и уже появились конспирологи-
ческие теории о том, что повре-

ждение Кросби гораздо серьез-
нее, чем говорят в клубе, и что 
форвард может пропустить весь 
сезон. 

В результате этой новости 
ставки на победу «Питтсбурга» 
пошли вниз. Теперь «пингвины» 
делят второе-третье места в спи-
ске фаворитов с «Чикаго Блэкхо-
укс». А вот возглавил его «Ва-
шингтон Кэпиталз», победа ко-
торого котируется с коэффици-
ентом 1 к 6,5. Надо признать, что 
многие российские болельщики 

были бы совсем не против такого 
развития событий, ведь в основ-
ном составе «столичных» сразу 
трое наших соотечественников. 
Защитник Дмитрий Орлов в но-
вом сезоне имеет все шансы вый-
ти на лидирующие роли в своем 
амплуа .  Евгений Кузнецов 
в прошлом розыгрыше стал луч-
шим бомбардиром и ассистен-
том клуба с 77 очками и 57 пере-
дачами соответственно. Ну а ка-
питан «Вашингтона» Александр 
Овечкин в очередной раз забро-

сил 50 шайб в регулярном сезо-
не, став лучшим снайпером не 
только «Кэпиталз», но и всей 
НХЛ. 

Но даже шестой в карьере 
«Моррис Ришар Трофи», вручае-
мый самому меткому хоккеисту 
Лиги, едва ли компенсировал 
Александру разочарование от се-
зона в целом. Ведь год назад «сто-
личные» тоже считались фаво-
ритами, выиграли с большим 
преимуществом «регулярку». 
А в плей-офф вылетели уже во 
втором раунде, проиграв как раз 
«Питтсбургу». Символично, что 
и нынешний сезон они начнут 
матчем друг с другом. 14 октя-
бря команды сыграют на пло-
щадке «пингвинов», а перед иг-
рой под своды «Пейнтс Арены» 
в Питтсбурге поднимут чемпи-
онский баннер. Наблюдать за 
этой процедурой «Вашингтону» 
в целом и Александру Овечкину 
в частности будет, наверное, не-
просто — столичный клуб, как 
и 31-летний российский фор-
вард, Кубок Стэнли не выигры-
вали ни разу. И нынешний сезон, 
когда «столичные» сохранили 
состав, а тренер Барри Тротц за 
два года успел выстроить игру 
команды по своим лекалам, дол-
жен стать для «Кэпиталз» опре-
деляющим.

Из других претендентов на 
трофей нужно выделить «Сент-
Луис Блюз». Одной из главных 
звезд команды является россий-
ский форвард Владимир Тарасен-
ко. Удостоившийся, к слову, че-
сти стать лицом компьютерной 
игры НХЛ. В прошлом году Тара-
сенко с огромным отрывом выиг-

рал внутрикомандный конкурс 
бомбардиров и снайперов — он 
забросил 40  шайб и  набрал 
74 очка в регулярном сезоне. Те-
перь же у Владимира появился 
«подшефный». Совсем загру-
стивший в «Эдмонтоне» первый 
номер драфта-2012 Наиль Яку-
пов дождался, наконец, обмена 
и теперь стал «блюзменом». Иг-
рать в одной команде с Тарасен-
ко — действительно выглядит за-
манчиво для форварда, желаю-
щего перезапустить карьеру 
в НХЛ. Для россиян же этот пере-
ход еще один повод повниматель-
нее последить за «Сент-Луисом».

Не меньший интерес у наших 
любителей хоккея должен вызы-
вать «Монреаль» — один из са-
мых «русских» клубов Лиги. 
К паре защитников Марков — 
Емелин теперь добавился фор-
вард Александр Радулов. Он хо-
рошо себя проявил в предсезон-
ных матчах и начнет «регуляр-
ку» во втором звене. Также в ос-
нове «Монреаля» теперь 18-лет-
ний российский защитник Миха-
ил Сергачев, задрафтованный 
«Канадиенс» под девятым номе-
ром и сразу же получивший шанс 
заиграть в главной команде. 
«Монреаль» вообще вызывает 
у экспертов повышенный инте-
рес. Канадский клуб, провалив 
прошлый сезон после травмы 
вратаря Кэри Прайса, был очень 
активен на трансферном рынке 
и проявил самую громкую сдел-
ку лета, обменяв Пи-Кея Сабба-
на в «Нэшвилл» на Шея Уэббера. 
Теперь же «Монреаль» вполне 
может претендовать на звание 
главного открытия. 

ЧМ-2018 Сборная Голландии проиграла дома Франции

Гости дорогие
Артур Нанян 

В
чера в Европе прошли 
заключительные матчи 
третьего тура отбороч-
ного турнира чемпио-
ната мира 2018 года 

в России. Результаты всех девяти 
игр стали известны после подпи-
сания «РГ» в печать.

Днем ранее в Амстердаме 
в рамках группы А состоялся один 
из самых любопытных матчей 
э т о г о 
т у р а . 
В и ц е -
чемпи-
оны Евро-
пы французы пожалова-
ли в гости к Голландии, прова-
лившей отборочный цикл Евро-
2016. «Трехцветные» выиграли 
1:0 благодаря голу Поля Погба, 
хотя могли забить еще больше. 

Полузащитник «Манчестер 
Юнайтед», которого в последнее 
время все чаще критикуют не 
только английские, но и француз-
ские СМИ, выдал один из лучших 
матчей в этом сезоне. Перейдя 
в «МЮ» за 110 миллионов евро 
и став самым дорогим футболи-
стом в истории, Погба автомати-
чески стал привлекать к себе еще 
больше внимания, хотя и раньше 
о нем говорилось как об одном из 
сильнейших игроков на своей по-
зиции. Впрочем, Поль таковым 
себя не считает. И после встречи 
с голландцами он в очередной раз 
попросил журналистов не да-
вить на него и не называть но-
вым лидером сборной.

— В больших командах ред-
ко говорят о личностях. Я иг-
раю за сборную Франции, нас 
здесь много ребят. Мы проигрыва-
ем и побеждаем вместе. Не нужно 
говорить лишь обо мне, у нас хва-
тает сильных исполнителей. Ко-
нечно, не всегда приятно слышать 
критику в свой адрес, но это фут-
бол. Может быть, иногда я немно-
го передерживаю мяч, согласен 
с этим. Однако я еще молод, 
у меня есть конкретные цели. 
И выход на чемпионат мира 
2018 года входит в их число, — от-
метил Погба.

Похвалил своего партнера по 
сборной Антуан Гризманн. К сло-
ву, на днях в прессе появилась ин-
формация, что Погба попытается 
убедить форварда «Атлетико» пе-
рейти в «Манчестер Юнайтед». 
«О клубных делах мне бы не хоте-
лось сейчас говорить. Здорово, 

что мы взяли сегодня три очка, 
хотя во втором тайме мы слегка 
сдали. Я очень рад за Погба. Он иг-
рал так же, как и в Париже с Болга-
рией. Но с той разницей, что се-
годня он забил, и завтра именно 
Погба будет во всех заголовках 
французских газет. Это ему помо-
жет. Надеюсь, журналисты его 
поддержат», — подчеркнул Гриз-
манн.

- Это важная победа. Мы от-
лично провели первый тайм, 
могли забить еще, но после пе-

рерыва меньше вла-

дели мячом. Гол-
ландия - один из са-
мых опасных наших 
соперников. Сейчас 
мы идем на первом ме-
сте в группе и должны 
остаться там до конца 
цикла, - рассказал глав-
ный тренер французов 
Дидье Дешам.  

Коллега Дешама на-
ставник «оранжевых» Дан-
ни Блинд посетовал на су-
дейские решения и ошибку 
голкипера Мартена Стекелен-
бурга в эпизоде с голом Погба. 

«До пропущен-
ного мяча мы 
действовали 
хорошо, не да-
вая соперникам ни-
какой возможности забить. Но по-
сле первого тайма я акцентировал 
внимание на том, чтобы ребята 
больше старались контролиро-
вать мяч. Безусловно, мы пропу-
стили после ошибки вратаря. При 
этом на тренировках Стекелен-
бург спокойно справлялся с таки-
ми ударами. Нам не повезло. Плюс 
арбитр принял странное решение 
в эпизоде с игрой рукой Косьелни. 
Считаю, там можно было поста-
вить пенальти», — подытожил 
Блинд.

Может, судья Дамир Скомина 
и мог указать на «точку» в конце 
первого тайма, но голландцы, от-
кровенно говоря, выглядели не 
лучшим образом. Еще по преды-
дущему циклу на чемпионат Ев-
ропы было понятно: у «оранже-
вых» системный кризис, на смену 
уходящему поколению достойной 
молодежи пока нет. Вот и в матче 
с Францией, потеряв ветерана 
сборной Уэсли Снейдера, голлан-
дцы так и не смогли перестроить-

ся и уступи-
л и  г о с т я м 
в   с е р е д и н е 
поля. В  игре 
с «трехцветны-
ми» команда 
Блинда потерпе-
ла шестое пораже-
ние на своем поле 
в последних семи 
встречах. Статисти-
ка не то что удручаю-
щая, а непозволитель-
ная для сборной, еще 
в 2014 году взявшей 
«бронзу» на чемпионате 
мира. 

Добавим, что уже в на-
чале матча с французами 
травму голеностопа полу-
чил полузащитник «Спарта-
ка» Квинси Промес. Его учас-
тие в игре с «Ростовом» в эту 
субботу под большим вопро-
сом.

Знаковой стала встреча 
Гибралтара на своем поле 

с Бельгией. Форвард гостей Кри-
стиан Бентеке забил уже на седь-
мой минуте, став автором самого 
быстрого гола в истории квалифи-
кации чемпионатов мира. Сам 
матч закончился разгромной по-
бедой бельгийцев — 6:0. С таким 
же счетом португальцы обыгра-
ли на выезде Фарерские острова. 
Хет-триком отметился нападаю-
щий «Порту» Андре Силва, ну 
а лидер «европейских бразиль-
цев» Криштиану Роналду забил 
всего один мяч.

В остальных встречах были 
зафиксированы следующие ре-
зультаты: Белоруссия — Люк-
сембург — 1:1, Швеция — Бол-
гария — 3:0, Латвия — Венг-
рия — 0:2, Андорра — Швей-
цария — 1:2, Эстония — Гре-
ция — 0:2, Босния и Гер-

цеговина — 
Кипр — 2:0.

Отметим, 
что вчера вече-
ром и сегодня но-
чью по Москве состо-
ялись матчи десятого 
тура отборочного турни-
ра в  Южной Америке. 
Встречи Боливия — Эквадор, 
Колумбия — Уругвай, Чили — 
Перу, Венесуэла — Бразилия 
и Аргентина — Парагвай завер-
шились после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

Александр Овечкин — капитан и лидер «Вашингтона», который букмекеры 
называют главным фаворитом сезона.

Акцент

 В последних семи домашних матчах во всех тур-
нирах голландцы потерпели шесть поражений

В ближайшем сезоне Евролиги баскетболисты ЦСКА
постараются защитить чемпионский титул.

НОВОСТИ

Первые матчи
на стадионе
в Сочи
пройдут
весной

ПОДНИМЕМСЯ 
НА «ФИШТ» 

Илья Соболев

СБОРНАЯ России проведет 
матч на арене «Фишт» в Сочи ве-
сной следующего года. 

«Тестовые матчи на стадионе 
«Фишт» пройдут в марте и мае 
2017 года, уже определено, что 
играть будет сборная России 
с одной из сильнейших команд 
Европы», — рассказал вице-гу-
бернатор Краснодарского края 
Николай Долуда.

Напомним, на «Фиште» со-
стоялись церемонии открытия 
и закрытия Олимпиады-2014, 
после чего арена закрылась 
на реконструкцию. Ожидается, 
что все работы будут завершены 
в декабре текущего года. 
«Фишт» — один из стадионов, 
на которых пройдут матчи Куб-
ка конфедераций и чемпионата 
мира.

Между тем УЕФА разрешил 
«Краснодару» проводить матчи 
еврокубков на новой арене клу-
ба. На 20 октября у краснодар-
цев намечена встреча с немец-
ким «Шальке» в групповом ра-
унде Лиги Европы.

Бестселлер
для тренеров
перевели
на русский

УРОКИ 
БАСКЕТБОЛА

Павел Петровский

У ТЕХ, кто не представляет свою 
жизнь без баскетбола и мечтает 
стать тренером, появилось посо-
бие. 

На русский язык переведена 
книга Моргана и Джо Вуттена 
«Как стать баскетбольным трене-
ром и добиться успеха». Презен-
тация этого легендарного учебно-
го пособия прошла на форуме 
«Россия — спортивная Держава».

Книга представляет наиболее 
полный свод знаний о работе ба-
скетбольного тренера с молоды-
ми игроками. В этом труде собра-
ны не только рекомендации о том, 
как научить баскетболистов иг-
рать в защите и в нападении, но 
и сценарии всех основных на-
правлений тренерской работы. 

Морган Вуттен — один из са-
мых уважаемых специалистов 
в истории американского баскет-
бола. 46 лет он возглавлял баскет-
больную программу в школе Де-
Мата. Более 160 подопечных Вут-
тена играли в баскетбол в коллед-
же, десятки выступали в НБА. 
Вуттен был включен в Зал Баскет-
больной Славы в 2000 году и за-
вершил карьеру тренера в 2002-
м. Третье издание книги, которое 
переведено на русский язык, 
вышло в 2013 году. В нем опыт 
Моргана Вуттена дополняет обзо-
ром последних тенденций в тре-
нерской работе его сын Джо Вут-
тен.

Председатель попечительско-
го совета РФБ, почетный прези-
дент Единой лиги Сергей Иванов 
уверен, что книга будет пользо-
ваться успехом и в России:

— Для многих тысяч спортив-
ных специалистов по всему миру 
«Как стать баскетбольным трене-
ром и добиться успеха» стала на-
стоящим учебным пособием 
и верным помощником. И не слу-
чайно, в корпоративной среде ее 
называют «лучшей книгой, напи-
санной тренером для других тре-
неров». При этом следует особо 
отметить, что на страницах «Как 
стать баскетбольным тренером 
и добиться успеха» один из 
успешнейших баскетбольных 
тренеров не только обстоятельно 
рассказывает о всех деталях сво-
ей профессиональной деятель-
ности и досконально описывает 
методики подготовки спортсме-
нов, но и откровенно делится соб-
ственным опытом решения про-
блем, с которыми ему приходи-
лось сталкиваться, в том числе 
и «вне паркета». 

В свою очередь, член попечи-
тельского совета РФБ, президент 
Единой лиги Сергей Кущенко за-
метил, что это пособие особенно 
пригодится тем тренерам, кото-
рые делают в профессии первые 
шаги:

— Большинство выводов и со-
ветов, приведенные в этой книге, 
универсальны. Авторы не просто 
рассказывают о своей тренер-
ской философии, но призывают 
читателей выработать свою соб-
ственную и никогда не останавли-
ваться в развитии.
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Сборная Франции во второй раз в этом году обыграла
голландцев в Амстердаме. В первой игре в конце марта 
команда Дидье Дешама победила со счетом 3:2. 
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ПОБЕД
одержала сборная Франции
в матчах с Голландией 
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